
Корреспондент «РГ» 
оказался на дне Аральского 
моря. Его репортаж — 
об одной из самых глобальных 
природных катастроф 
нашего времени

ОБРАЗОВАНИЕ Половина школьников боится математики — 
предмета, без которого у страны нет будущего

Матемачеха

Валентина Зотикова, 
Валентина Пичурина, 
«Российская газета», 
Оренбург — Курган

Б
ольшой паводок пришел 
уже в 39 регионов России. 
Наиболее сложно он про-

ходит в Орске Оренбургской об-
ласти. В чрезвычайной ситуа-
ции приходится заново решать 
самые насущные для людей во-
просы — от снабжения хлебом до 
медицинской помощи.

Перебоев с продуктами в го-
роде сейчас нет. Свежим хлебом 
жителей Орска обеспечивают 
хлебозаводы Оренбурга и Ново-
троицка, которые работают с 
полной загрузкой. Им активно 
помогают и другие пекарни. 
«Мы печем хлеб для пострадав-
ших, — рассказал вчера секре-
тарь Орской епархии, духовник 
Иверского женского монастыря 

протоиерей Сергий Баранов. — 
Вместе с хлебом развозим тех-
ническую воду. А ночью в нашем 
скиту за городом, где хорошая 
скважина с чистой водой, будем 
наполнять 1,5 тысячи пятилит-
ровых бутылок. Завтра доста-
вим их нуждающимся вместе с 
партией свежих булок».

Кое-где в городе возникают 
проблемы с бутилированной 
водой, но вопрос оперативно 
решается. В Орск направлена 

партия гуманитарной помощи 
от «Единой России» и двух феде-
ральных торговых сетей общим 
объемом более 240 тонн. Фуры с 
водой едут из Москвы, Казани и 
других городов. Вчера она нача-
ла поступать в магазины.

В экстремальных условиях 
работают в эти дни и медики 
Орска. Из-за того что многие 
больницы оказались затоплены 
паводком, плановая стационар-
ная медпомощь в городе вре-

менно прекращена. На вчераш-
ний день подтоплено девять 
больниц. Пациенты эвакуиро-
ваны в стационары на безопас-
ных территориях. Из-за пере-
грузки действующих больниц 
плановый прием приостанов-
лен. Но без помощи люди не 
останутся. Таких пациентов бу-
дут направлять в медучрежде-
ния Новотроицка и Оренбурга, 
рассказала вице-губернатор 
региона, глава областного мин-
здрава Татьяна Савинова. Она 
сейчас работает в Орске.

В городе экстренную и неот-
ложную помощь оказывают в 
двух стационарах, штатно рабо-
тают педиатрические и инфек-
ционные койки. В случае необ-
ходимости будет организовано 
более 300 койко-мест в онко-
диспансере, детской 
больнице, инфекцион-
ной и в Новотроицке. 

Мария Агранович

Б
о л ь ш е  п о л о в и н ы 
школьников боятся 
математики. Такой 
н е о ж и д а н н ы й  р е -
зультат дало исследо-
вание ученых Россий-
ской академии об-
разования.

Странное дело. В 
России всегда гремели имена 
математиков: Лобачевский, 
Келдыш, Колмогоров, Садовни-
чий, Перельман. Дети потоком 
шли в математические школы.

И сегодня математика в при-
оритете. По поручению прези-
дента создаются 50 инженер-
ных школ при вузах, развивает-
ся высокотехнологичное произ-
водство,  создаются супер-
компьютеры. Все это требует не 
случайных людей — математи-
ков увлеченных, с горящими 
глазами. Без математики дей-
ствительно нет будущего.

Кроме того, на международ-
ных олимпиадах по «царице 
наук» российские школьники 

постоянно берут «золото». Вот 
результат прошлого года: у рос-
сийской сборной пять золотых 
и одна серебряная медали. Да и 
на чемпионатах по програм-
мированию, где знания матема-
тики необходимы, наши тоже 
всегда на первых местах.

Но вот цифры исследования: 
53 процента учеников 5—11-х 
классов испытывают на уроках 
математики напряжение, кото-
рое мешает не только решению 
задач, но и в целом любой рабо-
те с числами в разных повсед-
невных жизненных ситуациях 
(на кассе в магазине или при за-
писи номера телефона). У этих 

детей — «математическая тре-
вожность». И это вполне офици-
альный термин, который изуча-
ют специалисты. При этом уче-
ные отмечают: чаще сильное 
беспокойство по поводу мате-
матики наблюдается у девочек, 
чем у мальчиков.

Что происходит?
Конечно, если судить по ко-

личеству медалей на олимпиа-
дах, то с математикой все очень 
хорошо. Есть одно «но»: это, так 
сказать, «спорт высоких дости-
жений». Еще с советских вре-
мен у нас очень отлажена систе-
ма работы с отдельно взятыми 

«звездочками», с интеллекту-
альными сборными. Но вот что 
касается «массового спорта»…

Ситуацию «по больнице» на-
глядно показывает градусник — 
ЕГЭ. В 2023 году профильную 
математику сдавали по выбору 
примерно 282 тысячи человек, 
в 2022 году — 302 тысячи, в 
2021-м — 393 тысячи, в 2020-м — 
около 362 тысяч.

 — В современном технологи-
ческом обществе роль матема-
тических знаний взлетает бук-
вально до небес, и речь не про-
сто о профессиональных успе-
хах каждого человека, но и об 
инновационном развитии всего 
общества, — рассказал «РГ» ака-
демик-секретарь отделения 
психологии и возрастной фи-
зиологии РАО Сергей Малых. — 
Математические навыки — одни 
из ключевых, они необходимы 
для обучения на протяжении 
всей жизни, и их низкий уро-
вень в начале обучения пред-
сказывает низкую успевае-
мость по математике в буду-
щем.

Ученые поясняют: матема-
тическая тревожность может 
негативно повлиять на успехи и 
в других точных науках. Даже 
способные ученики в таком со-
стоянии будут стараться избе-
гать дисциплин, связанных с 
математикой. А дальше — поста-
раются обходить стороной вы-
сокотехнологичные профессии, 
ограничивая тем самым свои 
карьерные перспективы.

Почему современные дети 
начинают бояться математики? 
Откуда берется математическая 
тревожность? И как ее снять?

— Эта проблема не только 
наша. В последние годы во мно-
гих странах наблюдается повы-
шенный интерес исследова-
телей к изучению этого феноме-
на, — говорит Сергей Малых. — 
Ученики могут испытывать тре-
вогу, например, из-за сложно-
сти математических 
задач, ошибок и страха 
оценки. 

ЧС В затопленный Орск из Москвы, Казани, других городов 
привезли питьевую воду, а в Кургане готовятся к натиску стихии
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ДТП Смертельная авария 
произошла на самарской 
трассе

Не вписался 
в поворот

Ольга Дмитренко, «Российская газета», 
Самарская область

Около полуночи возле села Алакаевка на 26-м кило-
метре автодороги Урал — Муханово автобус Scania на 
скорости съехал в кювет и перевернулся. Два пассажи-
ра погибли, 26 пострадали. Всего в автобусе ехали 66 
человек. Все — граждане Узбекистана.

Автобус направлялся из города Шымкент (Казах-
стан) в Нижний Новгород. Транспорт принадлежит ка-
захстанскому индивидуальному предпринимателю. 
Пассажиры направлялись в российский город на рабо-
ту. Детей и женщин в автобусе не было.

На месте происшествия работали десять бригад 
скорой помощи. Спасателям пришлось деблокировать 
некоторых пострадавших. Как сообщили в региональ-
ном минздраве, четырем пассажирам понадобилась 
только амбулаторная помощь. Еще 22 человека госпи-
тализировали в местные больницы. Врачи рассказали, 
что состояние у них средней степени тяжести, но угро-
зы жизни нет. Остальные пассажиры сейчас находятся 
в центре временного размещения в селе Алакаевка в 
Самарской области. Следственное управление СК РФ 
по региону возбудило дело по статье 238 УК 
РФ — выполнение работ или оказание услуг, не 
отвечающих требованиям безопасности. 

ТОРГОВЛЯ В России вырос 
интерес к тайным 
посещениям магазинов

Скрытые 
таланты

Ольга Игнатова

Россияне захотели работать тайными покупателями. 
Число отзывов на публикуемые вакансии за год вырос-
ло на 460%, рассказали «РГ» участники рынка. При 
этом заказчики теперь хотят оценить не просто вы-
кладку товаров, а корректность поведения персонала 
торговой точки.

«Мы видим, что сильно растет отклик соискателей 
на вакансии с неполной занятостью либо со сменным 
или свободным графиком», — говорит управляющий 
директор компании «Авито Работа» Дмитрий Пучков.

На рынке произошла серьезная смена брендов — на 
смену западным пришли компании из Китая, Турции, 
стран Ближнего Востока. Требуется оценка рынка, что 
стимулирует заказчиков обращаться к тайным поку-
пателям, поясняют эксперты.

Росту популярности таких исследований у испол-
нителей способствует стремление быстро заработать 
деньги, указывает председатель Союза потребителей 
России Петр Шелищ. «Такая работа подходит тем, кто 
нуждается в приработке и имеет для этого свободное 
время — например, пенсионерам, студентам, женщи-
нам во время декретного отпуска. Заработок 
здесь не велик, в пределах 1,5—2 тысяч рублей 
в день», — говорит Шелищ. 

ФИНАНСЫ Расходы 
торговых центров 
на охрану растут

Контроль 
на входе

Марина Трубилина

Затраты на безопасность в торговых центрах после 
теракта в «Крокусе» выросли на 20—30%.

«Это связано с необходимостью увеличения коли-
чества охраны на входных группах, — говорит вице-
президент Союза торговых центров (СТЦ) Павел 
Люлин. — На некоторых объектах закупали и устанав-
ливали металлодетекторы. Однако это, скорее, вре-
менная мера, и, если не будет законодательных допол-
нительных требований к безопасности торговых цен-
тров, то бюджеты вернутся к плановым показателям».

К таким требованиям, поясняет он, можно отнести 
вооруженную охрану, что добавит от 6 до 18 млн руб. к 
ежегодным бюджетам торгового центра, обязательное 
страхование посетителей (дополнительные расходы от 
1 млн руб. в год), интеллектуальное видеонаблюдение 
(от 70 тысяч рублей в год). Суммарно, оценивает 
Люлин, это может увеличить расходы на безопасность 
торговых центров до 40%.

Сейчас в России официально зарегистрировано бо-
лее 17 тысяч частных охранных организаций, где тру-
дятся почти 700 тысяч охранников, которые обеспечи-
вают безопасность 1,4 миллиона объектов. По числу 
охранников на количество населения Россия 
занимает одно из первых мест в мире — 525 
человек на 100 тысяч населения.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 09.04.24

Австралийский доллар 60,9090
Азербайджанский манат  54,4594
Армянский драм**  23,7973
Белорусский рубль  28,4427
Болгарский лев  51,3170

Бразильский реал  18,3267
Венгерский форинт**  25,6848
Вон Республики Корея***  68,4163
Вьетнамский донг****  38,5144
Гонконгский доллар  11,8435

Грузинский лари  34,5658
Датская крона  13,4558
Дирхам ОАЭ  25,2093
Доллар США  92,5810
Евро  100,2236

Египетский фунт*  19,4534
Индийская рупия*  11,1118
Индонезийская рупия****  58,2014
Казахстанский тенге** 20,7218
Канадский доллар  68,0843

Катарский риал  25,4343
Киргизский сом*  10,3828
Китайский юань  12,7696
Молдавский лей*  52,2210
Новозеландский доллар 55,6412

Новый туркменский манат  26,4517
Норвежская крона*  86,4354
Польский злотый  23,4110
Румынский лей  20,1785
СДР  122,7550

Сербский динар** 85,6294
Сингапурский доллар  68,6243
Таджикский сомони*  84,5427
Таиландский бат*  25,1770
Турецкая лира*  28,9772

Узбекский сум****  72,9842
Украинская гривна*  23,8342
Фунт стерлингов  116,7909
Чешская крона*  39,5257
Шведская крона*  87,0788

Швейцарский франк  102,2204
Южноафриканский рэнд*  49,7250
Японская иена**  61,0009
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕХНОЛОГИИ 
Новая кибергруппировка 
атакует российские 
государственные 
компании

Взлом стран

Юлия Гуреева

Новая хакерская группировка Lazy Koala уже успе-
ла скомпрометировать около 867 учетных записей 
сотрудников. Они «нападают» на государственные, 
финансовые, медицинские и образовательные учре-
ждения России, Беларуси, Армении, Казахстана, Уз-
бекистана, Кыргызстана и Таджикистана, выяснили в 
Positive Technologies.

В первую очередь преступники крадут учетные за-
писи от различных сервисов с компьютеров персона-
ла: жертва запускает нужный файл в браузере, а вирус 
отправляет украденные данные с помощью Telegram.

Эксперты советуют не открывать подозрительные 
письма, не переходить по неизвестным ссылкам и не 
загружать непроверенные программы. Руководству же 
следует информировать работников о мошеннических 
схемах, использовать средства защиты и привлекать 
специалистов по кибербезопасности.

В прошлом году 
число политически 
мотивированных 
кибератак в срав-
нении с 2022 годом 
выросло на 120%, 
рассказал руково-
дитель отдела реаги-
рования и цифровой 
криминалистики 
Angara Security Ни-
кита Леокумович.

Нередко атаки 
на госорганизации 
проводятся «хакти-
вистами», которые наносят репутационный и иной не-
финансовый ущерб, отметил руководитель направле-
ния сервисов защиты облачного провайдера «НУБЕС» 
Александр Быков.

По словам ведущего инженера CorpSoft24 Михаила 
Сергеева, киберпреступников часто интересуют пер-
сональные данные, финансовая информация, служеб-
ная переписка, конфиденциальные документы и учет-
ные данные.

Наиболее опасные последствия для пользова-
телей связаны с продуманными и целевыми атаками. 
Причем это сложные схемы с сообщениями с поддель-
ных аккаунтов начальника или бухгалтера организа-
ции, сказал Быков.

В 2023 году число запросов на покупку аккаунтов в 
Telegram выросло на 39%. Вероятно, они используются 
для атак от имени политиков и персон, имеющих авто-
ритет для жертвы, добавил Леокумович.

«Защита госсектора требует серьезного внимания 
и усиленных мер по обеспечению кибербезопасности, 
чтобы защитить конфиденциальность и целостность 
данных, а также предотвратить негативные послед-
ствия для обычных пользователей», — подчеркнул ру-
ководитель направления киберразведки Innostage 
CyberART Александр Чернов.  

ИНТЕРНЕТ 
Российские провайдеры 
быстро адаптировались 
к санкциям

Жесткий поиск

Дмитрий Бевза

В конце февраля минфин США ввел блокирующие 
санкции против крупных российских провайдерских 
центров обработки данных (ЦОД). Однако сами дата-
центры и их клиенты пока не видят последствий санк-
ционного давления.

Под блокирующие санкции попали SafeData, 
«Стек Телеком», 3data, «ТрастИнфо», Oxygen, «Ми-
ран» и региональный центр обработки данных ООО 
«ИнфоТех Балаково». Это крупные дата-центры, ко-
торые, по оценкам экспертов, занимают около 30% 
рынка облачных услуг и 45% рынка услуг предостав-
ления места в ЦОДе для размещения IT-оборудования 
заказчика. Предусматриваются визовые ограничения 
для руководителей и блокирование собственности и 
счетов физических и юридических лиц.

Такой вид санк-
ций считается од-
ним из наиболее 
жестких. Однако 
спустя месяц после 
их введения компа-
нии, работающие на 
российском рынке 
ЦОДов и их клиен-
ты не заметили во-
обще никаких изме-
нений, рассказали 
они «РГ». «На сего-
дняшний день мы не 
видим каких-либо 
изменений после введения санкций. Возможно, нужно 
больше времени и серьезные удары нас еще не косну-
лись. Но более вероятным мне кажется факт быстрой 
адаптации IT-рынка», — говорит генеральный дирек-
тор C3 Solutions Дарья Алексанкина.

Генеральный директор инженерной компании 
«Уралэнерготел» Алексей Бельский не столь катего-
ричен: «Контракты на использовании ЦОДов и соот-
ветственно бюджеты заложены еще в 2023 году, сей-
час межсезонье, новый финансовый год для компа-
ний начнется в середине весны. Но можно предпо-
ложить, что усложнение логистики и поставок для 
ЦОДов может повлечь за собой увеличение цены 
услуг коммерческих ЦОДов». При этом он отметил, 
что сегодня отечественные заказчики — промышлен-
ные предприятия, банки, IТ-компании, у которых 
есть необходимость в дата-центрах и серверах, на-
целены скорее на создание собственной IТ-инфра-
структуры, а не на использование внешних коммер-
ческих ЦОДов.

Значительная часть традиционных поставщиков 
оборудования для ЦОДов еще два года назад по разным 
причинам покинула рынок РФ, не дожидаясь ввода 
санкций. 2022 год оказался самым сложным для рос-
сийской IT-отрасли, но одна из самых технологиче-
ски продвинутых областей российской экономики до-
вольно быстро нашла выход из положения. На место 
ушедших с рынка РФ западных компаний, поставляв-
ших инженерное и электрооборудование, пришли рос-
сийские компании, а также вендоры из Южной Кореи, 
Турции, Китая.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Утвержден порядок льготного найма жилья на Дальнем Востоке, 
выделены новые средства на поддержку АПК и российской науки

Ключи со скидкой
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Миха-
ил Мишустин утвердил 
порядок субсидирова-

ния программы доступного 
арендного жилья на Дальнем 
Востоке. Первые годы прожи-
вания обойдутся нанимателям 
квартир значительно дешевле.

Программа была запущена 
в прошлом году по поручению 
президента. В нее правитель-
ство направило 87 млрд рублей, 
чтобы построить около 10 тыс. 
квартир. Первые из них, обратил 
внимание глава кабинета мини-
стров на оперативном совеща-
нии со своими заместителями, 

уже заселены на Чукотке, в При-
морском крае и Якутии. Подпи-
саны договоры на приобретение 
еще более 5,5 тыс. квартир в де-
вяти регионах Дальнего Востока.

Воспользоваться таким жи-
льем могут студенты, молодые 
специалисты, квалифицирован-
ные работники, участники спе-
циальной военной операции. 
«Чтобы плата за съемное жи-
лье у них была ниже рыночной 
ставки, часть ежемесячных пла-
тежей станет финансировать-
ся из бюджетных средств», — 
заявил Михаил Мишустин. Он 
утвердил порядок предостав-
ления такой льготы. Первые 
пять лет арендаторы будут вно-

сить только треть от стоимости 
найма. Затем плата начнет по-
степенно повышаться к десято-
му году проживания.

Квартиры для льготной арен-
ды предоставляются уже с гото-
вой отделкой, мебелью и быто-

вой техникой. У застройщиков 
их приобретает «ДОМ.РФ», а 
затем передает в аренду регио-
нальным операторам програм-
мы для предоставления гра-
жданам по договору субарен-
ды. «Мы рассчитываем, что ме-
ханизм долгосрочной аренды 
создаст комфортные условия 
для местных жителей и привле-
чет на Дальний Восток профес-
сионалов из других российских 
субъектов», — поделился ожида-
ниями Мишустин.

Глава правительства сооб-
щил на совещании о дополни-
тельном решении по поддержке 
агропромышленного комплек-
са России, который стал одним 
из наиболее сильных в эконо-
мике страны. В прошлом году 
аграрии собрали второй ре-
кордный урожай зерновых в 
современной истории. Добить-
ся этого помогла господдержка, 
на которую только в рамках гос-
программы было направлено 
более 440 млрд рублей.

Сейчас в стране набирает 
обороты посевная кампания, 
и фермерам необходимы сред-
ства для закупки материалов. 
«Правительство уделяет это-
му вопросу особое внимание, — 
заявил премьер. — Годом ра-
нее на реализацию программы 

льготного кредитования агра-
риев было предусмотрено бо-
лее 200 млрд рублей, а на этот 
год — почти 215 млрд». «Для 
субсидирования новых инве-
стиционных займов дополни-
тельно выделим 5 млрд рублей, 
чтобы предприниматели смог-
ли расширить производство 
сельхозпродукции, нарастить 
мощности для ее переработки, 
открыть передовые фермерские 
хозяйства, построить хранили-
ща, приобрести все необходи-
мые материалы для посевной. И 
обеспечить для наших потреби-
телей широкий выбор продук-
ции», — рассказал Мишустин.

Для развития отечественной 
науки правительство продлило 
до 2030 года программу разви-
тия синхротронных и нейтрон-
ных исследований, в рамках 
которой в стране формирует-
ся сеть уникальных установок 
класса «мегасайенс». С их по-
мощью станет возможным по-
нимать структуру и механизмы 
работы веществ и создавать но-
вые материалы, заявил глава ка-
бинета министров. Мероприя-
тия программы предполагается 
профинансировать на 450 млрд 
рублей. «Средства рассчитаны 
на создание прорывных техно-
логий, расширение и модер-
низацию исследовательской 
инфраструктуры, которая по 
своим характеристикам пре-
восходит как действующие, так 
и проектируемые международ-
ные источники синхротрон-
ных и нейтронных излучений, а 
также на грантовую поддержку 
проектов и подготовку специа-
листов и научных кадров по это-
му важному направлению», — 
отметил Михаил Мишустин.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с главой Росрыболовства 
рекордные уловы и строительство судов для отрасли

Рыбный день

Айсель Герейханова

Р
оссийскими рыбака-
ми добыт рекордный 
улов за последние 30 
лет. Об этом на встре-
че с президентом РФ 
Владимиром Пути-
ным в понедельник 
рассказал руководи-
тель Федерального 

агентства по рыболовству Илья 
Шестаков. Он также сообщил, 
что запас осетровых восстанав-
ливается, и особенно это каса-
ется стерляди. В связи с этим 
Шестаков предложил открыть 
стерлядь для любительского вы-
лова на Волге.

«Мы аккуратно предлагаем 
в этом году уже в определен-
ных районах Волги стерлядь 
открыть для любительского 
вылова, но, понятно, с опре-
деленными ограничениями 
по срокам вылова и по оруди-
ям лова», — сказал глава ве-
домства. Шестаков отметил, 
что восстановление запаса 
стерляди отмечают и рыба-
ки-любители, и промышлен-
ники. «Как же любители фик-
сируют, что стерляди стало 
больше, если лов запрещен?» — 
поинтересовался Путин. Ше-
стаков рассказал, что рыбаки 
ловят рыбу, и когда попадается 

стерлядь, то они ее вынуждены 
отпустить.

В целом, говоря об итогах 
2023 года, Шестаков сообщил, 
что российские рыбаки добы-
ли 5,3 миллиона тонн рыбы — 
это рекорд за последние 30 лет. 
«Основной, конечно, наш тра-
диционный вид — это минтай. 
Хорошая была и лососевая пу-
тина. Добыли второй по значи-
мости рекорд за всю историю 
наблюдений: у нас было 670 
тысяч, а в этом году — 609», — 
рассказал он. Еще один рекорд 
установлен российскими ры-
баками по вылову сардины ива-
си. «И здесь хотел бы отметить, 
что у нас еще один рекорд: наше 
судно — под нашим флагом, осу-
ществляя этот промысел, выло-
вило за год более 90 тысяч. Это 
мировой рекорд вообще среди 
всех судов», — сказал Шестаков.

В стратегии развития рыбо-
хозяйственной отрасли стоит 
задача достичь результата по 
объемам производства аква-
культуры к 2030 году до 600 ты-

сяч тонн. «В целом работа идет 
планомерно, хорошо. Сейчас в 
рамках инвестиционных кре-
дитов по линии минсельхоза 
оказывается поддержка пред-
приятиям, которые занимают-
ся аквакультурой», — рассказал 
глава ведомства. Он отметил, 
что ранее были две проблемы, 
связанные с кормами и с поса-
дочным материалом. «С корма-
ми: благодаря поддержке, кото-
рую ввели, — это компенсация 
затрат, в 2025 году, думаю, мы 
уже полностью сможем закрыть 
именно отечественным произ-
водством рыбных кормов», — 
рассказал он.

Сейчас Росрыболовство го-
товится к проведению большой 
экспедиции по изучению запа-
сов рыбных ресурсов в афри-
канских странах. Он отметил, 
что сама экспедиция начнется 
во второй половине 2024 года. 
«Да, наши друзья просили об 
этом. И они заинтересованы в 
совместной работе», — указал 
Путин. Шестаков, в свою оче-

редь, отметил, что российская 
сторона берет африканских 
ученых на борт и будет делить-
ся с ними всеми данными, кото-
рые будут добыты.

Говорили также о модерни-
зации отрасли. По словам гла-
вы Росрыболовства, запланиро-
ван объем инвестиций 300 мил-
лиардов рублей только в рам-
ках первого этапа. Планирует-
ся построить сотню судов. Пока 
готово 22, и есть отставание в 
графике. Путин в свою очередь 
отдельно обратил внимание на 
ситуацию с опозданием сдачи 
рыболовецких судов, строящих-
ся по так называемым квотам 
«под киль». Президент предпо-
ложил, что здесь значительное 
опоздание связано с западными 
санкциями против российского 
судостроения. «Новые цепоч-
ки налажены, так я понимаю? И 
собственное производство раз-
вивается», — уточнил президент.

В ответ Шестаков рассказал, 
что рыбаки до санкционного 
времени активно использовали 
западные технологии. «Партне-
ры поступили очень плохо, ко-
нечно, по отношению к нашим 
рыбопромышленникам, пото-
му что просто перестали по-
ставлять эту продукцию и даже 
не вернули те авансы, которые 
были заплачены», — сказал он. 

По его словам, сейчас налаже-
ны поставки из дружественных 
стран, кроме того, российские 
промышленники обратили вни-
мание и на отечественное обо-
рудование. «Могу сказать, что 
те суда, которые уже работают 
на промысле, которые построе-
ны на наших верфях, очень хо-
рошего качества и показывают 
очень хорошие результаты», — 
отметил Шестаков. Путин в 
свою очередь поинтересовался, 
что ждет рыбаков, которые при-
обрели квоты, а суда вовремя 
построены не были по не зави-
сящим от них причинам. «Они 
что, должны еще раз заплатить 
за квоты? Или что?» — спросил 
президент. Шестаков сообщил, 
что для рыбопромыслового 
флота срок строительства про-
длен с пяти до семи лет. «Для 
краболовов пока решение еще 
не принято. Но мы сейчас обсу-
ждаем, как его правильно офор-
мить. Тоже там был срок пять 
лет — предполагаем, что тоже 
будем продлевать», — добавил 
он. Путин в ответ заявил, что 
нужно провести независимый 
профессиональный анализ, и 
решение принимать, исходя из 
этого.  

Президент поручил исправить ситу-
ацию с задержкой строительства 
судов по «квотам под киль».

Михаил Мишустин: Правительство реализует комплекс системных мер для развития Дальнего Востока.

А К Ц Е Н Т

Росрыболовство предлагает разрешить 
любительский вылов стерляди на Волге

А К Ц Е Н Т

Чтобы плата за съемное жилье была 
ниже рыночной ставки, часть 
ежемесячных платежей станет финан-
сироваться из бюджетных средств

Западных постав-
щиков оборудова-
ния еще два года 
назад заменили 
компании 
из Турции, Китая

В прошлом году 
количество поли-
тически мотиви-
рованных кибе-
ратак увеличи-
лось на 120%
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ПОДДЕРЖКА 

Вторичное 
жилье могут 
включить 
в программу 
семейной 
ипотеки

ДОБАВЯТ 
МЕТРОВ
Татьяна Шмелева

Правительство РФ подготовит 
предложения по включению 
вторичного жилья в програм-
му семейной ипотеки, следует 
из опубликованного на сайте 
Кремля поручения президента 
Владимира Путина.

«Представить предложе-
ния по вопросам, касающим-
ся: возможности приобретения 
семьями, имеющими детей, с 
использованием льготной ипо-
течной программы для таких 
семей готового жилья на вто-
ричном рынке, расположен-
ного в границах населенных 
пунктов, в которых жилищное 
строительство осуществляется 
в недостаточном объеме», — от-
мечается в документе. Поруче-
ние должно быть исполнено до 
30 июля. Ответственным назна-
чен председатель правитель-
ства Михаил Мишустин.
Включение в семейную ипоте-
ку вторичного жилья усилит со-
циальный характер льготной 
ипотеки. Вероятнее всего, эта 
мера будет распространяться 
на регионы с невысоким спро-
сом и позволит россиянам ка-
чественно улучшить свои жи-
лищные условия, рассказали 
опрошенные «Российской газе-
той» эксперты.

Руководитель офисов «Ми-
тино» и «Крылатское» ИН-
КОМ-Недвижимость Наталия 
Борзенкова предполагает, что 
эта программа будет распро-
страняться на регионы с невы-
соким спросом.

«Можно предположить, что 
будет похоже на дальневосточ-
ную ипотеку. Маловероятно, 
что она будет работать в Моск-
ве и Подмосковье. Учитывая 
количество сделок на вторич-
ном рынке, что легко отсле-
живается по Росреестру, есть 
очень небольшая перспектива 
изменения ставок по вторичке 
в развитых регионах», — сказа-
ла Борзенкова в беседе с «РГ». 
По ее мнению, мера направлена 
в первую очередь на поддерж-
ку вторичного рынка в регио-
нах с невысоким спросом, а на 
рынок Москвы и Московской 
области она способна оказать 
лишь незначительное положи-
тельное влияние. «Никаких су-
щественных изменений на вто-
ричке Москвы мы в этой связи 
не ожидаем», — сказала эксперт.

Основатель «БЕСТ-Ново-
строй» и bnMAP.pro Ирина До-
брохотова пояснила, что льгот-
ная ипотека на вторичном рын-
ке в соответствии с указаниями 
президента планируется в тех 
населенных пунктах, где нет но-
вого жилищного строительства. 
«Эта мера направлена на уси-
ление социального характера 
льготной ипотеки: в городах, 
где нет новостроек, тоже есть 
семьи с детьми, которые хотят 
покупать более просторные 
квартиры, но могут это сделать 
только на вторичном рынке. 
А сейчас, с размером средней 
ставки, это либо в ипотеку под 
17—18%, либо полностью за на-
личные. Кредит по такой ставке 
для многих абсолютно неподъ-
емный, учитывая общую значи-
тельную стоимость квартиры. 
А собрать сразу всю сумму на 
покупку жилья, да еще и семье с 
детьми, тоже крайне сложно», — 
отметила она.

Доброхотова предполагает, 
что в первую очередь  льготная 
семейная ипотека на вторичку 
направлена на решение жилищ-
ных вопросов семей с детьми за 
приемлемые средства. Также, 
во вторую очередь, это вызовет 
некоторое оживление на рын-
ке вторичной недвижимости 
городов без новостроек. «Од-
нако необходимо тщательно 
проработать процедуру и кри-
терии таких ипотек: например, 
что будет, если в городе появит-
ся хотя бы одна новостройка 
(остановится ли в таком случае 
действие льготной ипотеки на 
вторичном рынке и на какой 
период, если да); а также про-
работать механизм, исключа-
ющий разгон цен на вторичку в 
таких городах», — полагает экс-
перт.  

Предложенная 
мера поможет 
решить жилищ-
ный вопрос там, 
где нет активного 
строительства
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ПОДДЕРЖКА

ВЕТЕРАНОВ БЫВШИХ НЕ БЫВАЕТ

Руслан Мельников, 
«Российская газета», 
Донецкая Народная Республика

У
спех специальной воен-
ной операции во многом 
зависит не только от си-

туации на линии соприкосно-
вения, но и от того, какую по-
мощь государство оказывает 
ветеранам СВО и семьям по-
гибших бойцов. Значительную 
роль в такой поддержке играет 
фонд «Защитники Отечества» и 
особенно его филиалы в новых 
регионах. О том, как работает 
филиал фонда в ДНР, корреспон-
денту «РГ» рассказала его руко-
водитель Марина Соловарова.
МАРИНА СОЛОВАРОВА: Конечно, наш 
филиал особенный. В респуб-
лике уже 10 лет ведутся боевые 
действия, и неудивительно, что 
социальных координаторов у 
нас больше, чем в других фили-
алах. Сейчас мы решаем более 
40 тысяч вопросов и проблем, 
с которыми обращались наши 
подопечные. И при этом мы по-
нимаем, что находимся только в 
начале пути. Когда наши ребята 
вернутся с победой, вопросов, 
требующих решения, будет в 
разы больше и помогать нужно 
будет еще большему количеству 
ветеранов и их семей.

Помощь под обстрелами
Отличительная особенность 
филиала фонда «Защитни-
ки Отечества» по ДНР — его 
расположение. Он находит-
ся в районе Донецка, который 
неоднократно подвергался 
обстрелам со стороны ВСУ. 
Поэтому «работа под обстре-
лами» для вас — это не фигу-
ра речи...

МАРИНА СОЛОВАРОВА: Действитель-
но, Донецк — это мой родной и, 
увы, израненный город. Обстре-
лы здесь продолжаются дли-
тельное время, и к этому невоз-
можно привыкнуть. Если кто-то 
говорит, что это не страшно — не 
верьте. Это очень страшно. Как 
мы действуем во время обстре-
лов? Часто бывает, что прихо-

дится корректировать планы, 
покидать рабочие места и спус-
каться в укрытия. Звоним до-
мой, успокаиваем семьи, успо-
каиваем друг друга и продолжа-
ем работать.

Одно время возникали во-
просы у ополченцев, которые 
участвовали в боевых дей-
ствиях до начала СВО, по по-
воду статуса ветерана воен-
ных действий. Удалось ли ре-
шить эту проблему?

М А Р И Н А  С ОЛ О В А Р О В А : Да, сейчас 
ополченцы, которые принима-
ли участие в защите ДНР и ЛНР 
с мая 2014 года, имеют равные 
права с участниками СВО. Они 
получают удостоверения ве-
терана боевых действий едино-
го образца, пользуются всеми 
льготами и выплатами.

Кстати, к нам чаще всего об-
ращаются именно по вопросам 
получения удостоверения ве-
терана боевых действий. Сейчас 
хорошо налажены отношения и 
с межведомственной комисси-
ей, и с военкомами. Цель одна — 
максимально исключить для 
наших подопечных необходи-
мость ходить по инстанциям. 
Алгоритм для самого бойца вы-
глядит так: он обращается в фи-
лиал фонда или в его отделение, 
а все дальнейшие этапы — запро-
сы, получение необходимых до-
кументов — кропотливая работа 
социального координатора. В 
итоге ветерану звонят из воен-
комата и приглашают уже непо-
средственно для вручения удо-
стоверения.

Но, конечно, наша работа — 
это сложный многогранник. 
Люди обращаются к нам и по во-
просам оформления мер соци-
альной поддержки, и по выпла-
там, и по реабилитации. Кстати, 
в ДНР действует реабилитаци-

онный и протезно-ортопедиче-
ский центр, это очень помогает. 
Волшебной палочки нет, но каж-
дый успешно закрытый кейс — 
это наша победа.

Кто из подопечных запомнил-
ся вам больше всего?

МАРИНА СОЛОВАРОВА: Все запоми-
наются. Я, например, хорошо 
помню нашего первого заяви-
теля. Филиал только открылся, 
мы очень волновались. И вот 
входит мальчик, как Иван-Ца-
ревич из русской сказки. Высо-
кий, красивый, косая сажень в 

плечах, глаза-васильки. Ники-
та, студент. Он был мобилизо-
ван, потом вернулся в вуз. Но 
возникли проблемы с бюджет-
ной формой обучения. Мы взя-
ли его вопрос в работу. Сейчас 
Никита учится. Много и таких 
историй, о которых нельзя гово-
рить без слез. Например, к нам 
пришел 23-летний парень. Юра, 
ему 23 года, нет обеих рук. Он 
воевал за ДНР на самых горячих 
направлениях, и судьба его хра-
нила, но в увольнительной по-
пал под обстрел и лишился рук. 
Был в отчаянии. А сейчас полу-
чил современные протезы, ра-
ботает, участвует в спортивных 
соревнованиях.

В условиях длительных боевых 
действий особое значение име-
ет психологическая помощь 
ветеранам и их семьям...

МАРИНА СОЛОВАРОВА: Да, ее невоз-
можно переоценить, она очень 
востребована. У нас квалифи-
цированные психологи рабо-
тают в двух форматах. Во-пер-

вых, психолог находится весь 
день в офисе. А во-вторых, наши 
социальные координаторы на 
местах находят тех, кому тре-
буется такая поддержка, остав-
ляют заявки, и мы выстраиваем 
маршрут, по которому выезжа-
ют психологи.

Надежный тыл
Кто сейчас больше всего ну-
ждается в такой помощи?

МАРИНА СОЛОВАРОВА: Семьи погиб-
ших. Вдовы бойцов, матери, по-
терявшие сыновей. Конечно, 
мы стараемся помочь им всем, 
чем возможно. Но иногда самая 
большая помощь — это просто 
помолчать, выслушать челове-
ка, дать ему выговориться. Не-
давно, например, приходила 
женщина, потерявшая мужа и 
сына. И что тут скажешь? Каж-
дый случай индивидуален, и у 
нас на приемах нет четкого ре-
гламента, нельзя планировать 
время на общение с человеком, 
у которого горе.

При этом я часто думаю о 
том, откуда у наших женщин 
берутся силы пережить такое. 
Но дончанки находят их в себе. 
Одна вдова сказала: «Я теперь 
живу за двоих — и за себя, и за 
своего погибшего мужа. И раз 
Господь дал мне такую жизнь, 
я проживу ее так, чтобы мужу 
на том свете не было стыдно». 
Жить нужно дальше. Это все 
понимают. И мы живем. Более 
того, потерявшие своих люби-
мых женщины порой прихо-
дят к нам с интересными иде-
ями. Одна из первых наших 
подопечных, Елена Алдоши-
на, стала инициатором проек-
та «Надежный тыл», в рамках 
которого снимаются видеоро-
лики о ветеранах и их семьях. 
Уже подготовлено около 40 та-
ких роликов, которые набрали 

множество просмотров. А еще 
наши ветераны стали авторами 
рассказов в сборнике «Жизнь за 
други своя», редактором кото-
рого является Захар Прилепин.

В Донецке развито волонтер-
ское движение. А вам помога-
ют волонтеры?

МАРИНА СОЛОВАРОВА: Конечно. По-
мощь нашим подопечным нуж-
на самая разная. Приходят, 
например, ребята-студенты 
покосить траву, помочь по хо-
зяйству. Да и наши сотрудни-
ки не бросают тех, кто воевал 

за Донбасс, после решения их 
проблем. У нас установка та-
кая: ветеранов бывших не быва-
ет. Участники боевых действий 
и их семьи дорого заплатили, 
поэтому и мы не имеем права о 
них забывать.

Простая история
Неудивительно, что сре-

ди социальных координаторов 
филиала фонда «Защитники 
Отечества» по ДНР тоже есть 
ветераны.

В донецком филиале фонда 
я встретил социального коор-
динатора из Снежного Ларису 
Кудрину. Она рассказала мне 
историю свою и своего мужа.

— В 2014 году, когда только 
все началось, мой муж-медик 
был уже на пенсии. Кроме того, 
он страдал от онкологии — у него 
лимфолейкоз крови. Но когда 
рядом появился госпиталь и 
туда начали привозить ране-
ных, муж сразу предложил свою 
помощь. Я тоже помогала ему, — 
вспоминает Лариса Ивановна.

Позднее госпиталь передис-
лоцировался ближе к передо-
вой. Супруг сообщил Ларисе 
Кудриной, что тоже уезжает.

— Я знала, что нельзя отпус-
кать его одного, ведь ему само-
му нужна помощь. Постави-
ла условие: или ты никуда не 
едешь, потому что у тебя онко-
логия, или я еду с тобой. Он от-
ветил: у тебя 15 минут на сборы.  
Я была медсестрой, выполняла 
все, что говорил муж.

Запомнился случай в дека-
бре, перед праздниками. По-
ступила очередная партия ра-
неных. У одного осколок срезал 
практически весь бок. Муж 
оказал первую помощь, зашил 
рану, ушел к другим пациентам. 
Я сделала перевязку. И вдруг 
вижу, раненый парень подни-
мается, надевает бронник, кас-
ку… Я говорю ему: «Ты что заду-
мал? Тебя в госпиталь надо вез-
ти». А он: «Нет, я не хочу, меня 
ребята ждут». Я в шоке: «Какие 
ребята? У тебя же швы разой-
дутся!» А он посмотрел мне в 
глаза… До сих пор не могу без 
слез вспоминать этот взгляд 
18-летнего пацана. Посмотрел 
и говорит: «Как вы не понима-
ете? Я не могу бросить своих 
ребят». И такая буря чувств у 
меня — и гордость, и ненависть 
к противнику, и непонимание, 
почему такие мальчишки долж-
ны гибнуть. Побежала к мужу — 
чтобы он остановил раненого. 
Но когда мы выскочили, парень 
уже залез на бронемашину к 
другим бойцам, и она рванула.

Я бежала следом, кричала, 
чтобы остановили, кричала про 
тряску, про швы, которые разой-
дутся, про инфекцию. А ране-
ный только помахал мне рукой 
и улыбнулся. Я перекрестила его. 
Вернулась в свою комнату и про-
сто начала выть.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Для уничтожения командного пункта ВСУ на Южно-Донецком направлении экипажи российских Су-34 использовали фугасные авиабомбы с универсальным модулем планирования и коррекции.

Координатор донецкого филиала Фонда «Защитники Отечества» Лариса Кудрина — ветеран боевых действий.

А К Ц Е Н Т

Мы не бросаем ветеранов после реше-
ния их проблем. У нас установка такая: 
они и их семьи дорого заплатили. 
И мы не имеем права о них забывать

МИНОБОРОНЫ

КАРТУ УЧАСТНИКАМ БОЕВ БУДУТ ОФОРМЛЯТЬ В ГОСПИТАЛЯХ И НА ПЕРЕДОВОЙ

Юрий Гаврилов

М
инобороны Рос-
сии совместно 
с банком-парт-
нером запусти-
л и  р а б от у  м о -
бильных офисов 
для оформления 
и выдачи в воен-
ных госпиталях, 

где проходят лечение и реаби-
литацию участники спецопера-
ции, электронных удостовере-
ний ветерана боевых действий. 
Получить такой документ сол-
даты и офицеры смогут как в 
специально оборудованном са-
лоне автомобиля, так и непо-
средственно в лечебном учре-
ждении, в том числе в госпи-
тальной палате.

В минобороны сказали, что 
такие мобильные офисы будут 
также использоваться на пере-
довой и в тыловых районах спе-
цоперации. «Право на получе-
ние электронного удостовере-
ния получили ветераны боевых 
действий, принимавшие уча-
стие не только в СВО, но и в дру-
гих вооруженных конфликтах и 
операциях», — сообщил началь-
ник управления кадрового глав-
ка минобороны генерал-майор 
Александр Власенко.

— На Главное управление кад-
ров возложена задача по инфор-

мационному взаимодействию 
между военным ведомством и 
банковской системой. В первую 
очередь принимаются заявле-
ния от военнослужащих, про-
ходящих лечение и реабилита-
цию в медицинских учреждени-
ях Минобороны России. В тече-
ние суток мы выдаем ответ 
банку-партнеру, и там присту-
пают к изготовлению и выпуску 
электронного удостоверения, — 
объяснил генерал.

В минобороны уточнили, что 
оформить электронное удосто-
верение можно без посещения 
банка с помощью его мобильно-
го приложения. Для этого нуж-
но заполнить форму заявления, 
отсканировать и загрузить в со-
ответствующий раздел паспорт 
гражданина РФ и бумажное удо-
стоверение ветерана боевых 
действий.

Если у  человека такого 
удостоверения нет, подойдет 

справка о его участии в боях. 
«Банк-партнер оформляет удо-
стоверение ветерана боевых 
действий в виде пластиковой 
карты. Не позднее 7 дней инфор-
мирует ветерана о готовности 
удостоверения и приглашает 
для его получения в отделение 
банка», — сказали в ведомстве.

Там пояснили, что наличие 
такой карты существенно сэко-
номит человеку время на по-
лучение федеральных и регио-
нальных мер соцподдержки. 
Речь о бесплатном проезде на 
общественном транспорте, на-
числении пенсии ветерана бое-
вых действий, единовремен-
ных, дополнительных, стра-
ховых и компенсационных 
выплат. А также на оплату ле-
карств, налоговые вычеты, 
скидки на оплату жилья, сана-
торно-курортное лечение.

«Вся информация о поло-
женных льготах, предоставляе-

мых услугах и скидках отража-
ется в мобильном личном ка-
бинете владельца карты. Все 
сведения являются конфиден-
циальными и защищены зако-
нодательством о банковской 
тайне и персональных данных. 
Сеть отделений и терминалов 
банков-партнеров позволя-
ет пользоваться социальными 
льготами, оплачивать товары и 
услуги со скидками и снимать 
денежные средства на террито-
рии всех субъектов Российской 
Федерации.

Перечень льгот в зависи-
мости от региона может быть 
расширен», — заявили в Мино-
бороны России.

Между тем вчера вечером 
в ведомстве сообщили, что в 
результате удара оператив-
но-тактического ракетного 
комплекса «Искандер» в городе 
Запорожье полностью уничто-
жен склад тяжелых беспилотни-
ков и цех по их производству. 

В минобороны также отме-
тили:  в ответ на попытки киев-
ского режима нанести ущерб 
объектам нефтегазовой отрасли 
и энергетики России наши Во-
оруженные силы наносят уда-
ры высокоточным оружием 
большой дальности по предпри-
ятиям военно-промышленно-
го комплекса, цехам по произ-
водству вооружения и БПЛА, 

объектам энергетики, обеспе-
чивающим военно-промышлен-
ный комплекс Украины.

По данным ведомства, в ми-
нувшие сутки российские вой-
ска заняли выгодные рубежи и 
улучшили положение по перед-
нему краю на Донецком, Ав-
деевском и Южно-Донецком 
направлениях.

В районах Синьковки в Харь-
ковской области и около Тернов 
в ДНР действующие на Купян-
ском направлении подразделе-
ния группировки «Запад» нане-
сли огневое поражение 32-й ме-
ханизированной и 95-й десант-
но-штурмовой бригадам ВСУ.

«Потери противника за сут-
ки составили до 25 военнослу-
жащих, две боевые бронема-
шины, два автомобиля, 152-мм 
самоходная артиллерийская 
установка «Акация», 152-мм 
гаубица «Мста-Б», три 152-мм 
гаубицы Д-20 и радиолокаци-
онная станция контрбатарей-
ной борьбы AN/TPQ-50 произ-
водства США», — проинфор-
мировали наши военные.

Больше всего врагу доста-
лось у Клещеевки и Красного 
(Донецкое направление СВО), 
а также около Новгородского, 
Новокалинова и Бердычей на 
Авдеевском направлении. Сум-
марно там противник недосчи-
тался почти тысячи боевиков.  

АРСЕНАЛ

РЕАКТИВНЫЙ «ГРАД» НАКРЫЛ ЧЕШСКОГО «ВАМПИРА»

Юрий Гаврилов

В 
Минобороны России 
показали сюжет об 
эффективной работе 
реактивных систем 
залпового огня на Ав-
деевском направле-
нии специальной во-
енной операции.

В  к о м м е н та р и и 
к видео сказано, что расчеты 
РСЗО БМ-21«Град» 4-й отдель-
ной мотострелковой бригады 
группировки войск «Юг» уни-
чтожили замаскированные по-
зиции, опорные пункты и скоп-
ления живой силы ВСУ.

«Применяя тактику «огне-
вой карусели», артиллеристы 

поражают как площадные, так 
и одиночные вражеские цели 
на дальности более 20 километ-
ров», — уточнили в ведомстве.

Там добавили: от получения 
координат цели до нанесения по 
ней удара, как правило, прохо-
дит не более 10 минут. Контроль 
поражения вражеских объектов 
и позиций осуществляют опера-
торы беспилотников.

— Разведчики находят цель 
— подлетает беспилотник. Он 
подтверждает цель и коррек-
тирует стрельбу. В тот момент, 
когда БПЛА дает информа-
цию по объекту удара, орудие 
уже наведено по координатам 
и ждет команду на открытие 
огня», — объяснил офицер арт-

дивизиона «Градов» с позыв-
ным Первый.

Несмотря на то что комплекс 
БМ-21 поставляют в войска бо-
лее полувека, конструкторы за-
ложили в боевую систему столь 
мощный модернизационный 
ресурс, что она до сих пор стоит 

на вооружении ракетно-артил-
лерийских частей Российской 
армии.

По некоторым данным, 
всего было выпущено более 
8,5 тысячи РСЗО «Град». Ее за-
купали более полусотни госу-
дарств мира. Начиная с 1964 
года без использования БМ-21 
не обошелся практически ни 
один крупный вооруженный 
конфликт.

Реактивные «Грады», «Ура-
ганы», «Смерчи» и более совре-
менные «Торнадо» достают вра-
жеские цели за несколько де-
сятков километров, накрывают 
большую площадь, быстро ме-
няют огневые позиции, поэто-
му представляют для ВСУ очень 
серьезную угрозу.

На днях артиллеристы груп-
пировки прикрытия Государ-
ственной границы РФ с по-
мощью «Града» уничтожи-
ли поставленную Киеву РСЗО 
Va m p i re  ч е ш с к о го  п р о и з -
водства. Ее накрыли вместе с 
боекомплектом.

Из этой установки против-
ник несколько дней обстрели-
вал населенные пункты Белго-
родской области.

В Минобороны России неод-
нократно показывали, как на 
различных направлениях спе-
цоперации действуют и реак-
тивные системы «Торнадо-С». 
Примечательно, что их расчеты 
наносят удары из районов, су-
щественно удаленных от линии 
боевого соприкосновения.

Высокая боевая эффектив-
ность «Торнадо-С» достигает-
ся в том числе за счет новой си-
стемы управления огнем с соб-
ственным ГЛОНАСС-навигато-
ром в пусковой установке и но-
вым компьютеризированным 
баллистическим вычислителем.

Программно-аппаратные 
средства этого комплекса поз-
воляют обмениваться информа-
цией в автоматическом режиме, 
отображать и хранить получен-
ную информацию, а также ав-
тономно ориентироваться на 
местности по электронной кар-
те, наводить и запускать ракеты 
без выхода из кабины.

Преимущество этой системы 
кроется и в универсальности 
используемого там контейнера. 
«Торнадо» готов при необходи-
мости стрелять 330-мм боепри-
пасами «Смерча», 220-мм сна-
рядами «Урагана» и применять 
122-мм оружие «Града».

В качестве головных частей 
там преимущественно исполь-
зуются кассетные боеприпа-
сы — кумулятивно-осколочные 
и осколочно-фугасные. Кро-
ме того, «Торнадо-С» оснаще-
на столь «умной» автоматикой, 
что может начать движение сра-
зу после залпа, не дожидаясь ре-
зультатов поражения цели.  

А К Ц Е Н Т

Удар оперативно-тактического комплек-
са «Искандер» полностью уничтожил 
в городе Запорожье склад тяжелых 
беспилотников и цех по их производству

А К Ц Е Н Т

Из установки чешского производства 
ВСУ несколько дней обстреливали насе-
ленные пункты Белгородчины. «Вампир» 
сожгли вместе с боекомплектом

Наши реактивные системы залпового огня представляют для противника очень серьезную угрозу.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ДЕНЬГИ ЦБ может снизить 
ключевую ставку 
во второй половине года

Приготовились 
к изменению

Елена Манукиян

Во второй половине этого года Банк России может 
перейти к снижению ключевой ставки, но только если 
сохранится устойчивое снижение инфляции. Об этом 
заявила в Госдуме председатель Банка России Эльвира 
Набиуллина.

Пока, по ее словам, инфляционные риски остаются 
высокими. А опыт многих стран показывает, что преж-
девременное снижение ставок может спровоцировать 
вторую волну инфляции, с которой справиться бывает 
сложнее, чем с первой.

Глава ЦБ подчеркнула, что жесткая денежно-кре-
дитная политика тормозит инфляцию, но ее сдержи-
вающее влияние на рост экономики минимально. Так, 
в четвертом квартале прошлого года и в начале этого 
года экономика страны демонстрирует впечатляющие 
темпы роста. При этом сдерживающим фактором для 
расширения произ-
водства Эльвира 
Набиуллина назва-
ла дефицит рабочей 
силы.

Также глава ЦБ 
рассказала, что 
банки стали реже 
кредитовать гра-
ждан, у которых 
на обслуживание 
займов уходит бо-
лее 80% доходов. 
«Доля потреби-
тельских кредитов 
с крайне высоким показателем долговой нагрузки 
начала снижаться», — заявила она. По ее словам, вы-
дача кредитов таким клиентам cократилась с 36 до 
17%. Эльвира Набиуллина выразила уверенность, 
что скоро их станет еще меньше.

Она напомнила, что ко второму чтению в Госдуме 
готовится законопроект, который даст право Банку 
России устанавливать макропруденциальные лимиты 
по ипотеке. Банк России запрашивал такие полномо-
чия с сентября прошлого года. С 2023 года макропру-
денциальные лимиты, то есть количественные ограни-
чения, применяются только в необеспеченном креди-
товании. Между тем именно ипотеку в прошлом году 
часто брали те, у кого уже было по два и более займов.

Эльвира Набиуллина затронула в своем выступле-
нии и тему цифрового рубля. К 2025 году, по ее словам, 
планируется масштабирование цифрового рубля по 
итогам пилотного проекта, а затем потребуется еще 
пять — семь лет на переход к его массовому использо-
ванию. По словам главы ЦБ, этот процесс будет есте-
ственным, потому что люди и бизнес поймут, что это 
удобно. Ранее в ЦБ рассказали, что сбережения в циф-
ровых рублях будут храниться в кошельках на плат-
форме регулятора.  

ЭКСПОРТ Где кроме Ямала Россия может строить 
заводы по сжижению газа

Без судов 
и последствий
Сергей Тихонов

Р
оссии не хватает танкеров 
ледового класса для экс-
порта сжиженного природ-

ного газа (СПГ), что ставит под 
удар реализацию новых проек-
тов по его производству на Яма-
ле, Гыдане и Таймыре. По ин-
формации Reuters, на уже стро-
ящемся заводе «Арктик СПГ 2» 
из-за этого может быть запуще-
но не три, а только две линии по 
производству СПГ.

Но благодаря самой протя-
женной береговой линии Рос-
сия может построить СПГ-заво-
ды там, где суда ледового клас-
са не требуются. По данным 
того же Reuters, третью линию, 
предназначаемую ранее для 
«Арктик СПГ 2», планируется 
установить на еще не начатом 
проекте — «Мурманский СПГ» 
на западе Белого моря. Оно за-
мерзает, но толщина льда здесь 
в среднем составляет 35—40 см, 
сплошной лед есть только у бе-
регов, а дальше в море в основ-
ном плавающие льдины. Для 
сравнения: в Карском море, 
омывающем Ямал и Гыданский 

полуостров, толщина льда до-
стигает 4 метров. А ведь кроме 
арктического побережья Рус-
ского Севера есть еще Балтика, 
Дальний Восток и южные моря.

По разным оценкам, толь-
ко для проекта «Арктик СПГ 2» 
не хватает от 11 до 15 газово-
зов. Как отметил в разговоре с 
«РГ» доцент Финансового уни-
верситета при правительстве 
РФ Валерий Андрианов, пере-
нос проектов в регионы с бо-
лее благоприятными климати-
ческими условиями — логичное 
решение.

Попадание под санкции га-
зовозов ледового класса, кото-
рые были изготовлены по зака-
зу Совкомфлота на корейской 
верфи Hanwha Ocean, оказало 
сильное влияние на перспек-
тивы расширения Россией экс-
порта СПГ в 2024 году, говорит 
эксперт аналитического цен-
тра «Яков и Партнеры» Анна 
Волкова. Без расширения фло-
та судами арктического клас-
са 7 поставки за границу СПГ с 
арктических проектов не будут 
увеличены, несмотря на расши-
рение производственных мощ-

ностей, а это противоречит пла-
нам правительства по наращи-
ванию экспорта.

По мнению замглавы Фонда 
национальной энергетической 
безопасности Алексея Гривача, 
одна из функций Мурманско-
го проекта — снизить потреб-
ности в газовозах арктическо-
го класса, которые в настоящее 
время не доступны из-за амери-
канских санкций. Поэтому оп-
ция отказа от третьей линии, 
которую еще не начали толком 
строить, в пользу незамерзаю-
щего порта, вероятно, рассмат-
ривается всерьез.

Как отмечает Андрианов, 
«Мурманский СПГ» даст воз-
можность развернуть на се-
вер потоки газа, которые ранее 
должны были послужить сы-
рьевой базой для «Северных 
потоков», с этой целью строит-
ся трубопровод «Волхов — Мур-
манск».

Еще одна альтернатива, по 
словам Волковой, это строя-
щийся завод «Балтийский СПГ» 
в порту Усть-Луга в Ленинград-
ской области. Но в прошлом 
году уже объявили, что ввод 
проекта сдвигается вправо на 
два года. По другим оценкам, 
Балтийский СПГ в лучшем слу-
чае начнет работу только через 
5 лет.

По мнению эксперта по 
энергетике Кирилла Родионо-
ва, регуляторы могут серьезно 
облегчить реализацию мало- и 
среднетоннажных проектов по 
производству СПГ, для которых 
в России есть собственная тех-
нологическая база. Однако для 
этого нужно полностью дерегу-
лировать экспорт СПГ. Чтобы у 
любой компании, построившей 
терминал для сжижения газа, 
была возможность поставок за 
границу. В таком случае мало- и 
среднетоннажные заводы будут 
появляться на карте отрасли 
как грибы после дождя.  

Скрытые таланты

В  п о с л е д н и е  г о д ы 
к о м п а н и и  р а з н о го 
уровня все активнее 

не только исследуют, но и фор-
мируют клиентский опыт, гово-
рит CEO бренда мужской обуви 
Comfers Дмитрий Максимов. 
По его словам, меняются запро-
сы заказчиков. «Если раньше 
целью тайного покупателя в 
первую очередь был контроль 
стандартов продаж и внутрен-
них процессов, связанных с ра-
ботой персонала, то сейчас ме-
тод часто используют как рабо-
чий инструмент исследования 
клиентских путей и реакций 
персонала на местах», — гово-
рит Максимов.

Такая работа в принципе от-
нимает не много времени, и в 
этом ее преимущество. Схо-
дил в магазин или какой-ни-
будь салон, сделал покупки, и 
свободен. Тайный покупатель — 
это специалист, помогающий 
компании скрытно и верно оце-
нить потребительский опыт 
и соблюдение определенных 
стандартов. Такие специалисты 
под видом обычных потреби-
телей делают покупку или зака-

зывают услугу, а затем состав-
ляют подробный отчет для за-
казчика.

В среднем в месяц при непол-
ной занятости тайные покупа-
тели могут заработать в преде-
лах 20 тыс. рублей. Как добав-
ляет Петр Шелищ, существуют 
и специализированные агент-
ства, которые используют услу-
ги тайного покупателя. Но их 
услуги обходятся в разы доро-
же: львиную долю в их цене со-
ставит оплата труда постоян-
ного персонала, который гото-
вит инструкции по проведению 
анонимных проверок и контро-
лирует их исполнение, работает 
с заказчиками и готовит для них 
отчеты с рекомендациями.

«Предложений таких услуг 
немало, но с ними уже эффек-

тивно конкурируют новые тех-
нологии, использующие про-
смотр и анализ видеозаписей 
процессов обслуживания вме-
сто участия в них специаль-
но обученных тайных покупа-
телей». Думаю, однако, они не 
вытеснят тайных покупателей 
полностью, поскольку всегда 
будут задачи, требующие про-
воцирующего поведения кли-
ента по отношению к персоналу 
для проверки его устойчивости 
и последующего обучения», — 
убежден Шелищ.

Ге н ер а л ь н ы й  д и р е кто р 
Международной ассоциа-
ции развития маркетплей-
сов МАРМП Алексей Моло-
дых добавляет, что для того, 
чтобы стать тайным покупа-
телем, особых навыков не тре-

буется.  «К кандидату обыч-
но предъявляют общие тре-
бования. Акцент при этом де-
лается на том, насколько че-
ловек коммуникабелен, вни-
мателен», — говорит эксперт. 
«В отельной индустрии для 
того, чтобы стать тайным по-
купателем, тоже специального 
образования или узкопрофиль-
ных компетенций не потребу-
ется — для эффективной оцен-
ки качества работы разработа-
ны детальные чек-листы, поз-
воляющие в дальнейшем ру-
ководству отеля оценить ква-
лификации и качество работы 
персонала. Приоритетной за-
дачей проверки является нахо-
ждение точек роста и проблем-
ных зон сервиса для последу-
ющего их устранения. Еще од-
ним плюсом проверок являет-
ся возможность постоянно дер-
жать персонал в тонусе. Тай-
ный гость идеально сочетается 
с программами MOD (дежур-
ный менеджер отеля), где каж-
дый руководитель также дол-
жен по чек-листам раз в неделю 
оценить качество работы кол-
лег», — поясняет коммерческий 

директор Группы отелей «Рус-
ские Сезоны» Инна Рындина.

По ее словам, при проверках 
рассматривается широкий ряд 
параметров: состояние номе-
ров, работа хаускипинга (кли-
нингового персонала), ассор-
тимент меню и качество серви-
са в ресторанах, эффективность 
коммуникаций каждого отдель-
ного работника отелей как с го-
стями, так и внутри коллектива.
По завершении проверки про-
веряющим заполняется чек-
лист, где выявленные факты 
подтверждаются фотоматери-
алами или документацией. Ре-
зультатами проверки руково-
дители обязательно делятся с 
работниками, назначая допол-
нительные тренинги, уточнила 
Рындина.  

Для того чтобы работать «тайным 
покупателем», специального 
образования не нужно. 
Главное — внимательность.

По разным оценкам, только для проекта «Арктик СПГ-2» не хватает 11—15 
танкеров-газовозов ледового класса.

А К Ц Е Н Т

В среднем в месяц при неполной 
занятости тайные покупатели могут 
заработать в пределах 20 тыс. рублей

— Читайте также: Покупателям 
могут разрешить съедать 
продукты в магазине 
до их оплаты
rg.ru/art/2739088

Контроль 
на входе

Как отмечается в совместном исследовании проекта 
Salary Index и СТЦ, типичный соискатель на должность 
охранника  — это мужчина около 50 лет со средним об-
разованием. Большинство из них не имеют опыта ра-
боты в этой области и от трети до половины готовы к 
переезду.

Для торгового центра районного формата площа-
дью 15 тыс. кв. м может потребоваться три-четыре по-
ста: на входе, на фуд-корте и патруль, в видеомонитор-
ной комнате и на разгрузочной зоне. Кроме того, тре-
буются так называемые подменные сотрудники и стар-
ший смены, который получает более высокую зарпла-
ту. Получается, что охрана такого объекта обойдется 
собственнику в 700—800 тыс. руб. в месяц.

«Рынок охранных услуг комплексный, и ему требу-
ются специалисты разного профиля, квалификации и 
навыков — соответственно, и уровень оплаты различа-
ется, — говорит Люлин. — В то же время типичный со-
трудник охраны, 
которого можно 
встретить в торго-
вом центре, — это 
человек, который 
приезжает рабо-
тать вахтовым ме-
тодом».

Сейчас, отмеча-
ет Люлин, в отрасли 
охранных услуг 
есть большая не-
хватка кадров, так 
как многие умею-
щие держать ору-
жие и имеющие боевой опыт задействованы на СВО. 
Это не только создает сложности в укомплектовании 
кадров частных охранных организаций, но и в услови-
ях дефицита поднимает зарплаты.

По данным Salary Index, в среднем в 2023 году 
охранники в России получали 47 162 рубля в месяц по-
сле всех налоговых вычетов. Больше всего в 2023 году 
получали охранники в Москве (56 070 рублей в месяц 
в среднем в 2023 году), в Северо-Западном федераль-
ном округе (46 272 рубля в месяц) и на Дальнем Восто-
ке (43 408 рублей в месяц). Меньше всех — в Приволж-
ском федеральном округе (34 650 рублей в месяц), Си-
бирском (34 969 рублей) и Южном (36 868 рублей).

Москва и Северо-Западный округ удерживали ли-
дерство по зарплатам весь прошлый год, Приволжский 
округ возглавлял рейтинг с самым низким доходом 
охранников три квартала из четырех (во втором квар-
тале меньше всего денег предлагали в Сибирском фе-
деральном округе —34 227 рублей в месяц).  
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Екатерина Владимировна 
Проничева
генеральный директор 

Владимиро-Суздальского 

музея-заповедника

 ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК
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Россия занимает 
одно из первых 
мест в мире 
по числу охранни-
ков: 525 на 100 
тыс. человек 

— Теракт на концерте в «Крокус Сити»: последние новости, 
фото и видео на сайте
rg.ru/sujet/6872

ГОД СЕМЬИ 

Запуск 
платформы 
«Моя история» 
дает шанс 
создать 
историю рода

СЕМЕЙНОЕ 
ДРЕВО 
ОНЛАЙН
Владимир Емельяненко

Первый в стране проект по 
изучению истории семьи — он-
лайн-платформа «Моя исто-
рия» — начинает свою работу. 
Запуск портала позволяет че-
рез изучение архивов, став ис-
следователем своей родослов-
ной, узнать связь истории рода 
и страны, передать такое зна-
ние потомкам. Соглашение о 
запуске платформы «Моя ис-
тория» подписано между На-
циональным центром истори-
ческой памяти при президенте 
России и движением «Волонте-
ры Победы». Центр историче-
ской памяти станет научным 
потенциалом ресурса и коор-
динатором доступа к архивам, 
а волонтеры — функционалом 
по обучению навыкам работы с 
архивами.

Как рассказала председа-
тель штаба движения «Волонте-
ры Победы» Ольга Занко, ро-
ждению проекта «Моя исто-
рия» способствовали акции 
«Бессмертного полка». За вре-
мя подготовки к шествиям пол-
ка волонтеры обработали бо-
лее 10 тысяч заявок на работу 
в архивах, помогли в поисках и 
обновлении свыше 5000 архив-
ных фото, что вместе через изу-
чение истории Великой Отече-
ственной войны дало импульс 
изучения истории семьи.

— Люди стали интересовать-
ся: «А как составить родослов-
ную?» — говорит Ольга Занко. — 
Наш ответ простой: как пове-
зет. Все зависит от того, кем 
были предки, чем они занима-
лись и как в разные эпохи ве-
лась документация. Но в целом 
изучать историю страны че-
рез историю семьи позволя-
ют не только архивы, но и база 
данных краеведения, музеев и 
разных НКО, а наши волонтеры 
готовы выступить координато-
рами изучения истории семьи.

Первый шаг — на сайты «Моя 
история» или «Волонтеры По-
беды», создав личный каби-
нет, надо отправить заявку на 
оказание архивной помощи. 
По такому пути пошел акти-
вист «Волонтеров Победы» из 
Ямало-Ненецкого автоном-
ного округа Виталий Мацаков. 
У него за несколько лет поис-
ков получилось составить ро-
дословную семьи семи поко-
лений, соединить 250 имен в 
родовом древе, начиная с сере-
дины ХIХ века. Теперь Мацаков 
рекомендует составление се-
мейного древа начинать с поис-
ка ближайших родственников, 
а затем углубляться в прошлое.

Причем, как признают «Во-
лонтеры Победы», запрос на со-
ставление родословных растет, 
но он охлаждается услугами 
частных компаний, выставляю-
щих немалые счета. Проблема 
в том, что многие пользователи 
как не знают электронных ре-
сурсов, которые могут помочь в 
поиске родных, так и не знают, 
что «Волонтеры Победы» ар-
хивные услуги оказывают без-
возмездно. Но есть условие — 
поиск исследователь рода ведет 
сам. Задача волонтера — созда-
ние алгоритма поиска.

— Так навыки работы с се-
мейными архивами формиру-
ют ответственность в работе с 
информацией, — считает руко-
водитель Национального цен-
тра исторической памяти при 
президенте России Елена Ма-
лышева. — А семья — часть глу-
бинной памяти, которая есть 
многоуровневая система. По-
нимаете, если мы знаем, как 
наши предки служили и защи-
щали Отечество, то внешние 
нападки и искажения нашей 
истории обречены.

Поэтому по инициативе 
Национального центра ис-
торической памяти в новом 
2024—2025 году волонтеры 
«Моей истории» начнут обу-
чение школьников навыкам 
работы на портале, что будет 
включено в курс школьных 
«Разговоров о главном».  

Получилось соста-
вить родословную 
семи поколений, 
соединить 
250 имен, начиная 
с середины 
ХIХ века

Пока, по словам 
Эльвиры 
Набиуллиной, 
инфляционные 
риски остаются 
высокими

ПРОГНОЗ Эксперты ожидают 
роста цен на нефть 
до 100 долларов за баррель

Нефть по осени 
считают

Нина Егоршева

Стоимость нефти марки Brent 
может уже к осени подско-
чить до 100 долларов за бар-
рель на фоне логистических 
проблем и сокращения добычи 
сырья в рамках ОПЕК+, пишет 
Bloomberg.

На прошлой неделе нефть 
уже подорожала выше 90 дол-
ларов за баррель. На рост, по 
данным агентства, повлияла 
эскалация военных действий 
со стороны Израиля и Ирана.
Также отмечается, что решение 
Мексики сократить экспорт сы-
рой нефти вынуждает нефте-
перерабатывающие компании 
США потреблять больше сырой 
нефти внутри страны. Сообща-
ется, что в марте поставки со-
кратились на 35% — это самый 
низкий уровень с 2019 года. 
Э т о  с н и ж а е т  э к с п о р т  и з 
С Ш А  н а  м и р о в о й  р ы н о к . 
«Все это приводит к масштаб-
ным перебоям в поставках, ко-
торые застали трейдеров врас-
плох. Кризис ускоряет рост 
цен на нефть в преддверии лет-
него автомобильного сезона 
в США, угрожая поднять цену 
на нефть марки Brent, миро-
вой эталон, до 100 долларов 
впервые за почти два года», 
— заключают авторы статьи.
Как заявляют в инвестбанке 
JPMorgan Chase, на чьи дан-
ные ссылается Bloomberg, 
B r e n t  м о ж е т  д о с т и ч ь  от-
метки 100 долларов за бар-
рель к августу или сентябрю. 
По данным аналитиков компа-
нии Kpler, в марте ОАЭ сократи-
ли поставки нефти средней сер-
нистой нефти Upper Zakum на 
41% по сравнению со средним 
показателем прошлого года. 
По словам трейдеров, государ-
ственная нефтяная компания 
перенаправляет больше поста-
вок этой нефти на собствен-
ный нефтеперерабатывающий 
завод. Хотя сокращения были 

ожидаемыми и Национальная 
нефтяная компания Абу-Даби 
предлагает покупателям другой 
вид нефти в качестве замены, 
снижение экспорта способство-
вало повышению региональ-
ных цен на фоне более широко-
го сокращения добычи ОПЕК+.
Агентство обращает внима-
ние, что резко контрастиру-
ет с тем, что было несколь-
ко месяцев назад, когда сто-
и м о с т ь  н е ф т и  у п а л а  д о 
многомесячного минимума.
Ранее опрошенные «РГ» экс-
перты отмечали, что резкое по-
вышение нефтяных котировок 
путем сокращения добычи воз-
можно, но это «открывает доро-
гу» многим сланцевым произво-
дителям нефти в США, которые 
будут пользоваться высокими 
ценами и составят конкурен-
цию нефти из Ближнего Восто-
ка и России на мировых рынках.
Аналитик ФГ «Финам» Алек-
сандр Потавин, в частности, об-
ращал внимание, что перспек-
тивы развития мировой эко-
номики на 2024 год умеренно 
позитивные. Ожидается рост 
мирового ВВП чуть меньший, 
чем 2023 году. На этом фоне, 
по его мнению, пока не стоит 
ждать обрушения цен на нефть 
ниже 70 долларов за баррель. 
Но если вдруг наступит сцена-
рий прихода рецессии, а значит, 
и более низких объемов потреб-
ления топлива, то избытки неф-
ти будут негативно влиять на 
цену. Чтобы скорректировать 
это, странам ОПЕК+, видимо, 
придется опять слегка закру-
тить свои нефтяные краны, что 
должно будет выровнять цены.
«У нас умеренно оптимистич-
ный взгляд на динамику цен 
на нефть на 2024 год. В базо-
вом сценарии мы ожидаем, что 
в следующем году нефть марки 
Brent будет оставаться в диапа-
зоне 80—90 долларов за бар-
рель», — констатировал Пота-
вин.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СПЕЦСЛУЖБЫ ФСБ и МВД 
задержали причастных 
к хищению у россиян 7 млрд 
для финансирования ВСУ

Работали 
для врага

Иван Егоров

Почти два года работы под кураторством украинских 
аферистов и спецслужб и более 7 млрд рублей, укра-
денных у граждан РФ, большинство  которых — пенсио-
неры. Все это помогли провернуть российские кибер-
мошенники.

ФСБ и Следственный департамент МВД разоблачи-
ли преступную высокотехнологичную группу афери-
стов, которые наживались на своих согражданах и фак-
тически помогали врагу, финансируя его вооруженные 
силы. По данным МВД, мошенники создали виртуаль-
ные офисы связи в 
Москве, Санкт-Пе-
тербурге, Яро-
славле, Сочи, Мо-
сковской и Ленин-
градской областях. 
Как сообщили кор-
респонденту «РГ» в 
Центре обществен-
ных связей ФСБ, 
виртуальный узел 
связи использовал-
ся украинскими 
кол-центрами для 
телефонного мо-
шенничества и вымогательства в особо крупном раз-
мере. Так, с использованием только одного узла связи 
у граждан России было похищено более 7 млрд рублей. 
Похищенные деньги, по данным ФСБ, через цепоч-
ку финансовых операций аккумулировались в укра-
инских банках и шли на финансирование ВСУ.

В свою очередь, как сообщила официальный пред-
ставитель МВД России Ирина Волк, предварительно 
установлено, что международная криминальная схема 
функционировала с 2022 года. Злоумышленники обес-
печивали работу специального оборудования, которое 
позволяло подменять номера звонивших из-за рубежа 
аферистов на российские. По словам Волк, мошенники 
представлялись сотрудниками банков и правоохрани-
тельных органов, после чего убеждали россиян переве-
сти сбережения и кредитные средства на так называе-
мые безопасные счета.

Пятерым задержанным предъявлено обвинение 
в особо крупном мошенничестве, они отправлены 
под стражу.

Во время обысков были изъяты сервера средства 
связи, устройства по агрегации сим-карт, ноутбуки. 
А также внушительные суммы в рублях и валюте, ав-
томобили премиум-класса, документация и другие 
предметы, имеющие доказательственное значение. 
На оперативных кадрах на экране  компьютеров афе-
ристов показаны многочисленные списки российских 
фирм и организаций и их телефоны, которые, види-
мо, использовались для подмены номеров. Кроме того 
показано оборудование, в которое вставляется сразу 
несколько десятков сим-карт. Именно через них идет 
массовый обзвон потенциальных жертв.  

РЕЗОНАНС Террористы 
из «Крокуса» рассказали, 
что их ждали в Киеве

Наследили 
достаточно

Иван Егоров

Сомнений в том, что за нападением на «Крокус» вер-
бовкой террористов стоит именно Киев, уже не оста-
лось. В частности, об этом было заявлено в понедель-
ник по итогам совещания, на котором председатель 
СК России Александр Бастрыкин заслушал последние 
результаты расследования теракта в «Крокус Сити 
Холле».

«Следствием уже получены значимые данные об 
обстоятельствах подготовки террористов к преступ-
лению, которые могут свидетельствовать об их связи с 
украинскими спецслужбами», — сообщили в СК.

Накануне в воскресенье вечером ЦОС ФСБ опуб-
ликовал кадры допросов четырех непосредственных 
участников нападения на «Крокус», которые были по-
казаны в эфире рос-
сийских телека-
налов. Оказалось, 
что террористы не 
только понимают 
по-русски, но даже 
умеют говорить, 
хотя до этого в суде 
они изъяснялись 
только через пере-
водчика. Так вот, на 
кадрах допроса все 
четверо рассказа-
ли одинаковую вер-
сию событий — сразу 
после теракта их координатор дал им указание ехать в 
Киев, где каждый из них должен был получить по 1 млн 
рублей. На вопрос следователя за кадром, кто им давал 
указания, все они назвали куратора по имени Сайфул-
ло. Кроме того, они абсолютно точно знали, что их будут 
встречать на той стороне границы. Все тот же Сайфулло 
сообщил им, что украинская сторона готовила для них 
сразу два пути выхода из РФ. Для этого велись работы 
по разминированию в приграничных районах рядом с 
селами Чуйковка и Сопычь Сумской области. Террори-
сты должны были, не доезжая до российской границы, 
выбрать один из маршрутов, после чего сжечь машину 
и пешком дойти до точки выхода. Согласно информации 
из их телефонов, они практически до момента задержа-
ния получали указания от куратора Сайфулло из Киева.

Кроме того, источник «РГ» в российских спецслуж-
бах подтвердил, что посольства Украины в Душанбе 
и других странах 10 марта опубликовали объявление 
о наборе наемников в иностранный легион для бое-
вых действий против РФ. На скриншоте страницы по-
сольства указаны телефон и почта для связи. Как отме-
тил наш собеседник, эти объявления были удалены за 
несколько дней до теракта в «Крокусе». При этом он 
выразил недоумение позицией таджикского МИДа, ко-
торый опроверг заявление секретаря Совета безопас-
ности РФ Николая Патрушева, который озвучил на по-
лях ШОС эту абсолютно достоверную информацию.  

ФАКТЫ За серией терактов и подрывом «Северных потоков» 
может стоять партнер президента США Николай Злочевский

Партнер по коррупции
Иван Петров

С 
призывом к решительно-
му и немедленному про-
тиводействию междуна-

родному терроризму выступи-
ла инициативная группа в со-
ставе депутатов Госдумы Нико-
лая Харитонова, Андрея Красо-
ва и Яны Лантратовой, а также 
общественных деятелей Алек-
сандра Дугина и Андрея Дерка-
ча. Они обратились с заявлени-
ем в генеральные прокурату-
ры пяти заинтересованных го-
сударств — России, Германии, 
Кипра, Франции и США, а так-
же в Следственный комитет 
РФ. Авторы обращения требу-
ют «незамедлительно провести 
расследование и привлечь к от-
ветственности конкретных лиц, 
планирующих, осуществляю-
щих террористические акты, 
а также их спонсоров и покро-
вителей, ставящих мир на грань 
третьей мировой войны».

В обращении говорится 
о причастности высшего ру-
ководства США, стран НАТО и 
спецслужб Украины к организа-
ции, финансированию и прове-
дению террористических опе-
раций на территории Европы.

«Теракты международного 
масштаба предполагают регу-
лярное и достаточное финан-
сирование со стороны заин-
тересованных лиц и организа-
ций, а также обеспечение необ-
ходимой секретности, опера-
ций прикрытия, приобретения 
необходимых материалов, обо-
рудования, документов. Терро-
ризм таким образом выходит на 
новый, государственный, меж-
дународный уровень», — гово-
рится в обращении.

По сведениям авторов заяв-
ления, одним из ключевых част-
ных спонсоров терактов, про-
водимых спецслужбами Украи-
ны, стал деловой партнер семьи 
президента США Джо Байдена — 
собственник газодобывающей 
компании Burisma Николай Зло-
чевский.

Кстати, в состав совета ди-
ректоров именно этой компа-
нии входил сын президента 
США Хантер Байден.

Отмечается, что коррупци-
онная деятельность компании 
Burisma подтверждается мно-
жеством уголовных дел, возбу-
жденных на Украине, а также 
предъявлением самому Злочев-
скому обвинений.

В июне 2020 года личного ад-
воката Злочевского и директо-
ра по юридическим вопросам 
компании Burisma Андрея Кичу 
задержали с поличным при 
передаче руководителям укра-
инских правоохранительных 
органов взятки в размере 6 мил-
лионов долларов США (налич-
ными) с целью закрытия уго-
ловных дел и снятия обвинений 
с Николая Злочевского. Авторы 
заявления предполагают, что 
конфискованные средства впо-
следствии были использованы 

для финансирования террори-
стической операции по подры-
ву «Северных потоков».

Однако и Злочевскому, и 
Киче удалось избежать реаль-
ного наказания. Отмечается, 
что это произошло по команде  
президента США Байдена и до-
говоренности с офисом прези-
дента Украины Зеленского.

Условием прекращения дела 
стало перечисление средств 
залога, назначенного Киче 

(31 360 000 гривен), на нужды 
ВСУ, суммы взятки (5 950 000 
долларов  США) —  на  счет 
воинской части, подконтрольной 
Главному управлению разведки 
Минобороны Украины, а также — 
в рамках договоренности Андрея 
Кичи со следствием — перечис-
ление 100 миллионов гривен на 
спецсчет «Армии дронов» ВСУ. 
По мнению ряда независимых 
аналитиков, все эти средства 
принадлежали непосредственно 
Николаю Злочевскому.

Впоследствии Злочевский с 
целью избежания наказания за 
международные коррупцион-
ные действия согласился допол-
нительно перечислить на счет 
«Армии дронов» сумму в разме-
ре 660 557 000 гривен.Таким об-
разом, всего Злочевским было 

внесено более 1 миллиарда гри-
вен (22,5 млн долларов США) на 
финансирование террористи-
ческой деятельности. Приобре-
тенные за эти деньги дроны ак-
тивно использовались для атак 
на объекты гражданской и кри-
тической инфраструктуры на 
территории РФ, причем не толь-
ко в прифронтовых регионах.

Авторы заявления требуют 
от правоохранительных орга-
нов пяти стран провести неза-
медлительное расследование 
фактов финансирования и осу-
ществления терроризма, изло-
женных в документе, с учетом 
прямой заинтересованности 
представителей высшего поли-
тического руководства США.

Также авторы заявления убе-
ждены, что изложенные обстоя-
тельства должны быть исполь-
зованы не только для надлежа-
щей квалификации деяний и 
определения их юридических 
последствий. Но и для эконо-
мического реагирования (обес-
печительных мер для судебно-
го процесса) в рамках соответ-
ствующей юрисдикции, а имен-
но: взыскания контрибуций в 
пользу пострадавших сторон, 
ареста (временного заморажи-
вания) счетов как юридических 
и физических лиц, так и госу-
дарств — организаторов и испол-
нителей актов международного 
терроризма. А также конфиска-
ции принадлежащего им либо 
находящегося под их контролем  
имущества.

«Злочевский, финансируя 
теракты ГУР и СБУ, уходит от 
уголовной ответственности за 
конкретные факты хищений, от-
мывания и коррупции», — резю-
мируют авторы обращения.  

КОШЕЛЕК Верховный суд объяснил, кто должен 
доказывать семейные траты при дележе долгов

Приняли 
на свой счет

Наталья Козлова

О
дин из самых слож-
ных вопросов при 
разводах — это спор 
о том, чьи долги и 
как их делить.

Чтобы признать 
долги по кредитам 
супругов общими, 
надо доказать, что 

деньги шли на семейные нужды. 
Но кто именно должен это сде-
лать — один из бывших или оба? 
На этот вопрос зачастую не мо-
гут ответить даже суды. Так слу-
чилось в споре бывших супру-
гов из Тульской области. И муж, 
и жена хотели, чтобы долги каж-
дого из них признали общими, а 
с оппонента взыскали компен-
сацию. Местные суды не нашли 
общего решения. На вопрос от-
ветил Верховный суд РФ.

Напомним, что если один 
супруг распоряжается общим 
имуществом, то предполага-
ется, что другой с этим согла-
сен. Так сказано в статье 35 Се-
мейного кодекса. Гражданка по-
дала в суд на бывшего. Хотела 
поделить имущество и кредиты. 
До развода на общие деньги они 

купили два автомобиля и теле-
визор. Одно авто продали. Жен-
щина просила признать за со-
бой 2/3 нажитого имущества, а 
бывшему супругу оставить 1/3.

Себе она хотела больше, по-
тому что в браке взяла кредиты 
в нескольких банках и выпла-
чивала их. Но экс-муж не согла-
сился. Требовал поделить все 
поровну. Признавать общими 
долгами кредиты супруги не хо-
тел. Зато просил признать об-
щими другие кредиты, оформ-
ленные на него, — долг перед 
двумя банками.

Райсуд разделил права соб-
ственности на машину и телеви-
зор. Машину оставили мужчи-
не, а в пользу экс-супруги взя-
ли компенсацию, а телевизор  

жене — компенсацию за него ей 
пришлось выплатить бывшему 
мужу. Также решился и вопрос с 
кредитами. Обязательства гра-
жданина по договору с двумя 
банками были признаны сов-
местными, и с экс-жены взыс-
кали компенсацию в пользу экс-
супруга. А  ее требования откло-
нили. Основанием стало то, что 
трату кредита на общие нужды 
женщина не доказала. А должна 
была, ведь она пошла в суд.

В апелляции решили иначе. 
Там признали обязательства 
жены перед двумя банками об-
щим долгом. Муж же должен 
был компенсировать бывшей 
жене часть кредитных выплат. 
По версии судей, согласие су-
пруга на распоряжение общим 

имуществом предполагается , 
а значит, это супруг должен был 
доказать, что деньги, которые 
взяла в кредит его супруга, она 
потратила не на семью.

Гражданин пошел в Верхов-
ный суд. Там сказали, что облсуд 
ошибся. ВС заявил, что, если у 
одного из супругов возник долг, 
он может быть признан общим, 
только если суд установил, что 
все деньги были использованы 
на нужды семьи. Доказать же 
это должен тот, кто хочет разде-
лить долги. Судьи напомнили, 
что по статье 45 СК, если дол-
ги есть только у одного супру-
га, то и взыскание должно быть 
обращено только на его имуще-
ство, то есть у каждого могут 
быть собственные долги.  

Определение Верховного суда 
РФ № 8-КГ16-5

А К Ц Е Н Т

Если один супруг распоряжается 
общим имуществом, то предполагается, 
что другой с этим согласен. Так сказано 
в статье 35 Семейного кодекса РФ

МВД Полиция надеется 
на видеорегистраторы, чтобы 
поймать убийцу полицейского

Видели 
похожий байк?

Наталья Козлова

Вчера утром появилась непод-
твержденная официально ин-
формация, что мотоцикл, на 
котором скрылся убийца поли-
цейского, якобы нашли в сосед-
нем с Подмосковьем регионе. 
Так ли это — пока не ясно.

Напомним, что 7 апреля в 
Московской области предполо-
жительно наркодилеры, кото-
рые оставляют в лесах закладки 
с наркотиками, напали на двух 
полицейских. Известно, что по-
лицейские караулили заклад-
чика в том месте, где накануне 

нашли тайник с мефедроном 
весом около 2 кг. Когда появил-
ся дилер, сотрудники попыта-
лись его задержать, но попали 
под огонь. В МВД подтверди-
ли, что нападение случилось 
во время операции по задержа-
нию наркосбытчика.

Раненых полицейских, на-
ходившихся без сознания, об-
наружил случайный прохожий. 
Один из раненых скончался. 
Им оказался старший прапор-
щик, который отработал в орга-
нах 20 лет.

Второй раненый поли-
цейский сейчас в реанимации в 
тяжелом состоянии.

Подмосковная полиция вче-
ра попросила отозваться вла-
дельцев видеорегистраторов. 
Автомобилистов просят предо-
ставить записи, которые были 
сделаны днем 7 апреля.

Речь идет о тех записях, кото-
рые были сделаны в городском 
округе Черноголовка Мо-
сковской области, заявила офи-
циальный представитель МВД 

Ирина Волк. В МВД добавили, 
что сотрудников правоохрани-
тельных органов интересуют 
записи в период с 14.39 до 15.30 
воскресенья на участке дороги 
от Черноголовки до деревни Бо-
тово и в обратном направлении.

— При наличии информации 
просим обращаться по теле-
фону дежурной части МУ МВД 
России «Щелковское»: 8 (496) 
566-97-03 или 112, — добавила 
Ирина Волк.

Предположительно напав-
ший направился в сторону 
Санкт-Петербурга. По одним 
данным преступник был один, 
он скрылся на мотоцикле. 
По другим — их было двое.

Следственный комитет РФ 
сразу же возбудил уголовное 
дело по факту посягательства 
на жизнь сотрудников право-
охранительных органов. И ве-
домство уже опубликовало 
видео с места происшествия, 
а само расследование находит-
ся на личном контроле у Алек-
сандра Бастрыкина.

По также неподтвержденной 
информации, на месте преступ-
ления нашли несколько купюр 
по сто рублей, ключи и порт-
моне. Есть предположение, что 
они принадлежат нападавшему. 

В Сети появилась информа-
ция, что мотоцикл с подозрева-
емым заметили в районе села 
Рогачево в Дмитровском райо-
не. Сообщалось, что мотоцик-
лист в черном шлеме и каму-
фляже не остановился на требо-
вание сотрудников полиции и 
скрылся.

Есть в некоторых теле-
грам-каналах и более точные 
приметы — стрелявший скрыл-
ся на черном мотоцикле без но-
меров, на вид ему 30—35 лет, 
славянской внешности. Яко-
бы мотоциклист летел в сто-
рону Питера на скорости 150—
200 км/час.

Про погибшего прапорщика 
Сергея Ефименко известно, что 
ему 40 лет и у него остались две 
дочери.  

Сразу после терак-
та координатор 
дал указание 
ехать в Киев, 
где им обещали 
по 1 млн рублей

В МВД подтверди-
ли, что нападение 
случилось 
во время операции 
по задержанию 
наркосбытчика

Деление кредитов после развода 
очень сложный вопрос даже 
для судов.

А К Ц Е Н Т

Финансируя террористические акты ГУР 
и СБУ, Злочевский уходит от уголовной 
ответственности за конкретные факты 
хищений, отмывания и коррупции
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— Как делить социальные 
выплаты при разводе — 
разъяснение Верховного суда РФ 
читайте на сайте
rg.ru/art/2775279

— Кадры с места происшествия 
смотрите на сайте
rg.ru/art/2782996

Похищенные 
деньги через 
цепочку укра-
инских банков 
шли на финанси-
рование ВСУ

— Видео допроса на сайте
rg.ru/art/2783110

СЛЕДСТВИЕ СКР возбуждено 
дело о подложных сертификатах 
для мигрантов

Тест только 
за наличные

Наталья Козлова

Вчера Следственный комитет 
РФ объявил, что в  Москве  фи-
гурантами уголовного дела ста-
ли сотрудники Института рус-
ского языка имени Пушкина. 
Статьи, по которым возбужде-
но уголовное дело, более чем 
серьезные — организация неза-
конной миграции и превыше-
ние должностных полномочий.

По каждой из этих статей 
можно в худшем случае уехать 
в места не столь отдаленные на 
семь лет плюс заплатить очень 
немаленький штраф от полу-
миллиона рублей. Вот что объ-
ясняют в СК.

— Не позднее 11 декабря 
2023 года на юго-западе Моск-
вы группой лиц, в том числе 
сотрудниками ФГБОУ ВО «Го-
сударственный институт рус-
ского языка им. А.С. Пушкина» 
была организована незаконная 
выдача иностранным гражда-
нам сертификатов о владении 
русским языком, знании ис-
тории и основ законодатель-
ства Российской Федерации 
для дальнейшего их предостав-
ления в миграционные орга-
ны МВД.

В следственном ведомстве 
подчеркнули, что подавляющая 
часть иностранцев, получив-
ших сертификаты, фактически 
ни язык, ни историю и законы 
нашей страны не знала.

Но эти сертификаты давали 
возможность для оформления  
вида на жительство на террито-
рии Московского региона.

— Следователями СКР при 
поддержке оперативных со-
трудников территориального 
подразделения ГУ МВД России 
по Москве были установлены 
и задержаны пять подозревае-
мых, — сухо объявили в ведом-
стве, не назвав ни одной фами-
лии задержанных.

У этих людей дома и на рабо-
те прошли обыски, в ходе кото-
рых «была обнаружена и изъ-
ята документация, указываю-
щая на причастность фигуран-
тов к преступлениям».

В ближайшее время этим 
людям будет предъявлено об-

винение и избрана мера пресе-
чения. Но эти граждане могут 
оказаться не единственными. В 
Следственном комитете гово-
рят, что занимаются «установ-
лением всех обстоятельств пре-
ступной деятельности участни-
ков организованной группы и 
их соучастников».

Неожиданным это дело мо-
жет оказаться только для тех, 
кто не в курсе ситуации. В 
самом Следственном комите-
те говорят, что у следователей 
столичного СК есть еще два 
уголовных дела по фактам вы-
дачи иностранным гражданам 
подложных сертификатов о 
владении русским языком. Эти  
фиктивные документы легали-
зовывали жизнь иностранцев в 
столице.

Но, к сожалению, подобные 
организации давно и весьма 
прибыльно существуют не один 
год не только в столице.

Не так давно сотрудники 
экономической полиции и сле-
дователи ГУ МВД по Петербур-
гу и Ленинградской области 
провели обыски по месту жи-
тельства десятка служащих 
нескольких  высших учебных 
заведений города.

Как писала тогда местная, 
питерская пресса, обыски про-
шли в том числе и в офисе неко-
его коммерческого предприя-
тия «Аксиома» на улице Моисе-
енко, 43. 

По версии следователей, ак-
тивно работала и такая услуга 
— в случае провала экзамена ми-
грант мог решить вопрос за 15 
тысяч рублей и получить такой 
необходимый ему сертификат.  

Подобные органи-
зации давно 
и весьма прибыль-
но существуют 
не один год не 
только в столице
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ГЕОПОЛИТИКА Иран 
не отказался от планов 
нанести удар по Израилю

За день 
до часа «X»?

Евгений Шестаков

По-прежнему сохраняется интрига, сдержит ли Те-
геран обещание отомстить Израилю за убийство 
иранских офицеров до окончания Рамадана (он завер-
шится 9 апреля). Тегеран держит паузу. В понедельник 
министр иностранных дел Ирана Хосейн Амир Абдол-
лахиан отправился из Омана, где он находился с визи-
том, в Дамаск. Помимо общих заявлений о развитии 
двухсторонних отношений, очевидно, что в ходе ира-
но-сирийских переговоров будут затронуты чувстви-
тельные вопросы, связанные с последствиями изра-
ильского нападения на иранское консульство в Дамас-
ке. Эксперты предполагают, что в руководстве Ирана 
отказались от нанесения удара по Израилю руками 
проиранских прокси-группировок, поскольку такое 
развитие событий в глазах арабской улицы будет вы-
глядеть слабостью. Однако непропорциональная реак-
ция со стороны Тегерана также стала бы рискованным 
шагом, поскольку Тель-Авив может посчитать ее объ-
явлением войны.

Если ответ Ирана на убийство своих офицеров в Да-
маск приведет к гибели мирного израильского населе-
ния, это вернет еврейскому государству утраченное 
расположение и сочувствие со стороны и Соединен-
ных Штатов, и западных элит. На данный момент все 
ходы в этой ближневосточной шахматной комбинации 
выглядят достаточ-
но прогнозируемы-
ми. Но для ее начала 
не хватает первого 
хода, «спускового 
крючка» — ответ-
ного удара Ирана 
по израильским 
объектам. А Тегеран 
выжидает... В поне-
дельник иранское 
информационное 
госагентство «слу-
чайно» вспомнило 
о девяти ракетах, 
которые по своим характеристикам способны достичь 
территории Израиля. Начальник Генштаба еврейского 
государства, в свою очередь, предупредил о готовно-
сти армии действовать на всех направлениях против 
атак со стороны Ирана. МИД Израиля провел эвакуа-
цию ряда посольств из стран, чьи власти могут лояль-
но посмотреть на ракетный удар Тегерана по израиль-
ским дипмиссиям, если таковой состоится.

Тель-Авив объявил, что выполнил главное требо-
вание президента США Джо Байдена о сворачивании 
масштабных военных действий в секторе. Ранее СМИ 
писали об ультиматуме, который американский ли-
дер якобы выдвинул Нетаньяху, если тот продолжит 
не избирательно убивать палестинцев: «Мы больше не 
сможем помогать вам». Ситуация особенно обостри-
лась после гибели от рук израильских военнослужа-
щих семи волонтеров международной организации 
«Всемирная центральная кухня», среди которых были 
европейцы, канадцы и американцы. Этого даже в Ва-
шингтоне Нетаньяху не смогли простить.

Уход из Газы, о котором в восторженных тонах пи-
шет западная пресса, решает для Израиля несколько 
военно-политических задач. На проходящих в Египте 
переговорах о возвращении захваченных израильских 
заложников движение ХАМАС называло уход из сек-
тора израильских войск едва ли не главным препят-
ствием для достижения серьезных договоренностей с 
Тель-Авивом.  Действия Нетаньяху позволяют дипло-
матам сдвинуться с мертвой точки.

Администрация Байдена, конечно, доказала, что с 
мнением США вынуждены считаться даже такие неу-
ступчивые союзники, как Израиль. Но своевременно 
принятое Нетаньяху решение покинуть Газу лишило 
команду американского президента другого преиму-
щества — формального повода «кинуть» Тель-Авив, 
отказавшись от помощи союзнику, в случае нового об-
острения на Ближнем Востоке. А с учетом возможной 
атаки Ирана такого сценария нельзя исключать.

Отвод израильских войск из сектора снимает ответ-
ственность с Израиля за гуманитарную ситуацию в па-
лестинском анклаве. Теперь этим вопросом предсто-
ит заниматься международным организациям. Им же 
придется отвечать за распределение гуманитарной по-
мощи и обеспечение базовых нужд жителей. Тогда как 
Тель-Авив, напротив, избавился от масштабной крити-
ки в свой адрес за ненадлежащее снабжение палестин-
цев и возникшую анархию на занятых израильской ар-
мией территориях.

За день до часа «Х» в ожидании возможного 
иранского удара практически вся Армия обороны Из-
раиля вернулась в привычные границы еврейского го-
сударства, покинув Газу, где она оказалась бы более 
уязвимой. При этом Тель-Авив сохранил лицо, не отка-
зываясь в дальнейшем от возобновления операций в 
палестинском секторе после того, как острая фаза кри-
зиса в отношениях с Ираном будет пройдена.  

СИТУАЦИЯ Палата представителей США вернется к обсуждению помощи Украине

Спикер в прицеле
Игорь Дунаевский

Ч
лены палаты представи-
телей США во вторник 
возвращаются в Вашинг-

тон после двухнедельной паузы, 
а ключевой вопрос их повестки 
на ближайшие недели — новое 
финансирование для Украины.

Администрация президен-
та США Джо Байдена более по-
лугода назад направила в кон-
гресс запрос о допрасходах на 
национальную безопасность, 
включая 61 миллиард долларов 
для Киева. За это время доку-
мент оброс таким числом про-
тиворечий, что телеканал CNN 
называет ситуацию «самой 
существенной угрозой» спи-
керу-республиканцу палаты 
представителей Майку Джон-

сону, которому неверный шаг 
в этом деле вполне может сто-
ить должности. Хотя примерно 
три четверти конгрессменов в 
целом поддерживают идею фи-
нансирования Украины, каж-
дая из политических сил име-
ет множество оговорок на этот 
счет. Джонсон заявлял, что го-
товит компромиссный вариант 
«с нововведениями», подразу-
мевая, что собирается вынести 
на голосование не запрос Байде-
на, а некий переработанный до-
кумент. По слухам в СМИ, есть 
несколько идей, призванных 
сделать законопроект приемле-
мым для большинства конгрес-
сменов. Например, это оформ-
ление части помощи Украине в 
форме займа, а также конфиска-
ция замороженных российских 

активов и их использование на 
нужды Киева. Кроме того, чтобы 
убедить скептиков-республи-
канцев, Джонсон хочет в обмен 
на выделение денег Украине до-
биться от Байдена возобновле-
ния экспорта американского 
сжиженного природного газа.

Газета Politico считает, что 
убедить всех однопартийцев 
Джонсону все равно не удаст-
ся, а потому для одобрения по-
мощи Украине ему понадобятся 
голоса демократов. Тут возник-
нут новые коллизии. По слухам 
в СМИ, демократы могут потре-
бовать разделить финансиро-
вание для Украины и Израиля, 
а также выделить деньги на гу-
манитарную помощь для секто-
ра Газа и других горячих точек. 
Учет таких пожеланий может 

увеличить число недовольных 
законопроектом в рядах рес-
публиканцев, что, в свою оче-
редь, чревато проблемами для 
самого Джонсона. Примерно 
четверть его однопартийцев в 
нижней палате считают расхо-
ды на помощь Киеву нецелесо-
образными. Дошло до того, что 
даже единственная родившаяся 
на Украине конгрессвумен-рес-
публиканка Виктория Спартц 
заявила, что не поддерживает 
новое финансирование. «Мы не 
можем допустить этих беско-
нечных войн», — сказала она, по-
требовав от Байдена более чет-
кой стратегии участия США в 
конфликте. Идея выделения де-
нег Киеву в форме кредита тоже 
не выглядит убедительной для 
многих республиканцев, даже 
тех, кто горячо поддерживает 
Украину. Сенатор Митт Ромни, 
например, считает идею займа 
«фиговым листом», поскольку 
«маловероятно, что Украина 
когда-либо вернет долг, он на-
верняка будет прощен».

Скептики помощи Киеву, яв-
ляющиеся сторонниками ло-
зунга «Америка прежде всего», 
еще более категоричны. «Поче-
му мы «одалживаем» деньги ра-
зоренной и коррумпированной 
Украине? Почему наше прави-
тельство не способствует уста-
новлению мира на Украине? — 
поинтересовалась республи-
канка Марджори Тейлор-Грин. 
— Ведение прокси-войны с Рос-
сией на Украине, которая не яв-
ляется членом НАТО, не в ин-
тересах национальной безопас-
ности Америки». «Фактически 
это приближает нас к мировой 
войне», — уверена Грин.  

ДИПЛОМАТИЯ Сергей Лавров начал визит в Китай

Цветок на удачу
Юрий Когалов, 
«Российская газета», Пекин

М
и н и с т р  и н о -
с т р а н н ы х  д е л 
РФ Сергей Лав-
ров прибыл с ви-
зитом в Китай. 
Его самолет при-
землился в поне-
дельник утром в 
пекинском аэро-

порту Шоуду. В столице КНР 
глава российского МИД про-
ведет два дня. Здесь у него за-
планированы переговоры с ки-
тайским коллегой Ван И. Гла-
вы внешнеполитических ве-
домств, как ожидается, обсудят 
широкий круг вопросов двусто-
роннего сотрудничества, а так-
же взаимодействия на между-
народной арене. Особый акцент 
будет сделан на совместной ра-
боте в рамках ООН, БРИКС, 
ШОС, G20, АТЭС и других груп-
пах, форумах, в которые вхо-
дят и Россия, и Китай. Будут, 
конечно, обсуждаться и «горя-
чие темы», связанные, напри-
мер, с украинским кризисом 
(недавно Лавров привел в при-
мер китайскую инициативу по 
его урегулированию, назвав 
ее четкой и самой разумной), 
ситуацию на Ближнем Восто-
ке (РФ и КНР призывают к пре-
кращению огня), в Азиатско-Ти-
хоокеанском регионе (где ста-
бильность подрывают такие 
блоки, как AUKUS, разведыва-
тельный альянс «Пять глаз»). 
Москве и Пекину просто необ-
ходимо сверить свои позиции 
по этим и другим вопросам.

Регулярные визиты Лаврова 
в Китай давно стали доброй тра-
дицией. Российский министр 
посещал Поднебесную уже бо-
лее двух десятков раз. Проис-
ходило это в разное время года, 
однако значительная часть та-
ких поездок приходилась на 
февраль, март, апрель. На эти 
месяцы приходится период цве-
тения сливы. Дерево является 
символом стойкости, надежды, 
добродетели и чистоты. Счита-
ется, что цветок сливы приносит 
удачу. И в дни нынешнего визита 
Лаврова в Китай цветущую сли-
ву можно увидеть в Пекине по-
всюду. С учетом трепетного от-
ношения китайцев к различным 
символам предстоящие перего-
воры просто обречены на успех. 
Кстати, пожелания, чтобы визит 
был продуктивным, появились в 
комментариях под новостями в 
китайских СМИ, где говорится о 
прибытии Лаврова в Пекин.

Глава МИД России не раз 
отмечал, что российско-ки-
тайские отношения находят-
ся на подъеме. И в этом году им 
может быть придан новый им-
пульс. Ведь осенью будет отме-
чаться 75 лет со дня образова-

ния КНР и установления дипот-
ношений между нашими стра-
нами. Ожидаются памятные ме-
роприятия, которые помогут 
углубить стратегическое вза-
имодоверие, укрепить дружбу 
между Россией и Китаем. И ми-

нистры явно затронут эту тему 
в ходе переговоров.

Кстати, укрепление дружбы 
между нашими странами — это 
как раз то, чем недовольны США. 
Как стало известно, на днях пре-
зидент США Джо Байден во вре-
мя телефонного разговора с 
председателем КНР Си Цзинь-
пином попросил Китай отка-
заться от поддержки РФ. Эту же 
цель преследует глава минфи-
на США Джанет Йеллен, кото-
рая сейчас находится с визитом 
в Пекине. Вот только ее угрозы 
некими последствиями явно ки-
тайскую сторону не впечатлили, 

Вашингтон никак не может по-
мешать Москве и Пекину про-
должать развивать свои отноше-
ния, отмечают местные экспер-
ты на станицах газет. А МИД КНР 
подчеркнул, что сотрудничество 
России и Китая не должно быть 
никак нарушено и ограничено 
и третьим странам не следует 
очернять нормальные отноше-
ния КНР и РФ.  

Сергей Лавров и его китайский кол-
лега Ван И обсудят в Пекине широ-
кий круг вопросов.

Сторонники Киева опасаются, что без новых партий американского оружия Украина прекратит сопротивление.

А К Ц Е Н Т

Глава МИД России не раз отмечал, 
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ВЗГЛЯД ИЗ ЯПОНИИ

Токио и Вашингтон могут догово-

риться о строительстве и совмест-

ной эксплуатации космодрома в 

Японии, который стороны будут 

использовать в том числе для во-

енных целей. Подробностей о воз-

можном месте возведения старто-

вой площадки не приводится. Для 

запуска амбициозного проекта 

Японии и США необходимо под-

писать соглашение о защите ра-

кетных технологий от утечек. Из-

вестно, что данный вопрос будет 

подниматься 10 апреля в ходе 

переговоров на высшем уровне с 

участием американского прези-

дента Джо Байдена и японского 

премьера Фумио Кисиды, который 

посетит Вашингтон с официаль-

ным визитом. В январе прошлого 

года США и Япония подписали 

двустороннее соглашение о 

расширении сотрудничества в 

космосе, что, в частности, предпо-

лагает их совместное участие в 

программе по освоению Луны. За-

рубежная пресса писала о том, что 

официальный Токио намерен при 

поддержке американцев отпра-

вить двух астронавтов на Луну. 

Там они будут управлять ровером 

Luna Cruiser, который в настоящий 

момент разрабатывает корпора-

ция Toyota Motor. Проведение 

миссии запланировано на 2028 

год. При этом США хотят высадить 

своих астронавтов на Луну уже в 

2026 году. Помимо этого, сообща-

лось о планах Космических сил 

США командировать в Японию 

группу специалистов, в задачи ко-

торых войдет противодействие 

Китаю в космосе.

Подготовил Александр Ленин

В МИРЕ

ДЕРЕВНЯ 
ПРОТИВ ТУСКА
Василий Федорцев

На выборах в местные орга-
ны власти в Польше победила 
оппозиционная партия «Пра-
во и справедливость» (ПиС), 
набрав 34 процента голосов. 
Результат пока неофициаль-
ный, но в любом случае он по-
казывает, что, уступив власть 
в стране в прошлом году лево-
центристской коалиции под 
руководством Дональда Туска, 
ПиС тем не менее сохранила 
поддержку избирателей. «Как 
однажды сказал Марк Твен: 
слухи о моей смерти сильно 
преувеличены», — так проком-
ментировал итоги голосования 
лидер ПиС Ярослав Качинь-
ский. Многие в Польше пред-
рекали его партии разгромное 
поражение, полагая, что по-
сле ухода в оппозицию консер-
ваторы находятся в глубоком 
кризисе. Были даже предпо-
ложения, что, проиграв мест-
ные выборы, ПиС развалится 
и уйдет с политической сцены. 
Но оказалось, что никуда ухо-
дить польские консерваторы 
не собираются. Напротив, те-
перь они нацелились на побе-
ду в ходе выборов в Европар-
ламент и на президентских 
выборах в Польше. А затем на-
деются вернуть себе польское 
правительство. Впрочем, у пра-
вящей «Гражданской коали-
ции» тоже не все плохо. Хотя 
она уступила ПиС в общена-
циональном зачете, но смогла 
победить на выборах в регио-
нальные собрания 10 из 16 
польских воеводств, а заодно 
сохранить за своим кандида-
том место мэра Варшавы. Про-
шедшие выборы еще раз под-
твердили, что основной элек-
торат партии премьера Туска 
— это горожане. Сельские жи-
тели в большинстве своем го-
лосовали за ПиС. А это значит, 
что правительству не удалось 
перетянуть на свою сторону 
протестующих крестьян и фер-
меров.  

БОЛЬШЕ 
НЕ ШЕДЕВР?
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Шедевр Леонардо да Винчи 
«Мона Лиза», что находится 
в коллекции парижского Лу-
вра, был признан «самым разо-
чаровывающим шедевром в 
мире». К такому выводу при-
шла интернет-платформа 
CouponBirds, которая специа-
лизируется на поиске и предо-
ставлении скидок на билеты 
в музеи, на спектакли и про-
чие концерты. Эксперты этой 
структуры проанализировали 
свыше 18 тысяч отзывов, где 
упоминались сто наиболее из-
вестных картин, а также музеи, 
где они в настоящее время вы-
ставляются. Оказалось, что на 
долю Джоконды, страховая сто-
имость которой, заметим, ко-
леблется в пределах трех мил-
лиардов долларов, пришлось 
больше всего негатива от тех, 
кому довелось ее лицезреть. 
Если конкретно, то ситуация 
следующая: «Мона Лиза» по-
лучила 37 процентов отрица-
тельных комментариев, в то 
время как средний процент 
«недовольства» всей исследо-
ванной сотни был почти в два 
раза меньше. Конечно, народ не 
ставит под сомнение художе-
ственную ценность творения. 
Как резюмируют аналитики 
CouponBirds, «чаще всего разо-
чаровывают не произведения 
искусства, а опыт общения с 
ними». По их мнению, «многие 
мировые шедевры становятся 
жертвами своего успеха, когда 
притягивают к себе неоргани-
зованные толпы и провоциру-
ют высокие цены на музейные 
билеты». У людей завышенные 
ожидания от свидания с «Мо-
ной Лизой». Но в реальности 
они попадают в длиннющую 
очередь. Как-никак, а музей 
ежедневно посещают минимум 
30 тысяч человек. Когда же ока-
зываются в зале, то на все про 
все от силы есть пара минут — 
сзади подпирают новые стра-
ждущие. Кстати, в «рейтинге 
разочарований» вторую строч-
ку заняло полотно Эжена Де-
лакруа «Свобода, ведущая на-
род». Оно также находится в 
Лувре. Ну а третье место доста-
лось картине «Постоянство па-
мяти» Сальвадора Дали из Му-
зея современного искусства в 
Нью-Йорке.  

В понедельник иранское информагентство опубликовало спи-
сок из девяти ракет, способных достичь территории Израиля.

С учетом возмож-
ного конфликта 
с Ираном, вывод 
войск из Газы 
отвечает интере-
сам Израиля 

— Палестино-израильский конфликт:
за развитием событий следите на сайте
rg.ru/sujet/56
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 
Как без стресса перевести 
ребенка в другую школу

Замена урока

Евгения Добрынина

Смена привычной обстановки всегда стресс. А для не-
окрепшей нервной системы ребенка — стресс вдвойне. 
Одним из таких экстремальных событий может стать 
перевод в другую школу. Причин может быть масса: 
переезд, непонимание с одноклассниками, конфликт с 
педагогом, выбор углубленной программы и т.п. Вместе 
с психологом и методистом онлайн-школы Софьей Ефи-
менко рассказываем, как себя вести детям и взрослым, 
чтобы перевод в другую школу прошел безболезненно.

Программы в разных учебных заведениях могут от-
личаться. Например, если вы переводитесь из обычной 
школы в гимназию, есть вероятность, что в освоении 
некоторых предметов ребенок останется немного по-
зади одноклассников. Поэтому лучше всего отложить 
перевод на новый учебный год: так будет легче навер-
стать разницу за летние каникулы.

Важно знать: спокойнее всего к переводу в дру-
гую школу относятся ученики начальной школы. Под-
ростки более остро воспринимают все новое — для них 
перевод может стать болезненным процессом.

Родители могут активно погружать детей в процесс 
перевода. Например, брать их на встречи с директором 
новой школы. Можно и нужно вместе сходить на пер-
вую беседу с классным руководителем. Но принимать 
финальное решение о переводе могут только родители.

Если сын или дочь ходили в секции и кружки рядом 
со старой школой, не стремитесь быстро их сменить. 
Пусть по возможности какое-то время школьник бу-
дет посещать то, к чему привык. А если вы планируете 
перевод с нового учебного года, постарайтесь органи-
зовать качественный летний отдых: отправьте школь-
ника в лагерь или устройте семейную поездку.

Если на новом месте ухудшилась успеваемость — это 
нормально. Ребенку нужно время, чтобы адаптировать-
ся к новой школе и окружению — примерно 2—3 месяца.

А вот упадническое настроение, отсутствие аппе-
тита, поздние отходы ко сну и закрытость — это уже се-
рьезный звоночек. В такой ситуации родителям надо 
побыть рядом с ребенком, поддержать его, показать, 
что они понимают: менять школу и терять друзей труд-
но, а грустить в такой ситуации — естественно.

Если вы поймете, что не справляетесь самостоя-
тельно, не пускайте дело на самотек и обратитесь к 
психологу. Но только если ребенок будет согласен.  

ЭКЗАМЕНЫ 
Определен порядок ЕГЭ 
в новых регионах

Сдаем 
по желанию

Мария Набиркина

Утверждена новая редакция совместного приказа мин-
просвещения и Рособрнадзора об особенностях прове-
дения выпускных экзаменов для школьников из ЛНР, 
ДНР, Херсонской и Запорожской областей в 2024 году.

Как рассказали в Рособрнадзоре, документ касает-
ся двух категорий участников: выпускников, обуча-
ющихся в новых регионах, и выпускников, которые 
переехали из этих регионов и учатся в школах других 
субъектов РФ. Что самое важное?

Выпускники школ в новых регионах
1. По решению местных властей и по согласованию с 

Рособрнадзором не будут проходить итоговое собеседо-
вание по русскому языку (9-й класс) и писать итоговое 
сочинение или изло-
жение (11-й класс) 
для допуска к госу-
дарственной итого-
вой аттестации.

2. В 9-м классе 
аттестовываются 
в формате государ-
ственного выпуск-
ного экзамена 
(ГВЭ) по русскому 
языку и математике 
или по итогам про-
межуточной атте-
стации.

3. Для 11-го клас-
са также предусмот-
рены ГВЭ по русскому языку и математике или проме-
жуточная аттестация. Причем независимо от установ-
ленной регионом формы экзамена школьники по сво-
ему выбору смогут сдать и ЕГЭ по русскому языку и 
математике. Также можно сочетать формы: например, 
русский сдать в виде ЕГЭ, а математику — как ГВЭ.

ЕГЭ по другим учебным предметам можно также 
сдать по своему желанию.

Выпускники, переехавшие из новых регионов
1. Те, кто переехал в другие регионы и заканчивает 

школу там, решение об участии в итоговом собеседова-
нии и итоговом сочинении принимают самостоятельно.

2. В 9-м классе самостоятельно принимают решение 
о выборе формы прохождения аттестации — ГВЭ или 
промежуточная аттестация. Также они могут изменить 
выбранную ранее форму. Для этого нужно подать заяв-
ление в государственную экзаменационную комиссию 
региона не позднее чем за две недели до экзамена.

3. В 11-м классе школьники сами решают, в какой 
форме сдавать выпускные экзамены — ЕГЭ, ГВЭ или 
промежуточная аттестация. Формы можно сочетать, 
а также изменить выбранный ранее формат. Как и в 9-м 
классе, для этого нужно заранее подать заявление.  

Матемачеха

Поведение учителей 
или сверстников очень 
влияет на эмоциональ-

ное состояние детей, особенно 
когда они совершают ошибки, 
и прежде всего — когда отвечают 
перед всем классом. Очень важ-
на реакция родителей. Но если 
они сами не в ладах с числами, 
то могут неосознанно настраи-
вать против и детей.

Причины и следствия, в ре-
зультате которых школьник ис-
пытывает чуть ли не ужас перед 
математическими задачками, 
цепляются друг за друга, обра-
зуя, казалось бы, замкнутый 
круг. Тревожность на уроке ма-
тематики мешает успешному 
решению заданий. Плохо реша-
ются задачки — снижается вера 
в собственные способности и...

— Чтобы помочь ребенку, 
нужно повысить его мотива-
цию к обучению, — подчерки-
вает Сергей Малых. — Родите-
лям важно не оставлять ребен-
ка один на один с проблемой. 
Да, скорее всего, придется сно-
ва «сесть за парту». А еще обя-
зательно обсудить проблему с 
учителем: его позитивное отно-
шение также поможет снизить 
тревожность.  

Снять волнение и неуверенность во время уроков математикой поможет внимание учителей и родителей.

КОНКУРС  
Более 
11 тысяч 
человек 
хотят стать 
вожатыми

ПУТЬ 
В НАСТАВНИКИ
Екатерина Филиппова

На Всероссийский конкурс 
профмастерства «Лига вожа-
тых» подано более 11 тысяч 
заявок из разных регионов Рос-
сии и города Байконур.

 — Быть вожатым — значит 
уметь создавать яркие события 
и полезные проекты, обладать 
незаурядным талантом, поль-
зоваться авторитетом, быть 
для детей и подростков другом 
и понимающим наставником, — 
отметил министр просвещения 
Сергей Кравцов.

Проект «Лига вожатых» су-
ществует уже семь лет, и за это 
время появилось настоящее со-
общество единомышленников 
по всей стране.

Победители конкурса от-
правятся на стажировки во все-
российские и международные 
детские центры, на обучающие 
курсы, получат возможность 
стать наставниками програм-
мы «Орлята России».

Также победители войдут 
в кадровый резерв профессио-
налов сферы воспитания.

 — Сообщество вожатых 
объединяет уже более 52 ты-
сяч участников. Каждый из них 
вносит свой личный вклад в 
воспитание подрастающего по-
коления. Сейчас «Лига вожа-
тых» — настоящая кузница про-
фессиональных кадров, — под-
черкнул директор Росдетцен-
тра Александр Кудряшов.

Конкурс проводится в три 
этапа в шести номинациях: 
«Вожатые-стажеры», «Вожа-
тые, работающие с временны-
ми детскими коллективами», 
«Вожатые, работающие с по-
стоянными детскими коллек-
тивами», «Вожатые-наставни-
ки, работающие с временными 
детскими коллективами», «Во-
жатые-наставники, работаю-
щие с постоянными детскими 
коллективами» и «Старшие 
вожатые».

Итоги заочного этапа кон-
курса будут подведены 24 июня 
2024 года и опубликованы 
на сайте вожатый.рф.  

ВУЗЫ  Будут 
готовить кадры 
для Венесуэлы

ПОЛЕВЫЕ 
КУРСЫ
Михаил Сухарев, 
«Российская газета», 
Ставропольский край

Из Венесуэлы в Ставрополь 
вернулась делегация Северо-
Кавказского федерального уни-
верситета (СКФУ). Российские 
ученые обсудили с западными 
коллегами сотрудничество в 
сферах образования, науки и 
технологий. Центральной те-
мой стало сельское хозяйство.

Дело в том, что агропро-
мышленный комплекс Венесу-
элы находится в трудной ситу-
ации: лишь около 3 процентов 
ВВП республики приходится на 
этот сектор. В отрасли работа-
ют примерно 10—12 процентов 
населения. При этом большая 
часть продовольствия импор-
тируется из-за рубежа.

Специалиты СКФУ по тех-
ническому заданию и запросам 
правительства Венесуэлы раз-
работали несколько образо-
вательных программ профес-
сиональной переподготовки в 
области биотехнологий, гене-
тики растений и животных, а 
также курсы по русскому язы-
ку. Обучение будет проводить-
ся онлайн и офлайн на англий-
ском языке, с использованием 
русского с переводом на ис-
панский.

— У нас большой опыт в раз-
витии сельского хозяйства и 
биотехнологий. А сейчас еще 
ведем масштабный проект по 
программе «Приоритет 2030», 
направленный на создание но-
вых технологий и инновацион-
ных продуктов для АПК, пище-
вой и перерабатывающей про-
мышленности, — отметил рек-
тор СКФУ Дмитрий Беспалов.

Венесуэла будет выделять 
стипендии своим гражданам, 
которые будут учиться по про-
граммам СКФУ. Кроме того, 
планируются совместные ис-
следования в области генети-
ки, селекции растений и живот-
ных, биотехнологий и пищевой 
инженерии на приборной базе 
СКФУ. Также для некоторых це-
левых исследований будут со-
здавать международные науч-
ные коллективы.  

Спокойнее всего к переводу в другую школу относятся ученики 
началки. Подростки смену школы воспринимают острее.

Можно сочетать 
формы: например, 
русский сдать 
в виде Единого 
госэкзамена, 
а математику — 
как ГВЭ

ФИБОНАЧЧИ НАМ ПОМОЖЕТ

КАК НАУЧИТЬСЯ РЕШАТЬ ЗАДАЧИ ПО МАТЕМАТИКЕ БЕЗ СТРАХА

Математика — один из основных предме-

тов школьной программы и важная наука, 

помогающая развивать множество навы-

ков, в первую очередь — логическое мышле-

ние. Как помочь ребенку полюбить этот 

предмет и что делать родителям, если у 

школьника возникли сложности с решени-

ем задач, рассказывает методист курсов 

по математике образовательной платфор-

мы Учи.ру Ксения Ким:

— По разным причинам детям в начальной 

школе кажется, что математика — это только 

арифметика: похожие один на другой при-

меры и однотипные задачи. Интерес к пред-

мету быстро угасает, потому что за всем 

этим ребенок не видит смысла. Обычное 

«надо научиться считать» работает не все-

гда. А зачем же еще нужна математика?

Для изучения мира. В начальных классах 

необходимость изучения математики про-

ще всего объяснить, обратив внимание на 

то, что она повсюду. Начать можно с про-

стого: от счета ступенек до подсчета лапок у 

паучков, номеров маршрутных такси и авто-

бусов и сдачи в магазине. Рассказывайте, 

что математика помогает вам готовить и, 

например, планировать покупку самоката. 

Детям часто сложно соотнести примеры 

в учебнике и реальную жизнь: кажется, 

что между ними нет никакой связи. Помоги-

те доказать, что это не так.

Можно пойти дальше и рассказать ребенку, 

например, про последовательность Фибо-

наччи, где каждое число, начиная с третьего, 

равно сумме предыдущих. В природе 

многое строится именно на этой законо-

мерности: раковина улитки, наше ухо... 

И это все — математика!

Для развития интеллекта. Математика — 

не только красота и способ познавать мир, 

но и понятные правила. Умение искать по-

следовательные и логичные решения помо-

гает  детям также размышлять над любой 

возникающей проблемой: если есть усло-

вие, значит, есть и решение, которое помо-

жет прийти к ответу.

Математика помогает рассуждать, искать 

взаимосвязи, формулировать свои мысли. 

Эти знания понадобятся детям в будущем: 

выбрать оптимальные условия в банке, 

разобраться, сколько рулонов обоев ку-

пить, чтобы сделать ремонт, или понять, 

сколько будет стоить йогурт со скидкой 

20 процентов.

Для достижения целей. Чтобы найти пра-

вильный ответ в математической задаче, ре-

бенку понадобятся внимательность, настой-

чивость, ответственность, точность и акку-

ратность. Решить неправильно и начать ре-

шать снова, пока не получится найти тот са-

мый, правильный вариант. Не расстраивать-

ся, если что-то идет не так, уметь отклады-

вать и возвращаться к задаче, пока не до-

стигнешь цели, — важнейший навык не толь-

ко для школьника, который делает домаш-

нюю работу, но и для взрослых.

Для тренировки памяти. Математика 

учит запоминать правила и формулы — 

без них решить задачи не получится. 

Но не только этот факт помогает развивать 

память: оказывается, когда ребенок решает 

математические задачи, он постоянно воз-

вращается к своему прошлому опыту, как 

бы «доставая» из памяти решения тех задач, 

над которыми работал на прошлых уроках. 

Как компьютер, который обучается на осно-

ве загруженных в него данных.

Конечно, каждый ребенок осваивает про-

грамму в своем темпе. Одному нужно ре-

шить пару примеров — и он уже готов идти 

дальше, а другому и 20 примеров будет 

мало. Но научить решать можно всех. Более 

того, ученые уже неоднократно доказали, 

что разделения на гуманитариев и технарей 

не существует. А постоянное напоминание 

ребенку о том, как сложна математика, мо-

жет привести... правильно, к математиче-

ской тревожности.

Как решать задачи интересно
Первый класс начинается с изучения цифр 

и состава числа. Это один из важнейших пе-

риодов познания математики, а потому важ-

но, чтобы ребенок эти темы хорошо понял. 

Для освоения навыка устного счета и поня-

тия состава числа может подойти все что 

угодно: и счетные палочки, и игрушки, 

и яблоки.

Также это можно освоить в интерактивном 

формате. Старайтесь как можно чаще де-

лать примеры наглядными.

Нельзя забывать, что ведущая деятельность 

у детей в младших классах еще не до конца 

перешла от игровой к познавательной. А по-

тому так важно играть, находить интерес-

ные решения, головоломки, увлекательные 

задачки.

Сегодня делать это очень просто — есть 

и образовательные онлайн-платформы, 

и настольные игры, и книги, которые помо-

гают увлечь ребенка математикой, и олим-

пиадные задачи.

Начать можно с самых простых, постепен-

но усложняя. Главное — внимательно сле-

дить за интересом ребенка и подбирать та-

кие форматы, которые будут не слишком 

простыми, но и не отобьют желание найти 

верный ответ.

Важно: ругать за то, что у ребенка возни-

кают сложности с предметом, — прямой 

путь к математической тревожности. Если 

у ребенка не получилось решить задачу, 

надо поддержать и предложить помощь.
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Арман Костанян, учитель математики, 
призер Всероссийского конкурса 
«Учитель года-2023»:
 — Математика — основа основ. Именно она заклады-

вает в детский мозг начала логики и пространствен-

ного мышления. Как я учу? Прежде всего, каждый 

мой урок математики — это моя учеба. Я постоянно 

узнаю от детей что-то новое, необычное. Это беско-

нечный процесс и залог профессиональной педагоги-

ки: постоянный энергообмен. И еще — нестандарт-

ный подход. А как еще удержать внимание ребенка? 

Как думаете, что общего у поэзии и геометрии? До-

статочно, чтобы изучать ее с помощью стихотворе-

ния Александра Блока «Ночь. Улица. Фонарь. Ап-

тека». Ночь — это пространство, улицы — параллель-

ные прямые, фонарь — перпендикулярная прямая, ап-

тека — куб. Получился геометрический рисунок, по 

которому я уже составлял какие-то задачи с детьми. 

Основная задача — привлекать внимание детей, 

удовлетворять их любопытство. Самое главное — что-

бы ребенок не просто получал знания, а хотел их по-

лучать.

Виктор Садовничий, ректор МГУ 
им. Ломоносова, академик РАН:
 — Как преподавателю математики и завкафедрой 

математического анализа с многолетним стажем, 

мне хорошо знакомы проблемы математического 

образования. Мотивация к обучению, содержание 

образования, подготовка кадров — за последние 

годы характер проблем существенно не изменился, 

но появились новые задачи, требующие решения. 

В частности, в связи с активной цифровизацией 

окружающей среды, развитием искусственного ин-

теллекта.

Увы, за последние годы снижается число выпускни-

ков, сдающих на ЕГЭ математику профильного уров-

ня. Мы сегодня ставим вопрос об обновлении Кон-

цепции развития математического образования 

в стране.

Сергей Салихов, первый проректор МИСИС:
— Наша беда — ярлыки. Мы припечатываем ребенка 

определением «гуманитарий», сразу закрывая ему 

дверь в математику и физику — все равно не осилишь. 

Зачем? Но человек гармоничен сам по себе. Нужно 

делать то, что тебе интересно здесь и сейчас.

Владимир Зернов, ректор Российского 
нового университета:
 — Почему школьники боятся математики и все менее 

и менее охотно выбирают ее — профильную — на ЕГЭ, 

предпочитая обществознание и информатику? Мо-

жет быть, дело в программах и учебниках, которые 

написаны так, что детям сложно освоить нужный мас-

сив знаний в необходимом объеме, да и вообще 

брать в руки книгу, содержание которой им неин-

тересно? Или все упирается в несбалансированную 

по часам программу, когда под столь сложные и важ-

ные предметы отводится неоправданно малое коли-

чество уроков? Или все-таки проблема совсем в дру-

гом — например, в том, что будущий программист за-

рабатывает намного больше инженера и востребо-

ван он всегда и везде?

Кстати
На успеваемость по математике 

может положительно влиять изу-

чение музыки. По данным иссле-

довательницы из Белекского 

университета в Анталии (Турция) 

Айсы Акин, наиболее эффектив-

ны интегрированные уроки, где 

изучению математики помогают 

музыкальные «включения»: 

от хлопков в ладоши в разных 

ритмах до использования мате-

матики при проектировании му-

зыкальных инструментов.

Свыше 70% участников таких 

уроков показали гораздо более 

высокие результаты по матема-

тике. Почему?

У математики и музыки много 

общего. Например, основные 

понятия математики, такие как 

дроби и пропорции, фундамен-

тальны и для музыки: ноты раз-

ной длины можно представить 

в виде дробей и сложить вместе, 

чтобы создать несколько музы-

кальных тактов. Кроме того, та-

кие совмещенные уроки достав-

ляют ученикам больше удоволь-

ствия, за счет чего снижают ту 

самую математическую тревож-

ность.
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Держат на плаву
Руководители этих ме-
дучреждений получи-
ли указания быть гото-

выми подготовить койки в тече-
ние двух часов.

По словам Татьяны Савино-
вой, в пунктах временного раз-
мещения — а их сейчас в Орске 
16 — круглосуточно дежурят 
врачи и создан необходимый 
запас лекарств. Для профилак-
тики респираторных и кишеч-
ных инфекций с понедельника 
эвакуированных с затопленных 
территорий жителей Орска бес-
платно обеспечивают противо-
вирусными препаратами.

С  9  а п р ел я  н ач и н а етс я 
массовая вакцинация от гепати-
та А. «Прошу людей из постра-
давших районов Орска макси-
мально соглашаться на прове-
дение вакцинации, — призыва-
ет глава минздрава. — При таких 
природных стихиях риск зара-
жения гепатитом А резко повы-
шается».

В минздраве также призва-
ли население города использо-
вать для питья и приготовления 
пищи только бутилированную 
или кипяченую воду.

Из-за стихийного бедствия в 
городе прекратили службу три 
храма — они оказались в зоне на-
воднения. Покровская церковь 
вообще затоплена на уровне 
около двух метров. Зато Преоб-
раженский храм, стоящий на 
горе, служит. Правда, автоном-
но, потому что он отрезан от 
мира наводнением. «Прихожа-
не туда добраться не могут, — по-
яснил отец Сергий. — Но там на-
ходятся настоятель Александр 
Куцов и священник Александр 
Карпунин. И они продолжают 
богослужения».

Большая вода приближа-
ется и к Курганской области. 
Вчера вечером на всей терри-
тории региона был введен ре-
жим чрезвычайной ситуации 
в связи с паводком. О чем и со-
общил губернатор Вадим Шум-
ков в своем Telegram-канале. И 
призвал всех, кто проживает в 
пойме Тобола эвакуироваться. 
Вода «придет ночью и неожи-
данно, быстро прибывая, в виде 
большой волны», предупредил 
губернатор.

До этого в регионе действо-
вал режим повышенной готов-
ности. Его объявили, когда аки-
мат соседней Костанайской об-
ласти Казахстана уведомил об 
увеличении сброса воды с во-
дохранилищ в 20 раз больше за-
планированного.

Резко вырос риск подтопле-
ния и затопления населенных 
пунктов вдоль реки Тобол — Кур-
гана, сел в Целинном, Зверино-
головском, Притобольном, Ке-
товском, Куртамышском, Бе-
лозерском округах. Ситуацию 
усугубляет то, что паводок в 
начался раньше обычного: лед 
на реке не пошел, поймы не от-
таяли. А вода прибывает, ско-
рость подъема высокая. Сна-
чала в селе Звериноголовское 
большую воду ждали через два-
три дня, в  Кургане — через пять. 
Но она может прибыть значи-
тельно и раньше.

В районах, находящихся в 
зоне возможного подтопления, 
дополнительно укрепляют за-

щитные сооружения. Мэрия 
Кургана опубликовала список 
более 150 территорий, кото-
рым грозит подтопление. На го-
родском водохранилище идет 
работа по понижению уровня 
воды для создания емкостного 
резерва. По словам гендирек-
тора компании «Водный союз» 
Владимира Овсянникова, это 
необходимо для замедления 
скорости поднятия воды в во-
дохранилище и ее дальнейше-
го разлива. «На самих соору-
жениях, — заверил он, — мы пол-
ностью провели техобслужи-
вание. Они готовы к прохожде-
нию паводка».

Надо отдать должное вла-
стям. В этом году как никогда 
рано подготовились к возмож-
ному удару стихии. Были ор-
ганизованы подворовые об-
ходы, людей предупреждали о 
грозящей опасности по СМС. 
Подготовлены пункты для вре-
менного размещения людей на 
случай эвакуации. Меропри-
ятия проводят спокойно и без 
паники. Но, как оказалось, все 
предусмотреть невозможно. 
Куртамыш, например, не вхо-
дил в список «зоны бедствия». 
А подтопление улиц талыми 
водами и местной рекой нача-
лось 4 апреля. В воде оказалось 
26 домов, эвакуированы 47 че-

ловек Сейчас в городе уже ра-
ботают над устранением по-
следствий паводка. Но режим 
ЧС сохраняется.

Тем временем идет превен-
тивная эвакуация жителей еще 
трех округов, куда вода придет 
раньше, чем в Курган. По дан-
ным властей, в Курганскую об-
ласть планируется прибытие 
дополнительной группировки 
МЧС России из ста человек с 
техникой и плавсредствами.  

А К Ц Е Н Т

В селе Звериноголовское большую воду 
ждали через два-три дня, а в Кургане — 
через пять. Но она может прибыть 
и раньше. В регионе введен режим ЧС

МЧС

В Орске речь уже идет о создании 

пунктов постоянного размещения, 

потому что во многие дома жители 

быстро вернуться не смогут.

«За сутки оказались подтопленны-

ми порядка 3,9 тыс. жилых домов 

и 8,7 тыс. приусадебных участков. 

На сегодняшний день в безопас-

ную зону эвакуированы более 6,1 

тыс. человек» — такие данные при-

вели вчера на селекторном сове-

щании в МЧС.

Между тем наблюдается смеще-

ние воды от Орска в сторону 

Оренбурга. В запасе есть несколь-

ко дней, чтобы эвакуировать лю-

дей из районов, которым точно 

грозит наводнение. Этого срока, 

по данным МЧС, должно хватить.

Подготовил Тимофей Борисов

Не вписался 
в поворот

Из Шымкента до Нижнего Новгорода с оста-
новками двое суток пути, между пунктами 
назначения почти три тысячи километров. 

Поэтому в автобусе находились три водителя. Тот шо-
фер, который был за рулем в момент ДТП, не постра-
дал. У одного из его сменщиков сломана нога. Как 
рассказали корреспонденту «РГ» в правоохранитель-
ных органах, дорога на участке, где перевернулся авто-
бус, извилистая. Водитель ехал по ночной трассе на вы-
сокой скорости и на съезде с горки не вписался пово-
рот. Отбойника вдоль трассы в этом месте нет.

По неофициальной информации, не было и дорож-
ной разметки. Контролирующие органы уже выдали 
дорожникам предписание. А вот сама трасса, по сло-
вам автолюбителей, на первый взгляд соответствует 
требованиям: покрытие ровное, без очевидных ям. Но 
окончательные выводы о соответствии трассы суще-
ствующим нормам сделает прокуратура Самарской 
области. Ведомство начало проверку.

Сначала в соцсетях появилась информация, что во-
дитель заснул за рулем. Он это отрицает. Следственные 
органы в этом случае могут опираться только на пока-
зания участников ДТП. С другой стороны, у водителя 
было еще два сменщика. Так что вряд ли он был настоль-
ко уставшим, чтобы заснуть за рулем. Поэтому эта вер-
сия причины ДТП выглядит не очень правдоподобной.

В Самарской области это не первая крупная ава-
рия с автобусом, в котором ехали иностранцы, за по-
следнее время. В июне прошлого года в ДТП под Сама-
рой погибли шесть граждан Киргизии, восемь попали 
в больницу с травмами. Они также ехали от границы с 
Казахстаном. Тогда причиной аварии стало столкнове-
ние автобуса и автомобиля на встречной полосе. Оба 
водителя, как потом выяснилось, не раз нарушали Пра-
вила дорожного движения.

По данным ГУ МВД Самарской области, количество 
ДТП в регионе растет, поскольку интенсивность дви-
жения транспорта только в прошлом году выросла на 
16 процентов. В частности, увеличилось количество 
автомобилей, пересекающих границу РФ и Казахстана 
через ближайший КПП Маштаково. В 2023-м их было 
уже 715 тысяч, а годом ранее — 586 тысяч. «Во многом 
по этой причине растет аварийность», — констатирова-
ли представители регионального ГУ МВД на одном из 
заседаний Самарской губернской Думы.

Правоохранители привели также такие неутеши-
тельные цифры: в 2023 году на территории региона 
было зарегистрировано более трех тысяч ДТП (рост на 
5,6 процента), в них погибли 338 человек. При этом с 
участием иностранных граждан произошло 210 ДТП, 
и здесь рост уже на 37 процентов.  Жертвами этих ава-
рий стали 49 человек, травмы получили 316.

В правоохранительных органах рассказали, что на 
федеральной автодороге А-300, которая проходит по 
области, установлено 17 щитов с информацией об ава-
рийности, площадках для отдыха, предупреждением 
об опасных участках, а также пять информационных 
шериф-балок.

Кроме того, в ГУ МВД отметили, что с 2023 года пра-
вительство Самарской области выделяет средства, что-
бы отправлять постановления по делам об администра-
тивных правонарушениях за пределы РФ. «Это позволи-
ло привлекать собственников машин с иностранными 
регистрационными знаками к административной ответ-
ственности за правонарушения, зафиксированные в ав-
томатическом режиме», — рассказали в полиции.  
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Между тем

КТО ЗА ЭТО ЗАПЛАТИТ
Подтопления, затопления, а также полное уничтоже-

ние имущества — в связи с этим возникают вопросы. 

Кто за это заплатит? Кто возместит ущерб? И тут, 

оказывается, не все так просто. Имущество — иму-

ществом, а деньги — деньгами.

Гражданская ответственность администрации Ор-

ска, владелицы дамбы, на которой 5 апреля 2024 

года произошел прорыв, застрахована в АО «СО-

ГАЗ» в рамках Закона «Об обязательном страхова-

нии гражданской ответственности владельца опас-

ного объекта за причинение вреда в результате ава-

рии на опасном объекте». СОГАЗ подтверждает го-

товность осуществлять выплаты после расследова-

ния произошедшего события надзорными органами 

и признания его страховым случаем.

В соответствии с законом размер возмещения в слу-

чае причинения вреда имуществу физических лиц со-

ставляет до 750 тысяч рублей, юридических лиц — до 

одного миллиона. Размер выплаты определяется в со-

ответствии с правилами обязательного страхования с 

учетом реального ущерба. Также по закону возмещает-

ся вред, причиненный в результате нарушения условий 

жизнедеятельности, в размере до 300 тысяч рублей. 

Однако надо учитывать количество пострадавших. А 

также общую сумму ущерба. Больше той суммы, на ко-

торую застрахована дамба, никто не выплатит.

Соответственно, если общий ущерб превышает эту 

сумму, то пострадавшим будет выплачено меньше. 

Если нет — больше.

Примечательно, что следующего прорыва дамбы 

страховщики опасаются в Кургане.

Понятно, что все владельцы потопленных домов по-

лучат выплаты по ОСОПО — страховки ответственно-

сти за вред, причиненный на опасных объектах. Хотя 

многим из них будет трудно доказать, что подтопле-

ние произошло в результате прорыва дамбы, а не из-

за половодья. Будь у них страхование жилья от чрез-

вычайных ситуаций — было бы проще.

Как напоминают во Всероссийском союзе страхов-

щиков, право на выплаты при порче имущества из-за 

подтоплений имеют только те, у кого есть страховка. 

Но россияне не спешат страховать жилье от ущерба 

в результате паводка. Цена полиса многим оказыва-

ется не по карману. Снизить ее могли бы региональ-

ные программы, но местные власти откладывают их 

разработку.

Уровень проникновения добровольного страхова-

ния жилья в среднем по стране остается низким и со-

ставляет всего 10%, рассказали в ВСС. По итогам 

2023 года количество договоров по добровольному 

страхованию строений граждан составило 11,1 млн. 

Теперь что касается ОСАГО. По этому виду страхова-

ния ни один из автовладельцев не получит никакого 

возмещения в случае, если его автомобиль был за-

лит, уплыл, врезался при заплыве в другую машину. 

Ведь ОСАГО — это страхование ответственности гра-

жданина, который этим автомобилем управлял. А в 

данном случае гражданин к такому поведению своей 

машины был непричастен. Зато по добровольному 

страхованию каско, как правило, выплаты положе-

ны. Как сообщил «РГ» глава Российского союза ав-

тостраховщиков Евгений Уфимцев, в подавляющем 

большинстве договоров каско стихийные бедствия 

входят в число страховых рисков.

— Чтобы получить выплату, владелец пострадавшего 

автомобиля должен сфотографировать поврежден-

ную машину в том виде, как был причинен ущерб, и 

оперативно обратиться в свою страховую компа-

нию. Далее следует действовать в соответствии с ре-

комендациями страховщика, — говорит глава РСА.

По словам председателя совета Ассоциации профес-

сиональных страховых брокеров Катерины Якуни-

ной, принятие программ страхования жилья регио-

нами позволило бы сделать страхование гораздо бо-

лее простым и дешевым для граждан. Как показыва-

ет опыт московской программы страхования жилья, 

в период ее работы проникновение страхования в 

столице достигало 60%-70%. Опыт работы страхо-

вых брокеров показывает, что наиболее востребо-

ванными и часто реализующимися при страховании 

жилья являются также риски пожара, залива и про-

тивоправных действий третьих лиц.

Подготовили Владимир Баршев, Евгения Носкова

В Орске, возможно, придется организовать еще и места постоянного размещения. Далеко не во все дома жители смогут быстро вернуться. Их еще предстоит привести в порядок.
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ПРОЕКТ Столичные власти планируют к 2027 году благоустроить территорию музея-заповедника 
«Коломенское»

Сад у царского дворца
Любовь Проценко

Т
ри года отвели столич-
ные власти на комплекс-
ное  благоустройство му-

зея-заповедника «Коломен-
ское». Об этом сообщил в сво-
ем личном блоге мэр Москвы 
Сергей Собянин.

Глава города напомнил, что 
последнее обновление этого 

уникального парка проводи-
лось более 20 лет назад. Но вре-
мя прошло, изменились требо-
вания к зонам отдыха. Слож-
ность же  предстоящих работ 
состоит в том, что в «Коломен-
ском» расположены 17 памят-
ников архитектуры федераль-
ного значения, включая объект 
Всемирного наследия ЮНЕСКО 
и один из первых каменных 

шатровых храмов России — 
церковь Вознесения Господня. 
В музейных фондах музея-за-
поведника хранится более 180 
тысяч экспонатов, а в выста-
вочных залах постоянно откры-
то около 20 экспозиций. А еще 
«Коломенское» — это 255 гекта-
ров зеленой территории. И вот 
все это надо сделать более ком-
фортным и уютным для посети-

телей и в то же время сохранить 
традиции «Коломенского».

Собянин отметил, что еже-
годно музей-заповедник посе-
щают больше 4 миллионов че-
ловек — особой популярностью 
у москвичей пользуется пар-
ковая территория музея-запо-
ведника во время новогодних и 
масленичных гуляний и, конеч-
но, во время цветения истори-
ческих яблоневых садов, зало-
женных еще в XVII веке.

Среди проблем, которые 
предстоит решить, — неравно-
мерность рекреационной на-
грузки на территорию, а также 
отсутствие на набережной мно-
гих элементарных удобств вро-
де беговых дорожек. Не хватает 
развлечений для детей, пави-
льонов питания и проката.

Работы пройдут в три этапа 
— первый начнется в этом году с 
обновления набережной Моск-
вы-реки в районе станции мет-
ро «Кленовый бульвар» и далее 
будет двигаться в сторону Сабу-
ровского моста. Протяженность 
набережной — 3,5 км, а площадь 
всего участка — порядка 27 га.

В царские времена это место 
славилось своими фруктовыми 
садами. Их было шесть, но до 
наших дней сохранилось лишь 
три: Вознесенский, Казанский 
и Дьяковский. Для восполнения 
потерь недалеко от места впаде-
ния в Москву-реку речки Жужи 
планируется создать еще один 
— свадебный сад с церемони-
альным павильоном на 200 че-

ловек. На его территории разо-
бьют регулярный сад. От него 
к реке будет спускаться амфи-
театр, в конце которого прямо 
на воде организуем свадебную 
площадку с перголой.

В свадебном саду также пла-
нируется высадить зеленый ла-
биринт, а в его центре устано-
вить арт-объект, посвященный 
влюбленным.

Появятся и смотровая пло-
щадка с подвесными качелями, 
и пространство для игр. Еще 
одну видовую площадку с зона-
ми для йоги создадим на месте 
сезонного шатра для проведе-
ния свадеб.

От причала «Коломенское» 
стартует круговой прогулоч-
ный маршрут по Москве-реке. 
Его также приведут  в порядок. 
Будет  реконструирована при-
чальная площадь, разместятся 
павильоны речного транспор-
та, зал ожидания, торговые па-
вильоны, инфоцентр, а также 
ресторан с летней террасой и 

площадкой для танцев и пред-
ставлений.

Пешеходную часть набереж-
ной расширят за счет деревян-
ного настила, который пройдет 
от причальной зоны в сторону 
Сабуровского моста. Будет вы-
делено место под беговую до-
рожку, а в зимнее время на на-
бережной появится  каток про-
тяженностью порядка 1,8 кило-
метра. Вдоль него будут распо-
ложены павильоны проката, ин-
фоцентр, туалеты, кафе.

На втором этапе планирует-
ся  обновить парк аттракционов 
и добавить функционала рекре-
ационной зоне вблизи метро 
«Кленовый бульвар», а также 
пространствам около истори-
ческих объектов.

На третьем этапе будет 
произведена реабилитация са-
дов, оврагов и каскада прудов 
на Коломенском ручье. Реорга-
низуют и пространство около 
дворца царя Алексея Михайло-
вича и Дьякова городища.  «Коломенское» получит обновленную набережную длиной 3,5 километра.

ЧП В Вязьме разрушился 
мост

Обвал 
над путями

Татьяна Ткачёва, «Российская газета», 
Смоленская область

Путепровод, соединяющий два микрорайона Вязьмы с 
центром города, рухнул вчера вечером. По мосту еха-
ли автомобили. На момент написания этих строк было 
известно о шести жертвах: одна женщина погибла, еще 
пять человек, включая подростка 2010 года рождения, 
попали в больницу с множественными травмами.

Сигнал о ЧП поступил в экстренные службы в поло-
вине пятого вечера. В провал на Панинском мосту уго-
дило несколько машин. На место выехали шесть бри-
гад скорой помощи. По данным министерства здраво-
охранения Смоленской области, пострадавшие нахо-
дятся в состоянии средней и высокой степени тяжести. 
В помощь вяземским врачам направлены специализи-
рованные бригады из Смоленска — хирурги, нейрохи-
рурги, реаниматолог и педиатры.

На момент обрушения поездов под мостом не было. 
Движение на участке Московской железной дороги в 
Вязьме было приостановлено. Для расчистки путей к 
станции направили четыре восстановительных поезда. 
«На месте происшествия выставлены все необходимые 
дорожные знаки. Организовано объездное движение 
через федеральную трассу М-1. Для обеспечения со-
общения по маршруту уже выделено 16 автобусов», — 
отметили в министерстве транспорта и дорожного хо-
зяйства Смоленской области.

Также обломки конструкции повредили газопро-
вод. К работе подключились аварийные бригады газо-
виков. Как пояснили «РГ» в министерстве ЖКХ, энер-
гетики и тарифной политики Смоленской области, от 
газа отключены потребители Вяземского и Тёмкинско-
го районов: 69 организаций, пять котельных и около 
8800 физических лиц. Коммунальные службы переве-
дены в усиленный режим работы.

Панинский мост в Вязьме был основной автомо-
бильной связью для микрорайонов Московский и 
Юбилейный. Конструкция прослужила 40 лет, капи-
тальный ремонт не проводился. В 2018 году муниципа-
литет потратил 9,1 миллиона рублей на восстановле-
ние асфальтобетонного покрытия моста.  

Обломки моста повредили газопровод. К работе срочно 
подключили аварийные бригады газовиков.
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В «Коломенском» 17 памятников 
архитектуры федерального значения, 
включая объект Всемирного наследия 
ЮНЕСКО и один из первых каменных 
шатровых храмов России
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ЭКОЛОГИЯ Как вместо большого и богатого моря образовалась большая и мертвая пустыня

На дне
Владимир Снегирев, 
«Российская газета», 
Ташкент — Нукус — Муйнак

И
стория, которую я 
хочу поведать чи-
тателям, очень тра-
гичная и очень по-
учительная. Речь 
пойдет о глобаль-
ной природной ка-
тастрофе, возмож-
но,  одной из са-

мых больших в истории челове-
чества.

Муйнак, осень 1973 года
Это было более чем полве-

ка назад. Редакция газеты ко-
мандировала меня на южный 
берег Аральского моря. С за-
данием: написать репортаж 
о смельчаках, которые на на-
дувных лодках решили пере-
сечь это море, причем для сво-
его путешествия выбрали са-
мую скверную пору — позднюю 
осень, когда редкий день в тех 
краях обходился без шторма.

Поджидая участников спор-
тивной экспедиции, я зашел в 
местный райком партии, позна-
комился с секретарем райко-
ма Домен Кожахметовой. Она, 
узнав о цели моего приезда, 
сильно удивилась:

— На лодке через Аральское 
море? Это совершенно невоз-
можно, — твердо сказала мне 
эта дочь местного рыбака, ко-
торая родилась и выросла здесь. 
— Думаете, раз на карте Арал, 
как большое озеро, значит, он 
и в самом деле такой безобид-
ный? Совсем наоборот. Это бур-
ное море. Наши моряки и то бо-
ятся сейчас отходить далеко от 
гавани.

Но я точно знал, что мои дру-
зья, отчалив десять дней назад 
от берега близ казахского горо-
да Аральск, теперь, по расчетам, 
должны приближаться к берегу 
близ узбекского города Муй-
нак. Пятьсот километров, судя 
по полученным радиограммам, 
они уже одолели, до финиша 
оставалось совсем чуть-чуть.

Я вышел из райкома. На выго-
ревшем за лето бледно-голубом 
небе нежарко сияло октябрь-
ское солнце. Невдалеке, за пес-
чаными дюнами, серебрилось 
море с черточками рыбацких 
судов на горизонте. Мимо тру-
сил верхом на ишаке старик-ка-
ракалпак в огромной папахе. 
Все было как вчера и позавчера, 
и, наверное, как сто лет назад. 
Солнце, дюны и огромное море.

Потом в порту я выпросил 
большой быстроходный ка-
тер, чтобы встретить экспеди-
цию прямо в море. Местных на-
чальников долго уговаривать не 
пришлось: они были заинтри-
гованы и также, как секретарь 
райкома, не верили, что на лод-
ках можно одолеть их Арал.

Мы мчались по синей глади, 
и берег быстро превращался в 
ничто, таял в голубой дымке. 
Прямо по курсу высоко в небе 
длинным трепещущимся кли-
ном на юг тянулись гуси. Ветер 
ударил внезапно. Катер слов-
но споткнулся. Он стал круто 
заваливаться то на одну, то на 
другую сторону, и вскоре капи-
тан, виновато пожав плечами, 
переложил штурвал на обрат-
ный курс. С трудом мы успе-
ли укрыться в гавани. Грянул 
шторм.

Муйнак в те годы был доволь-
но живым, хотя и затрапезным 
местом. В порту швартовались 
рыболовецкие сейнеры и ка-
тера. На промыслах и перера-
ботке выловленной рыбы были 
заняты многие аборигены, ты-
сяч пятнадцать, не меньше. А 
местный рыбоконсервный ком-
бинат снабжал своей продукци-
ей весь Союз, в редком доме то-
гда не попробовали частик в то-
мате или судак в масле — Made 
in Muynak. Богатое было море: 
более тридцати видов разной 
живности, включая осетровые. 

Добывали в год по сорок тысяч 
тонн рыбы. Черная икра у здеш-
них жителей ценилась куда 
скромнее докторской колбасы.

Муйнак, весна 2024 года
Спустя годы я снова оказал-

ся в этих краях. Час лета от Таш-
кента до Нукуса на комфорта-
бельном аэробусе, затем три 
часа езды на машине по места-
ми приличному, а местами вдре-
безги разбитому шоссе и вот он 
— тот самый город, где я когда-то 
встречал покорителей Араль-
ского моря.

Н а з в а т ь  М у й н а к  з а -
трапезным теперь язык не по-
вернется. На его единственной 
улице много вполне красивых 
домов, есть отели, есть совре-
менная больница, хорошие 
школы, однако, лучше всего, 
как и везде, выглядят новень-
кие административные здания. 
Есть аэропорт с бетонной ВПП 
и есть музей, что для населенно-
го пункта, где проживают около 
пятнадцати тысяч жителей, со-
гласитесь, дело редкое.

Нет только одного, возмож-
но, самого главного. Моря.

Его нет ни за близкими дю-
нами, ни на горизонте, его не 
увидишь даже в самый сильный 
бинокль и даже из космоса его 
тоже не увидишь.

Аральское море исчезло. Ис-
парилось. Осталось только в 
воспоминаниях старожилов. И 
в экспонатах местного музея.

Вместо располагавшегося в 
бараке райкома партии теперь 
стоит внушительный — бетон и 
стекло — офис хакимата, то есть 
районной администрации. Хо-
киму, главе Муйнака, тридцать 
восемь лет. Бахтияр Менгли-
беков хоть и родился здесь, но 
Арала уже не застал, моря в гла-
за не видел.

А кто видел? Одного такого 
старожила я в Муйнаке нашел, 
им оказался 77-летний пенсио-
нер, в прошлом пилот самолета 
Ан-2 Владимир Зуев. Вечером 
сели с ним в гостинице, выпи-
ли по рюмке, Зуев стал вспоми-
нать. Он старожил в третьем по-
колении, его предки сюда с Азо-
ва переселились — именно для 
того, чтобы научить каракалпа-
ков премудростям рыбного про-
мысла.

— Дед мой говорил, что в на-
чале двадцатого века глубина 
Арала была больше ста метров. 
В 60-е годы — это я уже сам по-
мню — были глубины метров по 
семьдесят, а потом море стало 
быстро уходить. Но я еще за-
стал то время, когда ловили со-
мов килограммов по четыре-
ста каждый. Лещи величиной 
с лопату — их в ящик не более 
четырех помещалось. И чер-
ная икра у нас в ведерке всегда 
стояла.

Сейчас ни рыбокомбината, 
ни порта в Муйнаке нет. А жал-
кие остатки рыболовецкой фло-
тилии размещены под высоким 
берегом, на котором находится 
музей. Как я понял, эти ржавые 
корабли — тоже часть музейной 
экспозиции, причем, видимо, 
самая привлекательная для ту-
ристов. А что? Ведь и вправду — 
чудно смотрятся морские сей-
неры среди песков и чахлых ку-
стов саксаула.

Умерло от жажды
Ч т о  ж е  т а к о г о  м о г л о 

произойти, чтобы с карты зем-
ного шара исчезло целое море, 
а на его месте образовалась пу-
стыня? Кстати, пустыня площа-
дью в шесть миллионов гекта-
ров уже и название получила — 
по аналогии с Каракум и Кызыл-
кум ее назвали Аралкум.

Во время своей командиров-
ки в Узбекистан я встретился 
со многими людьми, которые 
профессионально занимаются 
проблемой Арала — учеными, 
чиновниками, общественными 
деятелями, журналистами. И 
вот что выяснилось.

Первые тревожные сигналы 
стали поступать еще в 60-е годы 
прошлого века, когда воды Сыр-
дарьи и Амударьи принялись ак-
тивно растаскивать по каналам 
и ирригационным системам об-
ширного региона. А ведь имен-
но две этих реки и были главны-
ми источниками пополнения 
Арала. Но тогда Союзу позарез 
был нужен хлопок, он являл-
ся стратегическим сырьем, на 
хлопке держалась легкая про-
мышленность, из хлопка делали 
порох, производили компонен-
ты ракетного топлива. А потому 
центр требовал от среднеазиат-
ских республик: даешь «белое 
золото» любой ценой!

Площади хлопковых планта-
ций из года в год увеличивались. 
Воды для полива требовалось 
все больше. Уже в конце 70-х 
Сырдарья перестала впадать в 
Аральское море, она выдыха-
лась где-то на полпути. К концу 
80-х такая же участь постигла 
Амударью: ни единой капли из 
этой еще вчера могучей реки не 
попадало в Арал. Сейчас возле 
Нукуса можно увидеть жалкие 
остатки Амударьи — они больше 
похожи на хилый ручей. А ведь 
еще полвека назад по этим ре-
кам ходили большие пароходы.

Доктор сельхознаук, уче-
ный-лесовод  Зиновий Но-
вицкий:

— В 1982 году вода резко от-
хлынула от Муйнака, море ушло 
километров на двадцать. Как раз 
тогда я стал заниматься Аралом, 
но все было засекречено, гово-
рить громко о проблеме не раз-
решали. Многие в то время ша-
рахались от этого региона, по-
тому что о нем ходила дурная 
слава, говорили, что там разра-
батывают и испытывают бакте-
риологическое оружие, и лучше 
от тех мест держаться подальше.

Еще спустя шесть лет на т.н. 
Большом Арале был официаль-

но поставлен крест, стало окон-
чательно ясно, что море возро-
дить невозможно.

Сейчас картина выглядит 
следующим образом: есть кро-
хотный кусочек водной глади 
на севере, где Казахстан соору-
дил высоченную дамбу, кото-
рая препятствует стоку воды 
в Аралкум, а впадавшая там в 
море Сырдарья, похоже, чуть-
чуть ожила. И есть полоска воды 
на западе, она примыкает к пла-
то Устюрт, но вода там еще мерт-
вее, чем в знаменитом Мертвом 
море. По некоторым данным, на 
один литр этой жидкости при-
ходится до ста граммов соли. Ни 
рыбы, ни птиц там не водится, 
да и полоска эта с каждым годом 
становится все уже.

От былого моря осталась 
едва десятая часть.

Ученые полагают, что имен-
но неразумная хозяйственная 
деятельность привела к исчез-
новению Арала.

Председатель Союза защи-
ты Арала и Амударьи Юсуп Ка-
малов:

— Это глобальная катастрофа 
в чистом виде и творцы ее — мы 
сами. Здесь сконцентрированы 
глупость, жадность, недально-

видность и ряд других человече-
ских пороков. Природу нужно не 
покорять, а жить с ней в гармо-
нии, иначе быть большой беде.

И это не фигура речи — про 
большую беду.

Зиновий Новицкий в Таш-
кенте показал мне фотографии, 
сделанные ровно шесть лет на-
зад — тогда регион накрыла 
мощная буря, поднявшая со дна 
моря в воздух пыль и соль. В ра-
диусе несколько сот километ-
ров все — дома, машины, дере-
вья — было покрыто слоем ядо-
витой соли. Пострадали сразу 
три государства — Узбекистан, 
Казахстан, Туркменистан.

По словам Новицкого, такие 
смерчи ежегодно поднимают в 
небо до 150 миллионов тонн (!) 
пыли и соли. «Хвосты» подоб-
ных бурь видны даже из космо-
са. Столь серьезные катаклиз-
мы пагубно сказываются на здо-
ровье людей, точных цифр вам 
никто не назовет, но тенденция 
налицо: в регионе резкий рост 
онкологических и других опас-
ных заболеваний.

Саксаул против соли
Неверно думать, что люди — 

и живущие здесь, и принимаю-
щие решения в столицах — толь-
ко смиренно наблюдали за на-
двигающейся бедой. В СССР 
еще в начале 80-х годов всерьез 
рассматривался проект, преду-
сматривавший переброску ча-
сти стока сибирских рек в пу-
стынные районы Казахстана и 
Средней Азии. Дело зашло так 
далеко, что под Москвой даже 
строили полигон, моделировав-
ший грандиозный замысел. Но 
перестройка и ее последствия 
спутали все карты, проект был 
похоронен.

Рассматривали вариант 
прокладки канала Каспий — 
Арал.

В 1993 году пять президен-
тов государств Центральной 
Азии основали Фонд спасения 
Арала.

Проблема неоднократно 
включалась в повестку заседа-
ний авторитетных международ-
ных организаций, в том числе 
Генассамблеи ООН.

Постановив, что вернуть 
море в прежних границах ни-
как невозможно, пришли к вы-
воду: надо минимизировать по-
следствия этой глобальной ка-
тастрофы, бросить все силы на 

решение социально-экономи-
ческих проблем региона.

Что касается Узбекистана, то 
реальные дела последовали на-
чиная с 2018 года, возможно, 
толчком и послужила та пыль-
но-солевая буря, сильно испу-
гавшая и обывателей, и началь-
ство. Аралкум и все происходя-
щее вокруг него стало предме-
том ежедневного контроля пре-
зидента республики Шавката 
Мирзиёева. Он несколько раз 
приезжал в Муйнак, по его ука-
зу там создали постоянно дей-
ствующий штаб — с участием 
представителей МЧС, Госком-
леса и других государственных 
организаций.

Для того чтобы в будущем 
ликвидировать опасность пыль-
ных бурь, Зиновий Новицкий 
предложил засеять осушенное 
дно саксаулом и другими ку-
старниками, способными при-
житься в песках. Ученому сроч-
но присвоили звание полков-
ника МЧС, наделили большими 
полномочиями и уже в том же 
2018 году на дно бывшего моря 
выехали сразу шестьсот два-
дцать тракторов, в воздух под-
нялись самолеты Ан-2 и мото-
дельтапланы.

— Декабрь,  температура 
опускалась ниже минус двадца-
ти градусов, — рассказывал мне 
Новицкий. — Но именно зима — 
лучшее время для посадки сак-
саула. Построили двенадцать 
площадок для взлетов-посадок 
авиатехники. Трактора пришли 
из всех областей Узбекиста-
на. Сеяли и с тракторных теле-
жек, и с воздуха. Всего на сего-
дняшний день посадками осво-
ено более двух миллионов га 
Аралкума. Еще миллион надо 
освоить, этой работы примерно 
на пять лет.

По словам ученого, если лес-
ные насаждения благополуч-
но приживутся в пустыне и до-
стигнут зрелого возраста, то 
выбросы в атмосферу пыли и 
соли уменьшатся на семьдесят 
процентов. На осушенном дне 
планируется устроить пастби-
ща для скота, создать сеть пче-
ловодческих хозяйств, а также 
активно использовать Аралкум 
в туристических целях.

Последнее меня удивило: ну, 
какие туристы поедут в эти бо-
гом забытые края? Оказывает-
ся, еще как едут. На том самом 
местном «мертвом море» уже 
действуют два туристических 
кемпинга, куда ежедневно при-
бывают гости из разных евро-
пейских стран. Живут кто в юр-
тах, кто в домиках. От Муйнака 
сюда еще четыре часа пути на 
джипах по бездорожью, но, воз-
можно, именно это и привле-
кает любителей экзотики. Пу-
стыня, верблюды, море, в кото-
ром невозможно утонуть… Да и 
цены на такой отдых смешные: 
трехдневный тур на четырех 
человек с доставкой из Нукуса, 
питанием и экскурсиями обой-
дется вам в тысячу «зеленых».

Параллельно с лесомелиора-
тивными работами много денег 
вкладывается в социально-эко-
номическое развитие Каракал-
пакстана, некогда одного из са-
мых отсталых регионов Узбе-
кистана. В том же Муйнаке, как 
мне с гордостью докладывал хо-
ким Менглибеков, появились 
современные предприятия по 
производству пищевой соли, 
завод строительных материа-
лов, текстильная фабрика, воз-
можно, возродится и рыбоком-
бинат, который будет получать 
сырье из близлежащих озер. 
На морском дне продолжаются 
масштабные разведочные рабо-
ты по нефти и газу. И аэропорт в 
эти дни ожил: выполняются ре-
гулярные рейсы из Нукуса — ту-
ристский сезон в разгаре.

Вода уходит в песок
И все же причин для того, 

чтобы пребывать в успокоен-
ности, пока нет. Да, Арал уже не 

спасти, о море можно забыть, 
но сейчас речь идет о том, как 
сохранить для будущих поколе-
ний остальные водные ресурсы 
региона.

Влага для Узбекистана — это 
жизнь. Любому дождику здесь 
радуются, как манне небесной. 
Между тем глобальное потеп-
ление и его последствия вызы-
вают серьезную тревогу. Пло-
щадь ледников, питающих реки 
региона, из-за потепления со-
кратилась на треть. Пересохла 
река Зеравшан, она теперь не 
впадает в Амударью, теряется в 
песках. Та же участь грозит мно-
гим другим водоемам. Посевы 
хлопчатника хоть и значитель-
но уменьшились, но воды для 
поддержания полей в нужном 
состоянии все равно требуется 
много.

Плюс к домашним заботам 
прибавилась еще и угроза от 
соседей: афганцы в верховьях 
Амударьи решили построить 
свой канал, а это опустошит 
реку еще как минимум на чет-
верть.

Однако нет худа без добра. 
Озаботившись проблемой водо-
сбережения, узбекские ученые 
обнародовали шокирующие 
факты. Оказывается, при суще-
ствующем порядке мелиорации 
в каналах и оросительных си-
стемах теряется до семидесяти 
процентов воды, она банально 
уходит в грунт.

— Об этом и раньше догады-
вались, но только недавно ста-
ли говорить вслух, — пояснил 
мне Юсуп Камалов. — Древние 
ирригаторы никогда не прокла-
дывали свои каналы напрямую, 
как это делали в советские вре-
мена. Они учитывали состоя-
ние почв, вели воду не по пес-
кам, а там, где глина, потому 
что глина препятствует утеч-
кам. Недавно президент из-
дал указ о бетонировании ру-
сла всех каналов, это должно 
уменьшить потери.

По некоторым оценкам, на 
реконструкцию и ремонт та-
ких водных артерий республи-
ке уже на первом этапе потре-
буется более одного милли-
арда долларов. Причем совер-
шенно ясно и другое: посколь-
ку проблема носит глобальный 
характер, то решить ее можно 
только совместными усилиями 
всех пяти государств, создав-
ших когда-то Фонд спасения 
Арала. Увы, сейчас говорить о 
согласованных действиях не 
приходится.

— Протянутая рука пока ви-
сит в воздухе, — сказал мне по 
этому поводу представитель 
Узбекистана в Международном 
фонде по реализации проектов 
спасения Аральского моря Ва-
дим Соколов. И добавил с го-
речью: — Государства региона 
нерациональнее всех других 
стран в мире используют воду. 
Уроки Арала еще не извлекли в 
должной степени.

С этого года каждое фермер-
ское хозяйство Узбекистана 
будет обязано платить за воду, 
правда, пока тариф скорее сим-
волический — примерно доллар 
за кубометр влаги. Это только 
одна из мер по водосбереже-
нию, которые, как уверяют, бу-
дут широко внедряться в прак-
тику хозяйствования.

…В тот день, когда я улетал 
из Ташкента в Москву, узбек-
скую столицу накрыл пролив-
ной дождь. Возможно, это было 
совпадением, но именно в тот 
же день брызнула листва на де-
ревьях, буйно зацвели вишни и 
абрикосы. И без того прекрас-
ный город сразу самым чудес-
ным образом преобразился. 
Впрочем, никакого совпадения 
не произошло, ведь знаем же 
мы: вода — это жизнь.

А гибель Аральского моря 
пусть останется грозным предо-
стережением всем. И не только 
жителям государств Централь-
ной Азии. 

Корабль-призрак. Еще полвека 
назад он бороздил просторы 
огромного моря.

Чудно смотрятся остатки рыболовецких судов среди песков и чахлых кустов саксаула.

А К Ц Е Н Т

Богатое было море: более тридцати 
видов разной живности,
включая осетровые

А К Ц Е Н Т

Это глобальная катастрофа 
в чистом виде и творцы ее — мы сами

Вадим Соколов: «Когда-то на этой карте был Арал. Теперь — Аралкум».
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПЕРСОНА Как уроженка Донецка отражает атаки западных пропагандистов

Блог в помощь
Евгений Ракуль

М
ария Янссен  — 
у р о ж е н ка  Д о -
нецка, но 20 по-
следних лет про-
жила в Германии 
и получила там 
ее гражданство. 
Начиная с Крым-
ской весны 2014 

года, она рассказывает немцам 
о России и русских, разрушая 
стереотипы и нелепые пред-
ставления о нашей стране. По-
сле запрета вещания россий-
ских каналов в Германии она 
создала блог на YouTube, в кото-
ром освещает различные аспек-
ты жизни в России и мире в пику 
немецким СМИ. Даже такие од-
нозначные вещи, как теракт в 
«Крокусе» и его расследование, 
они ставили под сомнение, по 
сути, оправдывая террористов.

«Иногда пропаганда в СМИ 
настолько коварна, что все, что 
вы можете сделать, это спро-
сить: «Неужели?» — такая под-
пись сделана под тематиче-
скими выпусками роликов Ма-
рии, в которых она разоблача-
ет мифы о политике, оружии и 
эмиграции.

Сейчас у ее канала почти 20 
тысяч подписчиков, и их коли-
чество продолжает расти.

Дочь ополченца
Родилась Мария в еще укра-

инском Донецке, а в конце 
1990-х годов уехала в Герма-
нию за лучшей жизнью. Пере-
пробовала себя во всех «эми-
грантских» профессиях — от 
посудомойки до сиделки. За-
тем выучилась на графическо-
го дизайнера, встретила свою 
любовь, вышла замуж и полу-
чила гражданство. Казалось 
бы, мечта сбылась. Однако со-
бытия на исторической роди-
не, а главное — отношение не-
мецких обывателей к конфлик-
ту в Донбассе заставили опре-
делиться, с кем же она теперь. 
Мария выбрала историческую 
родину.

В 2014 году после киевского 
переворота на майдане, в Дон-
бассе началась Русская весна. 
Люди не захотели идти дальше 
вместе с бандеровской Укра-
иной — оттуда им уже грози-
ли пресловутыми «поездами 
дружбы», забитыми до отказа 
наци-боевиками новой укра-
инской власти. Отец Марии сра-
зу ушел в ополчение. К сожале-
нию, здоровье его не выдержа-
ло, и он не дожил до сегодняш-
них дней.

А Мария с первых дней кон-
фликта выезжала с волонтера-
ми в Донбасс — возила гумани-
тарные грузы из Германии за 
3,5 тысячи километров, объез-
жая некогда родную Украину 
за сотни километров. Однажды 
она попыталась въехать в свою 
бывшую страну как гражданка 
Германии. Но во Львовской об-
ласти ее задержали погранич-
ники, заперли в комнате и долго 
допытывались, отчего это она в 
«черном списке СБУ». О суще-
ствовании подобных списков 
для нежелательных персон она 
услышала впервые.

— Тогда помогли мои крики 
о том, что я гражданка Евросо-
юза, а иначе не знаю, что бы со 
мной сделали эти люди на гра-
нице, — рассказывает Мария.

Вполне возможно, все закон-
чилось бы тюрьмой без суда и 
следствия. Так, по ее словам, 
тогда пропадали многие, кто 
не поддерживал украинскую 
«евроинтеграцию».

Как боролась против 
майдана

В  то  ж е  в р е м я  п о в е рх -
ностное и однобокое освеще-
ние событий в Донбассе в не-
мецких СМИ достигло свое-
го апогея во время трагедии 2 
мая 2014 года в одесском Доме 
профсоюзов. Тогда бандеровцы 
закидали бутылками с зажига-
тельной смесью здание, в кото-
ром спрятались после митинга 
противники майдана. Заживо 
сгорели десятки людей. Общая 
линия немецких СМИ, по сло-
вам Марии, была такова: сго-
ревшие сами в этом виноваты. 
Не надо было, мол, провоциро-
вать агрессивным поведением 
подобный исход.

— Я поняла, что мне с ними 
не по пути, — говорит Мария. — 
Я стала ходить на демонстра-
ции и выступать против насиль-
ственного свержения власти на 
Украине. Причем выходили ми-
тинговать простые немцы. Было 
создано движение «За мир», ко-

торое критиковало немецкое 
правительство за поддержку 
майдана.

После того, как она занялась 
организацией гуманитарных 
грузов в Донбасс, на нее вышло 
российское телевидение в Гер-
мании с просьбой рассказывать 
о своих поездках и о том, что 
происходит в зоне конфликта. 
По сути, ей пришлось занимать-
ся разоблачением различных 
фейков. Вскоре ее пригласили 
работать уже в качестве асси-
стента на телевидении.

— У меня с Иваном Родио-
новым (главный редактор RT 
Deutsch на тот момент) состо-
ялся душевный разговор. Он 
спросил, когда я смогу начать, 
и я сказала, что хоть завтра, — 
вспоминает Мария.

Сначала на Германию выхо-
дила передача, название кото-
рой можно было перевести на 
русский как «Недостающая ча-
стица» — по аналогии с паззлом. 
Мария сначала ассистировала, 
а потом стала снимать свои ре-
портажи уже в качестве корре-
спондента, не имея фактически 
никакого опыта в этой сфере. 
Выходило неплохо, появилась и 
своя аудитория.

Голос Донбасса
— Я никогда не скрывала, что 

я за Донецк, ведь почти все мои 
знакомые были на фронте, — го-
ворит Мария.

Тем не менее, несмотря на 
непопулярную в Европе точ-
ку зрения, много немцев под-
держивало ее и сочувствовало 
ополченцам. Но кто эти люди?

— Как правило, про таких го-
ворят «нонконформисты» — 
они не верят на слово немецким 
СМИ, им важнее честность, — 
рассказывает Мария про свою 
аудиторию. — Они имеют чет-
кую гражданскую позицию и 
понимают, что с нашей страной 
нужно дружить.

После начала СВО в Герма-
нии запретили вещание канала 
RT. Уже летом этого года Мария 
вынуждена была уехать из Гер-
мании в Россию из-за агрессив-
ного отношения к себе со сторо-
ны местных представителей ра-
дикальных взглядов.

— Мы для них как люди второ-
го сорта, все, что мы делаем, вос-
принимается через призму на-
циональности, — говорит Мария, 
называя себя украинкой, а своей 
родиной считая именно Россию.

От Маши с любовью
Уехав из Германии в Москву, 

Мария создала блог From Masha 
with love (именно так, по-ан-
глийски), где продолжает разру-
шать мифы о русских и о России. 
Тон повествования серьезный, 
но все-таки иногда проскакива-
ет ирония и сарказм, признает-
ся Мария.

— Иногда смотрю сюже-
ты в местных СМИ и говорю 
себе: «Окей, про это я могу сде-
лать», — рассказывает Мария.

И делает, причем на свои 
сбережения. Даже наняла про-
дюсера.

Слишком острые темы, свя-
занные, например, с ходом СВО, 

старается не затрагивать — ина-
че YouTube может заблокиро-
вать канал. Зато рассказывает о 
волонтерских центрах, которые 
помогают раненым.

Есть на канале и интервью с 
различными экспертами — про 
финансы, мировую повестку, 
Израиль и Палестину. Есть даже 
интервью с юристом, который 
дает советы по переезду в Рос-
сию. Как выяснилось, это до-
вольно популярная тема сейчас 
в Германии.

Теракт в «Крокусе»
22 марта, освещая теракт в 

«Крокусе», немецкие СМИ про-
били очередное дно. По словам 
Марии, об этом они рассказы-
вали, мягко говоря, в странной 
манере, если не сказать больше.

— По сути они оправдывали 
террористов, говоря, что в Рос-
сии невозможно нормальное 
расследование подобных дел, — 
говорит Мария. — При этом офи-
циальные власти ограничились 
дежурными соболезнованиями.

Никаких акций солидарно-
сти типа подсветки Бранден-
бургских ворот в Берлине, как 
это было после терактов в Изра-
иле или Париже, даже и близко 
не было.

Впрочем, простые немцы, 
аудитория канала Марии собо-
лезновали в комментариях се-
мьям погибших, высказывали 
много слов поддержки.

Ревизия нацизма как 
продолжение русофобии

По словам Марии, немецкое 
общество, как и любое другое, 
можно разделить на предста-
вителей радикальных взглядов, 
простых бюргеров, чья «хата с 

краю», и тех, кто «за правду и 
за альтернативу» (они как раз 
за Россию). Первых и послед-
них меньшинство, но именно 
это самая пассионарная часть 
общества. Большая часть насе-
ления живет по принципу «как 
бы чего не вышло» и старается 
не роптать.

Однако в условиях, когда в 
стране доминирует антирос-
сийская точка зрения, в об-
ществе начинаются нездоро-
вые процессы. По мнению Ма-
рии, в первую очередь ревизии 
подвергается история Второй 
Мировой войны, в которой, со-
гласно западным нармативам, 
Советский Союз был таким же 
агрессором, как и гитлеровская 
Германия.

— Многие «историки» в своих 
рассуждениях заходят так дале-
ко, что обвиняют, например, 
в блокаде Ленинграда Стали-
на, который якобы специально 
морил голодом людей, чтобы 
те сильнее ненавидели фаши-
стов, — возмущается Мария.

Неудивительно, что такой 
подход делает свое дело, увели-
чивая пропасть между народа-
ми Германии и России. Именно 
с этим и борется гражданка Гер-
мании, украинка Мария Янссен, 
живя в России, которую считает 
родной страной.  

Смотрите 
беседу 
с Марией 
Янссен 
по этому 
qr-коду
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Мария Янссен вынуждена была 
уехать из Германии в Россию 
из-за агрессивного отношения к себе.

А К Ц Е Н Т

22 марта, освещая теракт в «Крокусе», 
немецкие СМИ пробили очередное дно

СЕМЬЯ Где в Москве лучше 
всего сыграть свадьбу?

На высоте

Ангелина Зеленькова

На карте Москвы появляются все новые адреса сча-
стья — так столичное управление ЗАГС называет бо-
лее 50 выездных площадок, где влюбленные могут 
узаконить свои отношения. Кроме старинных особ-
няков, роскошных ресторанов и знаменитых на весь 
мир отелей многие мечтают о необычной церемонии. 
Для таких пар открываются футбольные стадионы, 
Останкинская телебашня и даже канатная дорога.

Организаторы свадеб уверяют: каждая вторая пара 
хочет сделать свое торжество «не таким, как у всех». 
Причем за один день на живописной площадке влюб-
ленные готовы потратить чуть ли не миллион рублей. 
Но столичные ЗАГСы предлагают даром экзотические 
городские декорации. Сложно представить, в какую 
сумму могла бы обойтись, скажем, фотосессия молодо-
женов в гостинице «Националь» или аренда катера для 
свидетелей и друзей. Но у москвичей есть такая воз-
можность, и прямо сейчас влюбленные могут забро-
нировать дату регистрации брака на канатной дороге, 
указав в приглашении для гостей адрес торжественной 
церемонии: улица Косыгина, 28. Распишут молодых не 
в кабинке над Москвой-рекой, а в стильной лаунж-зоне 
«Байкал», расположенной на верхней станции канатки 
с видом на живописные берега и Воробьевы горы. По-
сле официальной части церемонии молодоженов ждет 
фотосессия и катание на фуникулере.

«Современная Московская канатная дорога поль-
зуется особой популярностью у молодоженов. Торже-
ственная регистрация проводится в теплое время года 
на открытой смотровой площадке с видом на Моск-
ву-реку, Лужники и панораму города. За последние 
три года здесь уже заключили брак 633 пары. В 2024 
году открыто около 200 мест для регистрации брака. 
За первые несколько дней после открытия молодоже-
ны заняли 15% свободных слотов времени», — расска-
зала «РГ» Светлана Уханева, начальник управления 
ЗАГС Москвы.  

РАБОТА  В столице начался 
прием заявок на участие 
в проекте «Твой старт 
в туризме»

Тур в карьеру

Никита Смирнов

Сбор заявок на участие в программе комитета по ту-
ризму Москвы «Твой старт в туризме» продлится до 30 
апреля. Как подчеркнул в своем телеграмм-канале мэр 
Москвы Сергей Собянин, единственный критерий для 
желающих принять в ней участие — возраст от 18 до 35 
лет. Новое же то, что на сей раз свою заявку могут при-
слать не только москвичи, но и жители других регио-
нов страны.

Напомню, этот проект правительство Москвы впер-
вые запустило в прошлом году. В его рамках будущим 
специалистам отрасли расскажут о специфике турбиз-
неса в столице, его экономике, познакомят с трендами, 
а также с экспертами, работающими в отрасли. Среди 
лекторов, которые выступят перед участниками про-
граммы — Михаил Аркинд, арт-консультант, основа-
тель Hotel Art Consulting, Айрат Багаутдинов, руково-
дитель компании «Глазами инженера», Юлия Макси-
мович, основатель 
проекта «Заблуд-
шие» в России и 
Host Theatre в Дубае 
и другие крупней-
шие специалисты.

После прохо-
ждения программы 
участники получат 
электронный сер-
тификат и смогут 
посетить ярмарку 
вакансий в Моск-
ве, где встретятся с 
ведущими работо-
дателями. Возможно, что именно это станет началом 
блистательной карьеры в сфере туризма.

В прошлом году в аналогичной программе участво-
вали студенты 95 московских вузов и колледжей. Воз-
растные рамки тогда были объявлены с 16 до 20 лет. 
Сейчас диапазон намного шире — от 18 до 35 лет, да и 
география для тех, кто хочет связать свою жизнь с ту-
ризмом, не ограничена столицей. Зам генерального 
директора по отраслевому и международному взаи-
модействию АНО «Проектный офис по развитию ту-
ризма и гостеприимства Москвы» Анастасия Попова 
рассказала корреспонденту «РГ»: «Если в прошлом 
году мы получили в общей сложности более 2,1 тыся-
чи заявок на участие в проекте, то в этом за первый же 
день поступило 600 заявок».

Вариантов трудоустройства для молодых в столи-
це великое множество. «Каждое 14-е рабочее место 
в Москве связано с индустрией туризма и гостепри-
имства», — говорит заммэра Москвы Наталья Сер-
гунина. Это объясняется тем, что туризм — один из 
значимых секторов экономики города. В 2023 году 
объемы туристического потребления в Москве до-
стигли 1,3 триллиона рублей — больше, чем в рекорд-
ном для московского туризма 2019-м, а число путе-
шественников, посетивших столицу, почти достиг-
ло рекорда 2019 года, — 24,5 миллиона. Побывало за 
прошлый год в Москве и 2,3 миллиона иностранных 
гостей.  

Канатная дорога на Воробьевых горах стала одной из попу-
лярных площадок для регистрации брака.

ЖКХ  В столице готовятся к открытию сезона фонтанов

Загадай желание
Ирина Огилько

П
ервый фонтан в городе — 
на площади Европы, уже 
заработал. Он и в преж-

ние годы открывал сезон по-
чти на месяц раньше осталь-
ных. Дело в том, что это соору-
жение — частное, принадлежит 
торговому центру, который 
обеспечивает его бесперебой-

ную работу. Городские фонтан-
ные комплексы, а их около 600, 
заработают не раньше послед-
них выходных месяца.

По данным городских вла-
стей, принцип подготовки к 
рабочему сезону у водных 
комплексов примерно оди-
наковый. После зимы их рас-
крывают, потом проверяют 
надежность технического со-

стояния, конструкции в под-
земных коллекторах, гидрав-
лику, насосное оборудование. 
Смотрят состояние форсунок, 
внешнее состояние. В среднем 
на подготовку одного объекта 
к работе уходит около суток. 
При этом подготовка крупных 
комплексов длится до месяца. 
Это касается, например, вод-
ных комплексов на Манежной 

площади и на ВДНХ. На ВДНХ 
фонтаны «Дружба народов», 
«Каменный цветок» и «Золо-
той колос» — объекты  культур-
ного наследия. Их работу  ку-
рируют специалисты ГБУ «Гор-
мост». «Позолоченные элемен-
ты и мозаику из смальты очи-
щаем мягкими кистями с при-
менением раствора лимонной 
кислоты. Словом, почти как ре-
ставрация, — рассказали «РГ» в 
пресс-службе предприятия. — 
Для очистки верхней части 
фонтана «Золотой колос», вы-
сота которого 16 метров, при-
влекаем промышленных аль-
пинистов, которые спускают-
ся к скульптурам с помощью 
автовышки. А чтобы почистить 
фонтан, расположенный в цен-
тре 3-го Каменского пруда, ис-
пользуем лодки. По-другому в 
центр пруда не попадешь». Гра-
нитные поверхности промыва-
ют с помощью аппаратов вы-
сокого давления нейтральным 
моющим средством. Всего на 
территории главной выстав-
ки страны будет подготовлено 
более 20 фонтанов, среди кото-
рых 14 на Центральной аллее, 
композиция «Ракета» на пло-
щади Промышленности, су-
хие фонтаны перед «Москва-
риумом» и другие.

Ка к  отм еч а ет  за м м э р а 
Москвы по вопросам ЖКХ и 
благоустройства Петр Бирю-
ков, число сухих фонтанов 
растет в городе. В последние 
10 лет  открылось около 80 

новых объектов, больше по-
ловины из которых — сухие. 
Чаши на поверхности у них 
нет, струи бьют сразу из-под 
земли. А управляет фонтаном 
автоматика. Например, вто-
рой сезон будет работать по-
сле 50-летнего перерыва не-
большой фонтан в парке «По-
кровское-Стрешнево». Вода в 
этом фонтане проходит через  
многоступенчатую очистку, 
так что по качеству она сопо-
ставима с водой из плаватель-
ных бассейнов. А воду сухо-
го фонтана «Пешеходный», 
открытого в 2021 году перед 
зданием Северного речного 
вокзала, и вовсе обрабатыва-
ют ультрафиолетом.

Новинкой предстоящего 
сезона станет фонтан в скве-
ре Девичьего Поля. Его уста-
новили  в 1930 году напротив 
Военной академии имени М.В. 
Фрунзе. А городское подчине-
ние он получил только в кон-
це прошлого года, до этого дол-
гие годы был бесхозным. Об-
щая площадь фонтана — 1,4 

тыс. квадратных метров. Он 
представляет собой большую 
бетонную чашу, в центре ко-
торой высокий гранитный ку-
бок на постаменте. Сейчас на 
фонтане уже установили новые 
насосы и восстановили подачу 
воды в чаши фонтана, монти-
руют внутренние электросети. 
Как отмечают специалисты, 
фонтан будет работать весь се-
зон, а осенью планируется по-
ставить его на капитальный 
ремонт.

Второй восстанавливаемый 
фонтан в этом году — больнич-
ный, он расположен около ге-
матологического и нефрологи-
ческого корпусов Боткинской 
больницы. У этого фонтана 
восстановят оборудование, от-
ремонтируют чашу, не исклю-
чено, что и его запустят до кон-
ца сезона. В любом случае ки-
нуть монетку в воду фонтана и 
загадать желание можно будет 
практически в любом районе 
города — ведь существует пове-
рье, что в этом случае оно обя-
зательно сбудется.  На подготовку к работе такого фонтана, как «Дружба народов», может уйти до месяца времени.

А К Ц Е Н Т

В последние 10 лет в городе открылось 
около 80 новых фонтанов, 
причем больше половины из них — сухие, 
где нет чаши с водой

Каждое 14-е 
рабочее место 
в Москве 
связано 
с индустрией 
гостеприимства
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КИНО «Хитмен» расскажет 
о горькой судьбе 
записного головореза

Подонки 
тоже плачут

Валерий Кичин

С легкой руки раннего Тарантино моральные оценки 
происходящего в кино давно стали отмирать за ненадоб-
ностью, творцы, обнявшись с критиками, решили: хва-
тит учить народ жизни. Убежденность Гоголя, что искус-
ство — «кафедра, с которой толпе читается живой урок», 
признана устаревшей. Хотя кино все равно учит  — фор-
мирует систему ценностей. Только об этом не думает и 
принцип «не навреди» к себе уже не относит.

И вот на экранах «Хитмен. Последнее дело». Ак-
тер-режиссер Майкл Китон предстает в своем фильме в 
главной роли наемного убийцы Джона Нокса, которому 
мы всей душой сочувствуем. Таковы законы современ-
ного кино, там неизбежно кому-то сочувствуешь, засу-
нув моральные критерии куда подальше. Сколько на ру-
ках Нокса крови, нам не сообщат, но по всему видно, что 
он в своей профессии ас. И биография славная: бывший 
морской пехотинец, знаток литературы, философ, ко-
торого коллеги по ремеслу так и прозвали — Аристотель. 
Когда и как подался в наемные убийцы, нам неведомо, 
но убивал, как правило, людей нехороших — торговцев 
живым товаром, например. Хотя, конечно, он сам уже на 
излете, главные по-
двиги позади. Мы в 
фильм влетаем в мо-
мент его последней 
операции, которую 
он провалит: оста-
вит три трупа вме-
сто одного, нечаян-
но пристрелив свое-
го напарника.

Такой непрофес-
сиональный прокол 
Нокса не на шут-
ку встревожит, и он 
направит свой по-
лет в Калифорнию к известному специалисту по нерв-
ным болезням. Томограмма покажет, что у нашего героя 
страшная, неизлечимая болезнь Крейтцфельдта-Якоба. 
Это хуже деменции, потому что развивается быстрее, 
разумной жизни ему отмерено пара-тройка недель. Надо 
спешить жить и работать.

И тут в дверь его мирного дома, где он каждый чет-
верг проводит в постели с польской девушкой по вызову, 
вломится его окровавленный сын Майлс (Джеймс Мар-
сден). Сына он не видел много лет  —  что-то когда-то меж-
ду ними случилось, потом фильм это прояснит. Близкий 
к истерике, измазанный кровью Майлс расскажет, как 
некий гнусный тип завлек в свои интернетные сети и по-
пытался изнасиловать его любимую дочку Шерил. И как 
Майлс этого похотливого типа нечаянно зарезал и те-
перь в отчаянии.

Ну, там, где речь идет о насилии над школьницами, со-
чувствовать ликвидации гнусного педофила будет даже 
полиция, представленная в фильме несгибаемым следо-
вателем Эмили (чересчур несгибаемая Сьюзи Накаму-
ра). Но закон есть закон, сыну Майлсу грозит тюрьма, и 
его надо выручать из беды. Хотя на все про все у нашего 
Нокса с его угасающим рассудком остается пара-тройка 
скоротечных недель…

Это была преамбула к главным событиям картины, 
сочетающей закрученность детектива с жесткостью бое-
вика и рассудительной обстоятельностью медицинской 
энциклопедии. Действие поделено на несколько «глав», 
отсчитывающих отведенные герою недели, и тщательно 
отслеживает постепенный распад его сознания: мгно-
венные отключения рассудка, утонувшие в пучинах бес-
памятства простейшие слова типа «колледж», рассеян-
ность и сдвиги по фазе, когда герой привыкает беседо-
вать с пространством. Введен еще один важный персо-
наж — старый друг Нокса вор-ветеран Ксавье. В этой роли 
почти неузнаваем Аль Пачино  — в облике стального стар-
ца, которого не сломят ни возраст, ни шоковые события, 
которым он свидетель. Он здесь нужен для колоритно-
сти — косматый, хрипатый, одновременно мощный и не-
мощный , такой Дон Корлеоне на пенсии, и никакой дру-
гой актер, кроме Аль Пачино, не мог бы придать этому 
вторичному, в сущности, персонажу такую непробива-
емую, фундаментальную эпичность. Заодно он выпол-
няет чисто служебную, утилитарно необходимую функ-
цию: Нокс объяснит все события ему — и одновременно 
нам, успевшим основательно запутаться в хитросплете-
ниях сценария.

Это еще и семейная драма, драма недостаточно вни-
мательных отцов и неблагодарных, готовых к предатель-
ству детей, драма переосмысления прошлого и долгого, 
трудного пути к взаимопониманию. Майкл Китон пре-
восходный актер, в свои 72 он с хорошим знанием пред-
мета играет и физическое угасание, и упрямое ему со-
противление, и последние усилия воли, подхлестывае-
мой неумолимым, очень быстро истекающим временем. 
Он умеет взглядом выразить больше, чем иной актер мо-
нологом, в его герое все еще клокочут скрытые жизнен-
ные силы, и мы абсолютно верим: такой способен разра-
ботать и осуществить свой многоходовый, многоэтаж-
ный замысел.

Великолепно ведет крошечную роль его бывшей, но 
все еще любящей жены Марша Гей Харден, и совершен-
но неотразима в роли его платной любовницы поль-
ская актриса Йоанна Кулиг, ставшая мировой звез-
дой после «Холодной войны» Павела Павликовского. 
Майкл Китон и в роли режиссера хорошо помнит зако-
ны актерского существования в кинокадре — именно 
актеры успешно нивелируют огрехи довольно неуклю-
жего сценария Грегори Пуарье, делают правдивыми 
даже самые искусственные сюжетные ходы, наблю-
дать за ними бывает интересней, чем следить за интри-
гой фильма.

Ну а о том, что мы битых два часа искренне пережи-
вали за судьбу отпетого головореза, а главным автори-
тетом всей истории был благородный грабитель, вспо-
мним как-нибудь потом, не особенно заморачиваясь по 
этому поводу. Киллеры тоже плачут, посочувствуем не-
счастным.  

ВЫСТАВКА Музей Востока показывает находки 
времен греко-персидских войн

Царь Ксеркс 
разбушевался

Жанна Васильева

Е
сли вы читали книгу 
Михаила Гаспарова 
«Рассказы Геродота 
о греко-персидских 
войнах», вам не пока-
жется удивительной 
затея искать персид-
ский след на Боспоре. 
Именно этим занялся 

Музей Востока, сделавший вы-
ставку «Ахеменидский след в 
Северном Причерноморье» (ку-
ратор — Владимир Эрлих).

Это проект о встрече циви-
лизаций. С одной стороны, гре-
ческие полисы, выросшие на 
берегах Черного моря, которое 
они звали Понтом Эвксинским, 
и их северные соседи, среди ко-
торых были и скифы,и племена 
синдов и меотов. Города по ны-
нешним временам — одно на-
звание: дома из кирпича-сыр-
ца, храм, торговые лавки. Но 
там кипела жизнь, многоязы-
кая, шумная. С другой сторо-
ны, персидское царство, кото-
рое росло как на дрожжах во 
времена походов царей Кира, 
Дария I, Ксеркса… Это сейчас 
для школьников что Ксеркс, что 
ксерокс — все архаика. Ксеркс 
вошел в историю, кроме исклю-
чительной жестокости, почти 
таким же самомнением. Когда 
в 480 г. до н. э. персидская ар-
мия переправлялась через про-
лив из Малой Азии на Балканы 
по понтонному мосту, началась 
буря, мост разметало, многие 
воины утонули. И Ксеркс не на-
шел ничего лучшего, как прика-
зать высечь море плетьми. Так 
«царь царей» и остался в исто-
рии символом глупости.

О тех бурных временах, по-
двиге спартанцев при Фермо-
пилах и Саламинском сраже-
нии, когда греки разгромили 
персидский флот, писал Геро-
дот. О греческих полисах на се-
верных берегах Черного моря, 
по крайней мере, об их столк-
новениях с персами, особо не 

упоминал. Впрочем, пределом 
власти Ахеменидов Геродот на-
зывал Кавказские горы: «…ведь 
до этого хребта и простирается 
власть персов, от Кавказа же по 
направлению к северному вет-
ру персам никто не подчинен». 
Поэтому считалось, что ни по-
лисы, ни более позднее Боспор-
ское царство под властью Ахе-
менидов не были.

Правда, еще в середине XIX 
века при раскопках Панти-
капея, столицы Боспорского 
царства, и близ Керчи археоло-
ги находили ахеменидские пе-
чати и геммы. Многие из этих 
находок — в собрании Эрмита-
жа. И на выставке в Музее Вос-
тока можно увидеть эти изуми-

тельные сердоликовые цилин-
дры с тонкой резьбой или коль-
ца, где на восьмигранной плос-
кости халцедона вырезаны фи-
гуры персидского царя в коро-
не и льва, которого он держит за 
горло. Камни на дужках, так по-
хожие на кольца, пленяют тон-
костью резьбы, разнообразием 
сюжетов. Они не служили укра-
шением  — это был род именных 
печатей, которые использова-
ли чиновники в V—IV вв. до н. э. 
Лучники, сцены охоты на льва, 
крылатый человеко-бык с ро-
гом и острыми ушами, как и ко-
лесницы с возницей и лучни-
ком под сенью крыл Ахурамаз-
ды, зороастрийского символа 
небесного праведного закона, 
— все образы говорили о персид-
ском происхождении этих ве-
щей. Но считалось, что это сви-

детельство культурных и торго-
вых связей.

И тут в 2016 году на раскоп-
ках Фанагории археологи на-
шли обгоревший кусок мрамор-
ной стелы с клинописной над-
писью. Шесть строк с именем 
персидского царя Дария и об-
рывком его титулов, выбитые 
на белом мраморе, стали сен-
сацией. По словам Александра 
Седова, директора Музея Вос-
тока, это первая подобная на-
ходка в России и единственная 
— за пределами Ирана. Архео-
логи спорят, означает ли упо-
минание Дария I, что речь идет 
о его правлении или все же о 
правлении его сына, того само-
го Ксеркса, что наказывал море. 

Владимир Кузнецов, директор 
историко-археологического 
музея-заповедника «Фанаго-
рия», считает, что стела долж-
на была «застолбить» еще одно 
персидское завоевание — горо-
да Боспорского царства. Ско-
рее всего, такие стелы везли на 
кораблях, чтобы возвестить 
о победе персов. Если учесть, 
что причерноморские города 
древних греков были беззащит-
ны перед армией с колесница-
ми, лучниками, кораблями, в 
победе персов сомневаться не 
приходилось. Тогда получается, 
что греческие полисы на берегу 
Черного моря, сожженные по-
сле 480 г. до н. э., пали жертвой 
греко-персидских войн.

Это гипотеза, но не лишен-
ная оснований. Чтобы прове-
рить ее жизнеспособность, а 

заодно и показать мраморную 
стелу с именем Дария I, Музей 
Востока и предложил посмот-
реть свежим взглядом на «сле-
ды» персидского влияния в Фа-
нагории. Тут и иранские имена 
на аттических сосудах V в. до н. 
э., сасанидский меч с ручкой, 
украшенной золотой фольгой, 
золотой сосуд с головой рассер-
женной пантеры, напоминаю-
щий иранские кубки VI—V вв. 
до н. э, серьги и золотые фигур-
ки льва… И разумеется, печати, 
вырезанные на камне, которые 
чиновники носили как кольца.

Вещи из собрания Эрмита-
жа, Музея Востока, ГМИИ им. 
А.С. Пушкина и музея-заповед-
ника «Фанагория», как прави-
ло, персидского происхожде-
ния, собраны в первом зале вы-
ставки. Зато во втором зале — ра-
боты, созданные златокузнеца-
ми местных племен — меотов, 
синдов, скифов. «Варвары» ока-
зались прекрасными ученика-
ми и быстро перенимали стили-
стику и греков, и персов. Музей 
Республики Адыгея предоста-
вил для выставки находки ар-
хеологов, недавно обнаружен-
ные во время раскопок курга-
нов V в. до н. э.

На мой вкус, эта относи-
тельно небольшая выставка — 
одна из лучших среди музей-
ных археологических проек-
тов последних двух лет. Может 
быть, с сияющими золотыми 
оленями, завораживавшими 
зрителей в большом проекте 
«Золото сарматов» в ГМИИ им. 
А.С. Пушкина, этому проек-
ту и трудно соперничать. Но 
он пленяет тем, что погружа-
ет зрителя в гущу споров, дает 
возможность почувствовать, 
что археология — наука точная. 
А каждый археолог — немного 
Шерлок Холмс, раскрываю-
щий драмы, погребенные под 
пеплом тысячелетий.  

Эти бубенцы VI века до н.э. были 
найдены в Ульском кургане в 1909 
году. Сейчас — в коллекции Эрмитажа.

А К Ц Е Н Т

Обломок мраморной стелы с древним 
клинописным письмом и именем царя 
Дария — первая такая находка в России 
и единственная вне Ирана

МУЗЫКА «Весь Стравинский» — 
в Московской филармонии

Бурлаки и джаз

Надежда Травина

Абонемент Зала имени 
Чайковского уже второй се-
зон погружает нас в мир Игоря 
Стравинского. Авторы проек-
та взялись представить все его 
сочинения в хронологическом 
порядке — от хрестоматийной 
«Весны священной» до мало-
известных камерных роман-
сов. Их интерпретируют луч-
шие российские оркестры и ди-
рижеры. На глазах у публики 
складывается настоящая анто-
логия творчества композитора.

В очередном концерте цик-
ла «Весь Стравинский» про-
водниками в его эпоху стали 
Госоркестр имени Светланова, 
дирижер Федор Безносиков, ак-
теры Евгений Цыганов, Юлия 
Хлынина и Виктор Рыжаков. В 
программе объединились сочи-
нения 1917—18 годов, перелом-
ного периода и для истории, и 
для композитора.

Начали с увертюры «Пес-
ни волжских бурлаков», обра-
ботки русской народной пес-
ни «Эй, ухнем», сочиненной 
Стравинским по просьбе Дя-
гилева за одну ночь. Перед тем 
как группа медных и ударных 
Госоркестра сыграла ее на ма-
нер траурного марша, лектор 
Ярослав Тимофеев поведал ис-
торию о том, как незатейливый 
«кавер» Стравинского едва не 
стал новым гимном России.

Другой эксперимент компо-
зитора прозвучал, напротив, 
энергично и зажигательно: в 
«Регтайме», буквально про-

питанном острыми ритмами и 
сочетаниями тембров. Автор 
словно отвесил поклон джазу и 
американской культуре начала 
ХХ века. А в «Песне соловья» — 
его единственной симфониче-
ской поэме — искусно интегри-
ровал китайский колорит в рус-
скую музыкальную почву, со-
здав эпическую фреску в духе 
Римского-Корсакова.

Дирижер Федор Безносиков 
спас концерт, заменив заболев-
шего коллегу Алексея Рубина. 
Безносиков руководил Госорке-
стром достаточно робко, одна-
ко, учитывая форс-мажорные 
обстоятельства и отсутствие 
большого опыта работы моло-
дого дирижера, можно сказать, 
что взаимопонимание с му-
зыкантами в полной мере сло-
жилось. Подлинный контакт 
произошел на главном сочине-
нии вечера — «Сказке о беглом 
солдате» Стравинского, кото-
рая развернулась в виде ми-
ни-спектакля.

Историю о русском Фау-
сте рассказали актеры театра 
и кино Евгений Цыганов (Сол-
дат), Юлия Хлынина (Черт/
Принцесса) и Виктор Рыжаков 
(Чтец). Их трио произносило 
поэтический текст драматур-
га Михаила Савченко на манер 
рэп-читки, причем каждый ар-
тист сделал своего персонажа 
выразительным и харизматич-
ным; особенно запомнились 
соблазнительные, игривые 
интонации героя Юлии Хлы-
ниной…

Видеоряд художника Вла-
димира Гусева отсылал к рабо-
там Кандинского, Клее и дру-
гих абстракционистов начала 
прошлого столетия, нисколько 
не мешая восприятию. Инстру-
ментальный состав, располо-
жившийся по обеим сторонам 
от актеров, мастерски вос-
производил то лихой джаз, то 
марш, то танго, соединяя эти 
аллюзии в единое целое. Не хва-
тало только пантомимы или 
танца, как задумывал Стра-
винский — но, видимо, все еще 
впереди.  

АЛЬБОМЫ Ариана Гранде запела 
о сугубо личном

Без секретов

Александр Алексеев

Ариана Гранде не скрыва-
ет свои секреты, облачая их 
в упругую сеть ритмичных 
R-N-B-композиций с припра-
вой из поп-музыки конца 90-х,  
переходя на бальные танцы. В 
этот раз по степени откровен-
ности она превзошла себя, а, 
возможно, и меру дозволен-
ности при рассказах об ин-
тимном.

Альбом Eternal Sunshine за-
думан как помощник в обрете-
нии любви и стремлении найти 
свое место в хаосе окружающе-
го мира. В нем много окрыляю-
щих ритмов и интонаций, хотя 
он посвящен романтической 
трагедии, случившейся с самой 
певицей. Это выстроенная по-
чти по театральным законам 
пластинка с фабулой, «мха-
товскими» паузами, гротеск-
ными эмоциональными встряс-
ками и с эпилогом. Хотя обилие 
инструментальных дорожек, 
наслоение тембров, булькаю-
щие электронные украшатель-
ства на дальнем плане порой 
делают переживания слишком 
сумбурными и нарочитыми.

История, предшествующая 
записи альбома, сугубо личная: 
певица расторгла брак с броке-
ром Далтоном Гомесом после 
собственной же измены с акте-
ром Итаном Слейтером. Чув-
ствуя вину, Гранде выплатила 
бывшему мужу компенсацию, а 
потом страдала от того, что по-
ступила по отношению к нему 
неблагодарно. Из этих смяте-
ний сложился альбом. Он полу-
чился коротким, на 35 минут 
звучания, и выпущен скоропа-
лительно. Так женщина на эмо-

циях, не задумываясь, отвеши-
вает пощечину. Или начинает 
рыдать, не предчувствуя такого 
развития событий…

«Да, я не планировала де-
лать альбом, — призналась пе-
вица на телешоу. — Я приехала 
в Нью-Йорк просто для раз-
влечения… И вдруг все эти 
эмоции начали вываливать-
ся наружу, стали получаться 
песни…»

Так и сложилось ее новое 
«Вечное сияние», целительный 
эффект которого еще и в том, 
что Ариана Гранде убедилась в 
том, как много женщин ее обо-
жают. Послушав диск, они даже 
стали грозить расстроившим 
певицу мужчинам. И ей при-
шлось опубликовать в соцсетях 
просьбу «прекратить посылать 
гневные сообщения людям из 
моей жизни».

Она ответила и хитом Yes, 
And? Название трека схоже с 
ироничной репликой главно-
го тренера сборной России Ва-
лерия Карпина, в неприятных 
житейских ситуациях обычно 
переспрашивающего: «Ну, и?». 
Мол, ну и что такого?! Все рав-
но же прорвемся…  

Нокс (Майкл Китон) делится своими горестями с опытным 
грабителем Ксавье (в этой роли неузнаваемый Аль Пачино).

У молодого дирижера Федора Безносикова, который заменил заболевшего 
коллегу, взаимопонимание с музыкантами в полной мере сложилось.

На глазах у публи-
ки складывалась 
настоящая 
антология 
творчества Игоря 
Стравинского

Что получается, 
когда эмоции лич-
ной жизни «выва-
ливаются наружу» 
и становятся 
публичными

Убежденность 
Гоголя, что искус-
ство — кафедра, 
с которой толпе 
читается живой 
урок, устарела?

K
IN

O
P

O
IS

K
.R

U

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 М

О
С

К
О

В
С

К
О

Й
 Ф

И
Л

А
Р

М
О

Н
И

И

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В



12 Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
9 апреля 2024
вторник № 77 ( 9319 )

Спорт
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ШАХМАТЫ Ян Непомнящий 
вырвался в лидеры 
турнира претендентов

Магия 
белого цвета

Анна Козина

На первый выходной день турнира претендентов, про-
ходящего в Торонто, российский гроссмейстер Ян Не-
помнящий уходил в статусе единоличного лидера по-
сле четырех туров.

Накануне Непомнящий одержал вторую победу на 
старте соревнований. После того как магия белого цве-
та сработала в партии с представляющим Францию 
Алирезой Фируджей, напора россиянина не выдержал 
и Видит Сантош Гуджрати из Индии, который наделал 
ошибок в цейтноте.

— Не припомню, чтобы я дважды почти подряд иг-
рал берлинский вариант испанской партии и каждый 
раз выигрывал бы, — отметил Непомнящий на пресс-
конференции, отсылая к партии с Фируджей.

Остальные партии четвертого тура завершились 
вничью. В итоге положение участников перед пятым 
туром выглядело так: Ян Непомнящий — 3 очка, Фаби-
ано Каруана, Доммараджу Гукеш — по 2,5, Рамешба-
бу Прагнанандха — 2, Видит Сантош Гуджрати, Хикару 
Накамура, Ниджат Абасов, Алиреза Фируджа — по 1,5.

У женщин Екатерина Лагно белыми имела шансы 
на победу над 16-й чемпионкой мира китаянкой Тань 
Чжунъи, но та сумела выровнять свою позицию на дос-
ке и сохранить лидерство в турнирной таблице. Алек-
сандра Горячкина также завершила партию против Ра-
мешбабу Вайшали из Индии миром.

Итак, первое место удерживает Тань Чжунъи с тре-
мя очками. Далее идут Горячкина — 2,5, Лагно, Нургюл 
Салимова, Рамешбабу Вайшали — по 2, Лэй Тинцзе, 
Хампи Конеру, Анна Музычук — по 1,5.  

ХОККЕЙ «Локомотив» 
не отдал «Трактору» 
ни одного матча в серии

В финал вышли 
«сухими»

Илья Соболев, Михаил Пинкус

Ярославский «Локомотив» первым вышел в фи-
нал Кубка Гагарина. В полуфинальной серии с че-
лябинским «Трактором» волжанам хватило всего 
четырех матчей. Причем в заключительной встрече, 
которая состоялась накануне на Урале, «железнодо-
рожники» обыграли хозяев с сухим счетом — 3:0.

Несмотря на то что челябинцам нужно было сотво-
рить практически чудо — отыграться в противостоянии 
с 0-3 — болельщики верили в «Трактор» до последнего. 
За билетами на четвертый матч выстраивались огром-
ные очереди. Но желающих оказаться внутри арены все 
равно оказалось больше количества мест. Проблема в 
том, что часть билетов продавалась онлайн. Владель-
цы абонементов имели приоритетное право на покупку 
до старта общих продаж. И в интернете уже появлялись 
объявления о перепродаже билетов, но, как отметили в 
самом клубе, большинство из них мошеннические.

А счастливчики шли на арену в черно-белых сви-
терах и шарфах с медведями, российскими флагами и 
билетами наперевес. Они начали приезжать заранее 
из-за усиленных мер безопасности. Кроме привычных 
рамок и охраны арены порядок на входах поддержива-
ли бойцы в черных шлемах и бронежилетах. Было вид-
но: готовы прийти 
на помощь по любо-
му сигналу охраны.

Оптимизм, с ко-
торым челябинские 
болельщики шли 
на игру, довольно 
быстро развеялся. 
Другой хоккей, ко-
торый еще в Яро-
славле обещал глав-
ный тренер «Трактора» Алексей Заварухин, его подо-
печные так и не показали. А «Локомотиву» ничего и не 
надо было менять. Скоростная, выверенная игра в дав-
ление, поставленная «железнодорожникам» Игорем 
Никитиным, дала свои плоды и вчера. Гости сразу взя-
ли происходящее на льду под контроль, а на 11-й мину-
те счет открыл единственный легионер «Локо» словак 
Мартин Гернат. Эта шайба в итоге оказалась победной. 
«Трактор» так и не придумал, как распечатать воро-
та Даниила Исаева. Хотя уже за восемь минут до конца 
третьего периода челябинцы сняли вратаря.

А вот ярославцы забили еще дважды. Точными ока-
зались броски Артура Каюмова и Сергея Андронова.

«Локомотив» вышел в финал Кубка Гагарина впер-
вые за 15 лет. В дебютном сезоне КХЛ 2008/09 «желез-
нодорожники» в решающей серии уступили казанско-
му «Ак Барсу» — 3-4. Теперь пришло время второй по-
пытки. К слову, чего у ярославцев никто не отнимет, 
так это титула лучшей команды Западной конферен-
ции в сезоне 2023/24. Хотя вряд ли игроков «Локо» та-
кие вещи сильно не интересуют.

Отметить стоит и «Трактор». После провального про-
шлого сезона, в котором челябинцы не смогли даже про-
биться в плей-офф, клуб сделал огромный шаг вперед.

Второй финалист Кубка Гагарина определится в 
паре «Металлург» — «Автомобилист». Сегодня в этом 
противостоянии пройдет четвертый матч. Пока впере-
ди «Магнитка» — 2-1.   

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ Несмотря на успех в дерби против «Динамо», уже сегодня «Спартак»
может уволить испанского тренера Гильермо Абаскаля

Когда победа не в счет
Сергей Литвинов

М
осковский «Спартак» 
продолжает оставать-
ся одним из главных 

ньюсмейкеров нашего футбола. 
Победа в принципиальном дер-
би над «Динамо» (2:1) в 23-м 
туре Премьер-лиги взбодрила 
болельщиков «красно-белых», 
но уже во вторник в клубе мо-
гут произойти очередные изме-
нения.

Не исключено, что на следу-
ющий матч против «Сочи», ко-
торый состоится в субботу, сто-
личную команду выведет новый 
тренер. Дни испанца Гильер-
мо Абаскаля на своем посту, по 
всей видимости, сочтены. По 
неофициальной информации, 
решение об отставке Абаска-

ля было принято еще до встре-
чи с «Динамо». Конечно, когда 
речь идет о «Спартаке», ни в 
чем нельзя быть уверенным на 
100 процентов. Возможно, ру-
ководство клуба вновь переду-
мает увольнять Гильермо и даст 
ему шанс доработать до конца 
сезона.

Помнится, как в сентябре 
прошлого года после пора-
жения от «Краснодара» (0:2) 
Абаскаль был очень близок к от-
ставке, однако в последний мо-
мент руководители «красно-бе-
лых» отказались от своих пла-
нов. Как оно будет на этот раз — 
узнаем в самое ближайшее 
время.

Судя по поведению и сло-
вам Абаскаля, сам он об уходе 
из «Спартака» не думает. По-

сле победы над динамовцами 
специалист хвалил своих фут-
болистов и отметил характер 
команды.

Результат матча законо-
мерен?

ГИЛЬЕРМО АБАСКАЛЬ: Мы заслужи-
ли победу. Сложные моменты 
создают сильных людей. Было 
сложно отыгрываться. В преды-
дущих встречах команда также 
показывала неплохой футбол, 
но результата не было. «Спар-
так» победил сегодня, потому 
что был семьей. В успехах и не-
счастьях мы вместе. Парни про-
явили характер — это говорит о 
многом.

В какой момент решили про-
вести четверную замену?

ГИЛЬЕРМО АБАСКАЛЬ: В жизни необ-
ходимо рисковать. Нахожде-
ние в зоне комфорта не даст 
тебе расти как человеку. Я сде-
лал такое впервые. До переры-
ва мы хоть и доходили до во-
рот соперника, однако в по-
следний момент действова-
ли неудачно. Либо их вратарь 
перехватывал мяч, либо за-
щитники. Мы скорректиро-
вали игру, попросили больше 
играть низом. Обязан похва-
лить Леона Классена, он два-
жды выводил Антона Зинь-
ковского на свободное про-
странство. В начале недели 
Классен понимал, что вряд ли 
попадет в стартовый состав, 
но он работает на 100 процен-
тов. У него невероятное отно-
шение к футболу.

Почему вы считаете, что по-
беда заслуженная? До середи-
ны второго тайма «Спар-
так» не создал ни одного мо-
мента.

ГИЛЬЕРМО АБАСКАЛЬ: Запоздалый 
вопрос. Могу вам назвать кучу 
матчей, в которых мы наноси-
ли по 20 ударов, но нам не вез-
ло. В футболе могут выиграть 
команды, которые даже не бьют 
по воротам.

Как оцените игру Александра 
Соболева, оформившего дубль? 
И что скажете про отноше-
ние футболистов?

ГИЛЬЕРМО АБАСКАЛЬ: Очень дово-
лен Соболевым. Была ли мысль 
заменить его после желтой 
карточки? Нет. В целом после 
паузы он показывает полную 

концентрацию. Сегодня Алек-
сандр забил на добивании — это 
невозможно, если ты выключа-
ешься из игры. Соболев много 
выкладывается и получил на-
граду в виде дубля. Что каса-
ется остальных парней, то не-
реально победить без настроя. 
Молодым ребятам нужно стать 
зрелыми, а это достигается в 
том числе через проблемы. Ру-
слан Литвинов, Даниил Дени-
сов, Наиль Умяров, Данил Пру-
цев — у них впереди вся карьера. 
И верю в них.

Уже по ходу матча с «Дина-
мо» появилась информация, 
что вас отправят в отставку 
в ближайшие дни. Такие разго-
воры отвлекают?

ГИЛЬЕРМО АБАСКАЛЬ: Не пережи-
вайте за меня. Я приеду домой, 
поем суши и лягу спать.  

ФУТБОЛ Суперматчами «Реал» — «Манчестер Сити» и «Арсенал» — 
«Бавария» стартует четвертьфинальная стадия главного еврокубка

Играет элита
Артур Нанян

С
егодня вечером в 
Европе состоятся 
первые матчи чет-
в е р т ь ф и н а л ь н о й 
стадии Лиги чемпи-
онов. Обе встречи — 
с приставкой супер. 
В Мадриде «Реал» 
примет «Манчестер 

Сити», а в Лондоне сыграют 
«Арсенал» и «Бавария».

Так получается, что «Сити» 
сыграет с «Реалом» в плей-офф 
главного еврокубкового турни-
ра в третий раз подряд. Послед-
нее противостояние грандов со-
стоялось в прошлом году в полу-
финале. По итогам двух матчей 
сильнее с большим преимуще-
ством оказались англичане — 
1:1 в гостях и 4:0 на своем поле.

Сложно сказать, кто из этой 
пары будет фаворитом в нынеш-
нем розыгрыше Лиги чемпио-
нов. Команды примерно одина-
кового уровня, обе нацелены 
на завоевание трофеев во всех 
соревнованиях, в которых они 
принимают участие. Шутка ли: 
суммарная трансферная стои-
мость всех игроков «Реала» и 
«Манчестер Сити» составляет 
умопомрачительные 2,3 милли-
арда евро. Бразильцы Винисиус 
и Родриго у мадридцев, норвеж-
ский форвард «горожан» Эрлин 
Холанн, нестареющий 38-лет-
ний хорватский полузащитник 
«сливочных» Лука Модрич — 
звезд в составах этих клубов бо-
лее чем достаточно.

Разумеется, нельзя не упомя-
нуть в этой связи тренеров — ис-
панца Хосепа Гвардиолу («Ман-
честер Сити») и итальянца Кар-
ло Анчелотти. По мнению Анче-
лотти, «Сити» является лучшей 
командой Европы.

«Манчестер Сити» — слож-
ный соперник, но в четверть-
финале по-другому и не бывает. 
Если ты хочешь завоевать тро-
фей, то должен побеждать луч-
ших. Оба клуба ставят перед со-
бой максимальные задачи. Воз-
можно, «Сити» является сейчас 
лучшей командой Европы, од-
нако мы абсолютно уверены в 
себе, — подчеркнул Анчелотти.

В свою очередь Гвардиола от-
метил, что «сливочные» силь-
но изменились по сравнению с 
предыдущим сезоном.

— Влияние англичанина Джу-
да Беллингема на игру «Реала» 
просто огромное. Их команда 
сейчас не совсем такая, как в 
прошлом году. Бороться с «Реа-
лом» — сложнейшая задача, осо-
бенно в Лиге чемпионов. Так уж 
получилось, что мы в третий раз 
подряд попадаем на них. У нас 
нет другого выбора — это уже 
похоже на традицию. Надеюсь, 
мы подойдем к предстоящим 
матчам в хороший момент, — 
заявил Гвардиола.

Интересная статистика: 
«Сити» не проигрывает в 25 
встречах подряд — 21 победа 
при четырех ничьих. При этом 
«горожане» идут на третьем ме-
сте, набрав 70 очков. Впрочем, 
отставание от «Ливерпуля» и 
«Арсенала» составляет лишь 
один балл, так что шансы на за-
щиту титула у подопечных Гвар-
диолы есть, причем достаточно 
неплохие. Что касается «Реала», 
то «королевский клуб» уверен-

но лидирует в Примере, опере-
жая «Барселону» на восемь оч-
ков за восемь туров до конца 
сезона.

Не менее интересный матч 
состоится в Лондоне, где «Ар-
сенал» примет «Баварию». Ан-
глийская команда впервые за 
14 лет попала в четвертьфи-
нал Лиги чемпионов. В послед-
ний раз «канониры» играли на 
этой стадии в 2010 году, когда 
за них выступал бывший капи-
тан сборной России Андрей Ар-
шавин. С той поры «Арсенал» 

стал намного сильнее, и глав-
ная заслуга в этом принадлежит 
тренеру «пушкарей» испанцу 
Микелю Артете.

«Канониры» продолжают 
бороться за победу как в Лиге 
чемпионов, так и в националь-
ном первенстве. Подопечные 
Артеты идут на первом месте в 
Премьер-лиге и всерьез наме-
рены впервые за 20 лет прине-
сти клубу чемпионский титул. 
Самые амбициозные цели сто-
ят перед командой и в главном 
еврокубке.

— В таких турнирах, как Лига 
чемпионов, мелочей не быва-
ет. Мы хотим пройти как можно 
дальше. Безмерно уважаем «Ба-
варию», но у нас есть свои козы-
ри, — заявил Артета.

Ну а «Бавария» крайне неста-
бильна на протяжении всего се-
зона. Команда Томаса Тухеля то 
может выдать яркий матч про-
тив «Лацио» (3:0) в плей-офф 
Лиги чемпионов, то затем не-
объяснимым образом уступить 
дебютанту немецкой Бундесли-
ги «Хайденхайму» (2:3), ведя 
по ходу встречи со счетом 2:0. 
С чем связаны такие перепады, 
объяснить не может даже глав-
ный тренер «Баварии» Тухель.

— В игре с «Хайденхаймом» 
мы совершали ошибки, которые 
немыслимы на подобном уров-
не. До перерыва у нас не было 
никаких проблем, но во втором 
тайме картина изменилась. Тем 
не менее нам есть за что биться 
в оставшейся части сезона. «Ба-

вария» хочет сыграть в финале 
Лиги чемпионов на «Уэмбли». 
Мы не можем позволить нашим 
уверенности и амбициям ослаб-
нуть даже на один процент. Ни-
кто в клубе не доволен сложив-
шейся ситуацией, но мы сдела-
ем все, что в наших силах, чтобы 
выжать из нее максимум, — от-
метил Тухель.   

В прошлом году «Манчестер Сити» 
разгромил «Реал» в 1/2 финала Лиги 
чемпионов с общим счетом 5:1.

Скорее всего, в матче с «Динамо» футболисты «Спартака» в последний раз играли под руководством Абаскаля.

А К Ц Е Н Т

В Мадриде самый титулованный клуб 
в истории Лиги чемпионов «Реал»
(14 титулов) встретится с действующим 
обладателем трофея

А К Ц Е Н Т

Гильермо Абаскаль не собирается
уходить в отставку, хотя результаты 
«красно-белых» в этом сезоне удручают

Хоккеисты «Трактора» (в темном) отдали в четвертом матче 
с «Локо» все силы, но этого не хватило даже для одного гола.

«Локомотив» 
сыграет в финале 
Кубка Гагарина 
впервые за 15 лет
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Положение команд 
в Премьер-лиге

И В Н П М О 
1. «Зенит» 22 13 5 4 41-19 44

2. «Краснодар» 22 12 7 3 35-21 43

3. «Динамо» 22 10 8 4 35-29 38

4. ЦСКА 22 9 9 4 40-28 36

5. «Локомотив» 22 9 9 4 35-28 36

6. «Спартак» 22 10 5 7 29-27 35

7. «Кр. 
Советов»

22 9 6 7 39-33 33

8. «Рубин» 22 9 5 8 20-27 32

9. «Ростов» 22 8 7 7 34-33 31

10. «Пари НН» 22 8 4 10 20-23 28

11. «Факел» 22 6 8 8 19-24 26

12. «Оренбург» 22 5 8 9 24-29 23

13. «Ахмат» 22 5 5 12 20-29 20

14. «Урал» 22 5 5 12 20-35 20 

15. «Балтика» 22 4 5 13 14-26 17

16. «Сочи» 22 3 6 13 23-37 15

Между тем

Российская Премьер-лига (РПЛ) объявила претендентов на звание луч-

шего игрока марта.

В список номинантов вошли: иранец Мохаммад Мохеби и Кирилл Ще-

тинин, представляющие «Ростов», форвард «Динамо» Константин Тюка-

вин, нападающий «Локомотива» Максим Глушенков, а также словен-

ский хавбек «Сочи» Мартин Крамарич.

Победитель будет определен путем голосования легенд чемпионата 

России, телевизионных экспертов и болельщиков. Отметим, что в мар-

те Мохеби провел три матча, не отметившись результативными дей-

ствиями, Глушенков забил два мяча, Тюкавин — один, а Щетинин забил 

однажды и сделал две голевые передачи.

ЦИФРА

2,3
МИЛЛИАРДА

евро составляет суммарная 

трансферная стоимость всех 

игроков «Реала»

и «Манчестер Сити»

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

9 апреля, вторник, 
«Матч ТВ»
22.00. «Реал» (Испания) — 

«Манчестер Сити» (Англия). 

Прямая трансляция

«Матч! Футбол 1»
22.00. «Арсенал» (Англия) — 

«Бавария» (Германия).

Прямая трансляция

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

9 апреля, вторник, «Матч ТВ»
17.00. «Автомобилист» — «Металлург». Прямая трансляция
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